САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Филологический факультет

Кафедра русского языка как иностранного

и методики его преподавания

**Юань Юань**

**СИНОНИМИЧЕСКИЙ РЯД ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, ОБОЗНАЧАЮЩИХ МАЛЕНЬКИЙ РАЗМЕР, В ТЕКСТАХ ГАЗЕТНО-ПУБЛИЦИСТИЧЕСКОГО СТИЛЯ**

**(ФУНКЦИОНАЛЬНО-СЕМАНТИЧЕСКИЙ АСПЕКТ)**

Выпускная квалификационная работа

магистра лингвистики

Научный руководитель:

к.ф.н., доц. Андрющенко Е.В.

Рецензент:

к.ф.н., доцент Санкт-Петербургского

политехнического университета Петра Великого

Ермолаева Ю.А.

Санкт-Петербург

2017

ОГЛАВЛЕНИЕ

[**Введение** 4](#_Toc482556720)

[**Глава 1. Теоретические основы изучения синонимов. Лексикографическое описание синонимического ряда прилагательных, обозначающих маленький размер** 8](#_Toc482556721)

[1.1. Системные отношения в лексике 8](#_Toc482556722)

[1.1.1. Парадигматические отношения 8](#_Toc482556723)

[1.1.2. Синтагматические отношения 11](#_Toc482556724)

[1.2. Синонимия в русском языке 12](#_Toc482556725)

[1.2.1. Понятие синонимов 12](#_Toc482556726)

[1.2.2. Классификация синонимов 15](#_Toc482556727)

[1.2.3. Синонимический ряд и его доминанта 17](#_Toc482556728)

[1.2.4. Функции синонимов 20](#_Toc482556729)

[1.3. Лексикографическое описание синонимического ряда прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо 22](#_Toc482556730)

[Выводы 25](#_Toc482556731)

[**Глава 2. Употребление прилагательных, обозначающих маленький размер, в текстах газетно-публицистического стиля** 27](#_Toc482556732)

[2.1. Особенности газетно-публицистического стиля 27](#_Toc482556733)

[2.1.1. Функции газетно-публицистического стиля 28](#_Toc482556734)

[2.1.2. Особенности языка газетно-публицистического стиля 30](#_Toc482556735)

[2.2. Лексическая сочетаемость прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо, в текстах газетно-публицистического стиля 32](#_Toc482556736)

[2.2.1. Крохотный 33](#_Toc482556737)

[2.2.2. Крошечный 40](#_Toc482556738)

[2.2.3. Маленький 47](#_Toc482556739)

[2.2.4. Малюсенький 56](#_Toc482556740)

[2.2.5. Махонький 61](#_Toc482556741)

[2.2.6. Мизерный 65](#_Toc482556742)

[2.2.7. Микроскопический 69](#_Toc482556743)

[2.2.8. Миниатюрный 75](#_Toc482556744)

[2.2.9. Небольшой 81](#_Toc482556745)

[2.3. Наиболее частотные существительные для прилагательных со значением маленького размера 93](#_Toc482556746)

[Выводы 97](#_Toc482556747)

[**Заключение** 101](#_Toc482556748)

[**Список сокращений и условных обозначений** 105](#_Toc482556749)

[**Список использованной литературы** 106](#_Toc482556750)

[Приложение 1. Лексикографическое описание прилагательных со значением маленького размера в словарях синонимов и в толковых словарях русского языка 111](#_Toc482556751)

[Приложение 2. Списки существительных, с которыми сочетаются прилагательные со значением маленького размера (в текстах газетно- публицистического стиля) 126](#_Toc482556752)

Введение

В русском языке существует большое количество синонимов, образующих различные синонимические ряды. Роль синонимов исключительно велика. Их правильное употребление позволяет избежать ненужных повторов, делает речь более яркой и выразительной.

Умелое использование синонимов в речи напрямую связано с уровнем речевой культуры говорящего. Овладение синонимами очень важно и для иностранцев, изучающих русский язык. Для того чтобы правильно употреблять синонимы в речи, нужно знать структуру и состав синонимических рядов, их смысловые оттенки и стилистические различия, сочетаемость с другими словами и особенности функционирования в речи.

В настоящее время существует достаточно большое количество работ, посвященных синонимам. К этой теме в своих трудах обращались Ю.Д. Апресян, Г.О. Винокур, В.Г. Гак, В.А. Гречко, П.Н. Денисов, А.В. Дудников, М.В. Никитин, Л.А. Новиков, П.А. Лекант, М.И. Фомина, В.Д. Черняк, Н.М. Шанский, Д.Н. Шмелев, А.А. Шумилова и другие. При этом чаще всего исследования проводятся на материале художественной литературы, где семантические и стилистические функции синонимов проявляются наиболее ярко. Что касается текстов газетно-публицистического стиля, то они представляют в этом плане менее изученный, но не менее интересный материал. Газетно-публицистический стиль имеет свои языковые особенности, связанные с выполнением двух основных функций: информационной и воздействующей. Языковые средства этого стиля должны быть ясными, точными и выразительными. И правильный выбор синонимов здесь особенно важен.

Всё сказанное выше, несомненно, свидетельствует об **актуальности** исследований в этой области.

**Целью** настоящей работы является комплексное описание синонимического ряда прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо, а также изучение особенностей употребления этих прилагательных в текстах газетно-публицистического стиля.

 Из поставленной цели вытекают следующие**задачи:**

1. описать теоретическую базу исследования;
2. отобрать синонимичные прилагательные, обозначающие маленький размер, объем или степень проявления чего-либо;
3. провести семантико-стилистический анализ отобранных слов;
4. определить особенности их лексической сочетаемости в текстах газетно-публицистического стиля.

При проведении данного исследования мы исходили из следующей **гипотезы:**существуют сходство и различия в особенностях функционирования синонимичных прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо, в текстах газетно-публицистического стиля. Это касается, в частности, сочетаемости данных прилагательных с существительными различных тематических групп.

**Материалом** для исследования послужили толковые словари русского языка, словари синонимов, а также публицистические тексты различной тематики из современных периодических изданий за период 2000–2017 гг., представленные на сайте «Национальный корпус русского языка».

**Объектом исследования** является синонимический ряд прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо.

**Предмет исследования** – функционально-семантические особенности прилагательных, входящих в рассматриваемый синонимический ряд.

Для выполнения поставленных задач использовались различные **методы** и **приемы исследования:** прием сплошной выборки материала из словарей и национального корпуса русского языка, описательный метод,сравнительно-сопоставительный метод, метод компонентного анализа, метод дистрибутивного анализа, прием частотно-статистической характеристики.

**На защиту выносятся следующие основные положения:**

1. Разграничение синонимичных слов в словарях может проводиться по оттенкам их значений, по экспрессивности, по сочетаемости и по принадлежности к определенному стилю речи.
2. Не последнюю роль при разграничении синонимичных прилагательных играет их лексическая сочетаемость. Однако этот фактор учитывается в словарях не в достаточной степени.
3. Синонимичные прилагательные со значением маленького размера сочетаются с существительными различных тематических групп: растения, части тела человека или животного, природные объекты, финансы, черты характера субъекта, его умственные способности и т.д. При этом одни из этих прилагательных имеют более широкую лексическую сочетаемость, а другие – более узкую.
4. Лексическая сочетаемость синонимичных прилагательных в текстах газетно-публицистического стиля оказывается связанной с наличием эмоциональных и экспрессивных коннотаций, принадлежностью к определенному стилю речи и с оттенками значений рассматриваемых прилагательных.
5. Для каждого прилагательного можно выделить существительные, с которыми оно употребляется чаще всего.

**Новизна работы** заключается в том, что на материале газетно-публицистических текстов выявлены особенности функционирования прилагательных, обозначающих маленький размер, в частности, особенности их сочетаемости с существительными различных тематических групп.

**Теоретическая значимость работы** состоит в том, что сделанные в ходе исследования выводы могут внести вклад в разработку вопросов, связанных с комплексным описанием синонимов, а также принципов анализа особенностей функционирования синонимических рядов прилагательных в текстах газетно-публицистического стиля.

**Практическая значимость** **работы** заключается в том, что полученные результаты могут быть использованы в практике преподавания русского языка иностранным учащимся. Представленный материал также может быть включен в спецкурсы по лексикологии, культуре речи и стилистике.

Работа состоит из Введения, двух глав, Заключения, Списка использованной литературы и Приложения.

Во Введении подчеркивается актуальность работы, описываются цель, задачи, объект, предмет исследования, его научная новизна, материал и методы исследования, говорится о структуре работы, ее теоретической и практической значимости.

В первой главе рассматриваются теоретические вопросы, связанные с синонимией, которая наглядно демонстрирует системные отношения в лексике. На материале различных толковых словарей и словарей синонимов анализируется лексикографическое описание синонимического ряда прилагательных, обозначающих маленький размер. Во второй главе описываются особенности газетно-публицистического стиля и на материале текстов данного стиля исследуется сочетаемость рассматриваемых прилагательных с существительными различных тематических групп. Кроме того, выделяются существительные, с которыми чаще всего употребляются прилагательные, обозначающие маленький размер, объем или степень проявления чего-либо. В Заключении подводятся общие итоги исследования.

В Приложении 1 в виде сводных таблиц представлено лексикографическое описание синонимического ряда прилагательных со значением маленького размера в словарях синонимов и в различных толковых словарях русского языка. Приложение 2 содержит списки существительных, с которыми сочетаются прилагательные рассматриваемого синонимического ряда в текстах газетно-публицистического стиля.

Глава 1. Теоретические основы изучения синонимов. Лексикографическое описание синонимического ряда прилагательных, обозначающих маленький размер

* 1. Системные отношения в лексике

Системные отношения проявляются не только в фонетике, морфологии, синтаксисе, но и в лексике. Ю.С. Сорокин отмечает: «Лексический состав – это также определенная система, правда, в отличие от других языковых систем, мало проницаемых и более замкнутых (например, системы фонематической или грамматической), несравненно более обширная, сложная, гибкая и подвижная» (Сорокин, 1965: 13). Лексическая система является важной составной частью языковой системы.

Как справедливо пишет Е.И. Зиновьева, лексику русского языка, как и любого другого языка, нельзя рассматривать как простое множество слов. Поскольку ни одно слово в языке не существует изолировано, лексический состав представляет собой систему взаимосвязанных и взаимообусловленных единиц одного уровня (Зиновьева, 2005: 30).

Таким образом, лексика является системой многомерных смысловых связей между словами. Поэтому «выявление системы в лексике – это прежде всего выявление системы смысловых отношений между лексическими единицами» (Слесарева, 2010: 17).

Слова в языке не могут существовать отдельно, они всегда тесно связаны между собой. В русском языке проявлениями системных отношений слов являются парадигматические, синтагматические и деривационные (словообразовательные) отношения.

1.1.1. Парадигматические отношения

Слова объединяются в различные группы на основе тех или иных признаков. При этом основанием для такого рода объединений могут служить как экстралингвистические, так и собственно лингвистические характеристики. Так, деление слов на тематические классы обусловлено экстралингвистическими критериями, а именно, сходством обозначаемых ими понятий (например, слова, называющие конкретные предметы быта; слова, служащие наименованием различных чувств и эмоций человека; слова, обозначающие технические устройства, и т.д.). В то же время отнесение слов к той или иной части речи происходит на основе лексико-семантических и грамматических признаков, т.е. собственно лингвистических характеристик.

По мнению М.И. Фоминой, «в любом случае для объединения слов важнейшим критерием служит наличие (или отсутствие) как сходных, так и различительных признаков в их семантической структуре» (Фомина, 2003: 12).

Аналогичную точку зрения высказывает и Е.И. Зиновьева. В лексической системе языка можно выделить группы слов, которые связаны общностью или противоположностью значения. Например, синонимы и антонимы; группы слов, сходных или противопоставленных по стилистическим свойствам; объединенных общим типом словообразования; связанных общностью происхождения; принадлежностью к активному или пассивному запасу лексики и т.д. Системные связи объединяют и целые классы слов, имеющих единую категориальную сущность. Такого рода отношения в группах слов, объединяемых общностью признаков, называют **парадигматическими** (Зиновьева, 2005: 31).

В энциклопедии «Русский язык» парадигмой называется «ряд противопоставленных языковых единиц, каждый член которого определяется отношени­ями к другим членам ряда… В лексико-семантическую парадигму объеди­няются слова, противопоставленные друг другу по некоторому семантическому признаку (напр., по при­знаку «профессия»: *учитель, врач, лётчик*; по признаку «величина»: *большой, маленький*; по признаку «способ отделения»: *отрезать, отрубить, отделить, отпилить* и др.)» (Русский язык. Энциклопедия, 1997: 324-326).

Д.Н. Шмелев отмечает, что парадигматические отношения между словами обусловлены отношениями, которые существуют между явлениями действительности. Но в то же время различные объединения слов обнаруживают целый ряд особенностей, которые определяются свойствами самого языка.

Парадигматические отношения в лексике многоступенчаты. Например, слова *береза* и *дерево, береза* и *куст* не образуют единого парадигматического ряда. Отношения между этими словами определяются как отношения между членами парадигм разных ступеней: *береза, ель, сосна* и др. – *«дерево»*; *дерево, куст, цветок* и др. – *«растение»*.

Кроме того, парадигматические отношения в лексике неоднолинейны. Одни и те же слова могут быть одновременно членами различных лексико-семантических парадигм, т.е. входить «в различные ряды, в которых слова противопоставлены друг другу по какому-то определенному семантическому признаку» (Шмелев, 2006: 107-108).

Например, слово *шествовать* входит в синонимическую группу с общим значением «идти, передвигаться»; противопоставлено по семантике группе слов с основным значением «стоять, не двигаться»; по сходству происхождения относится к группе заимствований из родственного старославянского языка и т.д. (Фомина, 2003: 14).

Таким образом, парадигматические отношения между словами являются основой лексической системы, они представлены в языке синонимами, антонимами, тематическими группами и т.д. При этом лингвисты обращают внимание на то, что лексико-семантические парадигмы достаточно устойчивы в языке и мало зависят от контекста. В то же время семантика конкретных слов может быть связана с окружающим контекстом, что также является подтверждением системности лексики (Зиновьева, 2005: 31; Фомина, 2003: 14).

1.1.2. Синтагматические отношения

Системные связи в лексике проявляются также в правилах сочетаемости слов. Такие связи называются **синтагматическими**, они реализуются в определенных лексических сочетаниях.

Д.Н. Шмелев различает синтаксическую и лексическую сочетаемость слов. С одной стороны, объединение слов в тексте подчиняется определенным синтаксическим правилам. С другой стороны, в пределах этих правил сочетаемость каждого отдельного слова обусловлена его собственной индивидуальной семантикой. Таким образом, синтаксическая сочетаемость слова зависит от его лексико-грамматической характеристики, а лексическая сочетаемость – от его индивидуального значения.

Эти два вида сочетаемости, безусловно, различны по своей природе. Однако они представляют собой две стороны проявления единой и целостной семантики каждого конкретного слова. В первом случае слово является представителем определенного грамматического класса, который объединяет лексические единицы на основании наиболее общих особенностей их семантики. Во втором случае способность слов соединяться друг с другом определяется их индивидуальными значениями, более непосредственно отражающими явления и связи внеязыковой действительности (Шмелев, 2006: 160).

Об этом же пишет и М.И. Фомина, подчеркивая, что лексическая сочетаемость – «это связь значений, опирающихся на их предметно-логический смысл», а синтаксическая сочетаемость – «закономерность соединения слов в речи» (Фомина, 2003: 15).

Например, слово *медный* может сочетаться со словами *браслет, подсвечник, посуда, монета, труба* и т.д. Но не существует словосочетаний типа *медная юбка, медное молоко, медная булочка* и т.д., так как предметно-логические связи этих слов исключают их взаимную сочетаемость. Невозможно также соединить слово *медный* с наречием *завтра* или с глаголом *летать* в силу их лексико-грамматических характеристик: прилагательные не сочетаются с обстоятельственными наречиями и глаголами. В то же время возможно употребление прилагательного *медный* в переносном значении, например, *медный голос*.

Итак, сочетаемость слов определяется их предметно-смысловыми связями и лексико-грамматическими особенностями. При этом особенности сочетаемости слов во многом зависят от контекста, поэтому по сравнению с парадигматическими отношениями синтагматические связи больше подвержены изменениям, обусловленным содержанием речи (Зиновьева, 2005: 31-32).

Парадигматические и синтагматические отношения тесно связаны между собой, образуя сложную лексическо-семантическую систему языка. «Синтагматические связи, присущие слову, входят в характеристику его семантики. Вместе с тем, говоря, что семантика слова обусловливает его сочетаемость, мы не только констатируем, что сочетания слов в тексте подчинены общим синтагматическим отношениям, но и указываем на зависимость сочетания слов от парадигматических связей, разнообразно объединяющих лексико-семантические единицы языка» (Шмелев, 2006: 159).

Таким образом, парадигматические и синтагматические отношения взаимосвязаны и взаимообусловлены. Изменение лексической сочетаемости нередко приводит к возникновению новых парадигм.

* 1. Синонимия в русском языке

1.2.1. Понятие синонимов

Одной из важных лексикологических проблем является проблема синонимии. Для русского языка характерно большое количество синонимических рядов и разнообразные отношения между их членами. Существуют различные подходы к определению синонимов.

Так, Г.О. Винокур полагал, что синоним «является синонимом только до тех пор, пока он находится в словаре», а в живой речи «нельзя найти ни одного положения, в котором было бы все равно, как сказать: *конь* или *лошадь, ребенок* или *дитя, дорога* или *путь*» (Винокур, 1929: 85). Таким образом, синонимы понимались им как близкие (но не тождественные) по значению слова, которые живут в языке именно благодаря различиям между ними.

Среди лингвистов существует узкое понимание синонимии и более широкое. В первом случае синонимами считаются только слова, тождественные по значению и различающиеся (и то не всегда) стилистическими характеристиками. Например, А.Д. Григорьева считает, что «только смысловое тождество (а не близость значений, как допускают некоторые) позволяет рассматривать слова как синонимы» (Григорьева, 1959: 7-8).

Однако большая часть лингвистов придерживается более широкого понимания синонимии. Так, М.И. Фомина к лексическим синонимам относит «близкие или тождественные по значению слова, по-разному называющие одно и то же понятие о предмете, явлении, действии и т.д., но отличающиеся друг от друга либо оттенками значения, либо стилистической окраской, либо одновременно обоими признаками» (Фомина, 2003: 94).

А.В. Дудников называет лексическими синонимами слова, которые имеют одно и то же основное значение, но отличаются друг от друга «или некоторыми оттенками смысла, или сферой употребления, или экспрессивно-эмоциональной окраской» (Дудников, 1990: 69).

Как отмечает Л.А. Новиков, узкое понимание синонимии «имеет большую ценность для семантического перифразирования высказываний», а широкое – «для осмысления того, как реально функционируют в нашем языке частично совпадающие по значению лексические единицы, нейтрализуя или противопоставляя свои различия» (Современный русский язык, 2001: 222).

Сам Л.А. Новиков рассматривает синонимию как «лексико-семантическое категориальное отношение тождественных или близких по содержанию значений, выражаемых формально различными словами, которые реализуют в тексте семантические функции замещения и уточнения, а также стилистические функции» (Современный русский язык, 2001: 222-223). Слова являются синонимами, если они могут замещать друг друга во всех или некоторых контекстах, не меняя при этом содержания высказывания. Такая возможность создается благодаря тождеству или сходству их значений.

О способности синонимов замещать друг друга пишет и З.Е. Александрова: «Синонимами считаются слова, которые имеют одно и то же лексическое значение, различаясь лишь оттенками значения, экспрессивной окраской и принадлежностью к тому или иному стилистическому слою языка, и которые имеют хотя бы частично совпадающую сочетаемость, так как только в этом случае они способны замещать друг друга в реальных контекстах» (Александрова, 2001: 4).

Таким образом, синонимы обычно выделяются на основе двух критериев: близости или тождественности значений слов, а также их взаимозаменяемости.

Однако частичное смысловое сходство не является единственным условием синонимичности лексических единиц, а взаимозаменяемыми могут быть слова, которые не являются синонимами (например, *птица – воробей, дерево – береза*). Поэтому некоторые лингвисты дают определение синонимии на основе понятия нейтрализации. Так, Д.Н. Шмелев считает синонимами слова, «значения которых содержат тождественные элементы, различающиеся же элементы устойчиво нейтрализуются в определенных позициях». Иными словами, синонимы – это слова, «противопоставленные лишь по таким семантическим признакам, которые в определенных контекстах становятся несущественными» (Шмелев, 2009: 196). Слова имеют различную степень синонимичности, поскольку смысловое сходство у них может проявляться в большей или меньшей степени. Чем больше устойчивость в нейтрализации сходных слов, тем выше степень их синонимичности (Шмелев, 2006: 130).

1.2.2. Классификация синонимов

Как отмечает Л.А. Новиков, типы синонимов выделяются по двум основаниям: по степени синонимичности и по выполняемым функциям.

По степени синонимичности (близости значений и способности замещать друг друга) синонимы можно разделить на **полные** (*языкознание – лингвистика, орфография — правописание, вратарь — голкипер*) и **частичные** (*трудный – тяжелый, линия – черта, бросать – кидать*) (Современный русский язык, 2001: 223). Полные, или абсолютные, синонимы совпадают по своему значению и употреблению. Они встречаются в языке крайне редко.

В соответствии с выполняемыми функциями синонимы делятся на семантические (идеографические), стилистические и семантико-стилистические. **Семантические** синонимы различаются некоторыми компонентами своих значений (*размолвка – ссора, веселый – радостный, талантливый – гениальный*). **Стилистические** синонимы выражают различную эмоционально-экспрессивную характеристику обозначаемого: *убежать – удрать* (разг.) – *смыться* (прост.); *выгнать – изгнать* (книжн.) *–* *вытурить* (прост.); *родина – отчизна* (высок.). **Семантико-стилистические** синонимы отличаются друг от друга и оттенками значения, и стилистически: *идти – тащиться* (разг.), *тащиться –* «идти медленно, с трудом»; *течь – хлестать* (разг.), *хлестать –* «течь, литься сильно, с шумом» (Современный русский язык, 2001: 224).

Несколько другую классификацию синонимов предлагает П.А. Лекант. Он выделяет три типа синонимов: **идеографические** (семантические), **стилистические** и **стилевые**. При этом стилистическими называются синонимы с различными эмоциональными и экспрессивными коннотациями (*гулять – фланировать* (пренебр.-ирон.)), а стилевыми – синонимы, принадлежащие к определенным стилям речи (*понять – раскусить* (разг.) *– раскумекать* (прост.)).

Возможны синкретичные (совмещенные) типы синонимов: *легкий – немудрёный* (идеографо-стилевой) – *плёвый* (идеографо-стилистический) (Современный русский язык, 2002: 26-27).

М.И. Фомина также выделяет идеографические (или собственно семантические), стилистическиеи стилевые синонимы. При этом последние два типа обычно тесно связаны между собой, поскольку стилевая принадлежность слова нередко усиливается особыми эмоционально- экспрессивными коннотациями (например, синонимы к межстилевому и стилистически нейтральному слову *жизнь*: разг. *житье,* обих.*-*разг*.,* фам. *житье-бытье* иобих.*-*разг*.,* преимущ. пренебр. *бытье*). Такие синонимы называют также семантико-стилистическими, так как все они имеют помимо этого различия в значении. В связи с этим М.И. Фомина говорит о некоторой условности в выделении указанных типов синонимов (Фомина, 2003: 107-109; Валгина и др., 2001: 16).

По своей структуре синонимы делятся на **однокоренные** (однокорневые)и **разнокоренные** (разнокорневые), причем последние преобладают в языке. Однокоренные синонимы относятся к одному словообразовательному гнезду и отличаются друг от друга приставкой, суффиксом или приставкой и суффиксом одновременно (*выругать – отругать, заглавие – заголовок, качать – раскачивать*). Разнокоренные синонимы имеют различные корни (*смелый – храбрый, шелестеть – шуршать, прозвище – кличка*) (Современный русский язык, 2002: 27; Современный русский язык, 2001: 224).

В книге «Современный русский язык» под редакцией Д.Э. Розенталя приводится очень подробная классификация синонимов. В зависимости от характера различий между ними синонимы делятся на несколько групп. Так, синонимы могут различаться по:

1. оттенкам значений (**понятийные** или **идеографические синонимы**): *внезапно – неожиданно, влажный – мокрый, плохой – скверный, думать – размышлять;*

2. стилистической окраске (**стилистические синонимы**):*украсть* (нейтр.) *– похитить* (офиц.) *–* *стащить* (разг.) *–* *спереть* (прост.) и т.д.;

3. **степени современности** (современное слово – устаревшее или устаревающее): *самолет – аэроплан, очень – зело, этот – сей* и т. д.;

4. **сфере употребления** (общенародное, областное, профессиональное или жаргонное слово): *говорить – гутарить* (обл.), *кухня – камбуз* (морск.), *желтyxa – гепатит* (мед.), *родители – предки* (жарг.) и т.п.;

5. **степени сочетаемости** с разными словами: *коричневые – карие* (глаза), *открыть – разинуть* (рот), *черный – вороной* (конь);

6. **синтаксическим особенностям**:*начать работу* (В.п.) *–* *приступить к работе* (Д.п.), *утратить доверие* (В.п.) *–* *лишиться доверия* (Р. п.), *иметь выдержку* (В.п.) *–* *обладать выдержкой* (Т.п.) и т. д.;

7. **степени сложности** (слово – фразеологическое сочетание): *мало – кот наплакал, помалкивать – держать язык за зубами* и др.

Синонимы могут различаться сразу по нескольким признакам, например: *открыть* и *разинуть* – разная сочетаемость и разный стиль (Современный русский язык, 1984: 53-54).

Таким образом, существуют различные классификации синонимов. Чаще всего лингвисты выделяют разные типы синонимов на основе степени их синонимичности, семантических и стилистических различий, а также сферы их употребления. Кроме того, основаниями для классификации могут быть синтаксические особенности синонимов, степень их современности, структура и сочетаемость.

1.2.3. Синонимический ряд и его доминанта

Синонимы объединяются в синонимические ряды. М.И. Фомина предлагает следующее определение синонимического ряда: «Два или более лексических синонима, соотносимых между собой при обозначении одних и тех же явлений, предметов, признаков, действий и т.д., образуют в языке определенную группу, парадигму, иначе называемую синонимическим рядом» (Фомина, 2003: 98).

В составе синонимического ряда выделяется основное слово – доминанта. По мнению Л.А. Новикова, доминанта – это семантически наиболее простое слово, которое является стилистически нейтральным и синтаксически наиболее свободным, употребительным. Доминанта возглавляет синонимический ряд и является отправной единицей сравнения синонимов (Современный русский язык, 2001: 224).

Н.М. Шанский также отмечает, что именно в доминанте заключено основное, лишенное дополнительных оттенков, значение синонимического ряда. Так, в ряду синонимов *сообщить, оповестить, уведомить, осведомить, информировать* доминантой является слово *сообщить* (Современный русский литературный язык, 1988: 37-38).

М.И. Фомина определяет доминанту как «слово, семантически максимально емкое и стилистически нейтральное (т.е. не имеющее дополнительных стилистических характеристик)» (Фомина, 2003: 98).

С точки зрения П.А. Леканта, доминантой является «слово обычно прямо-номинативного значения, с обобщающим и нейтральным значением» (Современный русский язык, 2002: 26). Поэтому в словарях синонимов значение членов того или иного синонимического ряда сопоставляется именно со значением доминанты.

Синонимические ряды различаются по количеству входящих в них слов. Одни имеют в своем составе всего два-три слова (*закат – заход; тайна – секрет; бережливый – экономный – расчетливый*), другие – значительно больше (*громадный – огромный – колоссальный – гигантский – грандиозный – исполинский – циклопический*).

Синонимы всегда относятся к одной и той же части речи: *мокрый – влажный – сырой; везде – всюду – повсюду – повсеместно; архитектор – зодчий; намокнуть – промокнуть – вымокнуть* и т.д.

Членами синонимического ряда могут быть также предложно-падежные формы (*много – через край, без счета*) и фразеологизмы (*замолчать – прикусить язык; мало – кот наплакал*).

Между членами синонимического ряда выделяются различные типы синонимических отношений:

1) «отношения тождества: *лингвистика – языкознание*»;

2) «отношения, создаваемые различиями собственно лексических значений слов: *жилище – обиталище – берлога – логово*»;

3) «отношения, обусловленные принадлежностью слов к разговорной или книжной лексике: *аплодисменты – рукоплескания – хлопки*»;

4) «отношения, возникающие на основе различных эмоционально-экспрессивных оттенков: *выгнать – выставить – вышибить – вытурить*»;

5) «отношения, связанные с отнесением слова к активному или пассивному словарному запасу: *сражение – битва – баталия – сеча*»;

6) «отношения, определяемые принадлежностью слов к общенародной, диалектной, жаргонной или профессиональной лексике: *имущество – добро – пожитки – скарб – манатки*»;

7) «отношения градационного плана: *хороший – отличный – прекрасный – превосходный – великолепный*» (Дудников 1990: 69-70).

Многозначные слова, имея несколько значений, могут входить в разные синонимические ряды. Например, слово *глухой* входит в три синонимических ряда: 1. *глухой* («полностью или частично лишенный слуха») *– тугоухий, тугой на ухо*;2. *глухой* («негромкий низкий звук») *– приглушенный, тупой*; 3. *глухой* («находящийся далеко в глуши») *– захолустный.*

Таким образом, два или более синонимов образуют синонимический ряд, в составе которого выделяется доминанта. В качестве доминанты лингвисты обычно рассматривают слово, которое имеет самое общее значение, является стилистически нейтральным, обладает минимальной экспрессией и наиболее свободной синтаксической сочетаемостью. «У других членов синонимического ряда к основному значению (денотату), выраженному доминантой, присоединяются различные оттенки смысла, экспрессии, стилевой принадлежности (т.е. различные коннотативные значения)» (Дудников 1990: 69). В словарях синонимов доминанта приводится первой в ряду: *зеленый – травяной – изумрудный – малахитовый*.

1.2.4. Функции синонимов

Синонимы выполняют в речи различные функции – семантические и стилистические. Важнейшими **семантическими функциями** синонимов являются замещение и уточнение (Современный русский язык, 2001: 225).

**Функция замещения** дает возможность использовать в тексте один синоним вместо другого. Это позволяет избежать однообразия, повторов одних и тех же слов, делает речь более яркой и выразительной. Функция замещения характерна прежде всего для семантически адекватных синонимов (*орфография – правописание, стачка – забастовка* и т.п.).

Взаимное замещение часто встречается у различного типа сокращений и их развернутых наименований (*вуз – высшее учебное заведение, зарплата – заработная плата*), у слова и его аналитического эквивалента *(ударить – нанести удар, победить – одержать победу*), у слова и его перифразы *(нефть – черное золото, телевизор – голубой экран*)*,* у слова и фразеологизма (*обманывать – водить за нос, часто – то и дело*) (Современный русский язык, 2001: 225).

**Функция уточнения** является важнейшей семантической функцией синонимов. Она позволяет раскрыть различные свойства и характерные признаки предметов и явлений действительности и всесторонне охарактеризовать их. Функция уточнения реализуется благодаря неполному совпадению значений синонимичных слов. В отличие от функции замещения эта функция обычно реализуется при близком, контактном расположении синонимов в пределах определенного фрагмента текста.

Нередко одно слово не может раскрыть всю специфику обозначаемых предметов, явлений, свойств, действий, поэтому возникает необходимость в использовании сразу нескольких синонимичных слов. С помощью частичных синонимов может уточняться интенсивность качества, свойства, действия (*ломать – крушить – сокрушать, бедность – нищета, красивый – прекрасный*), способ осуществления действия (*идти – шагать – вышагивать – ступать*), различные стороны обозначаемого (*товарищ – друг, кроткий – покорный – смирный, злободневный – актуальный – животрепещущий*) и т.д. (Современный русский язык, 2001: 226).

«При уточнении возможны два основных типа контекстов: нейтрализующий, в котором различие синонимов не является существенным для данного текста, и дифференцирующий, где в центре внимания оказываются их различия» (Современный русский язык, 1999: 251).

Особенно велика роль функции уточнения в языке художественной литературы при создании языковых образов.

Что касается **стилистических функций** синонимов, то они существенно отличаются от семантических функций, хотя и взаимодействуют с ними. Стилистические синонимы тождественны или очень близки по смыслу, но противопоставлены друг другу по своему эмотивному значению. Важнейшими стилистическими функциями синонимов являются функция оценки и функция стилевой организации текста (Современный русский язык, 2001: 227).

**Стилистическая оценка** выражает отношение говорящего к обозначаемому. Это отношение может быть положительным или отрицательным. Оценка основывается на различной стилевой характеристике синонимов (выше нейтрального: высокие, книжные, поэтические, официально-деловые слова – ниже нейтрального: разговорные, просторечные и другие слова).

Например:

(+) лик (высок.)

(0) лицо

(-) физиономия (разг.)

(-) рожа (прост.)

Выбор синонима из стилистической парадигмы носит оценочно-стилистический характер: *нежный лик, выразительное лицо, постная физиономия, противная рожа*. Синонимы такого типа согласуются стилистически с окружающими их словами, тем самым выполняя **функцию стилевой организации текста** (Современный русский язык, 1999: 252).

* 1. Лексикографическое описание синонимического ряда прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо

Синонимический ряд прилагательных со значением маленького размера включает в себя 9 слов: *крохотный, крошечный, маленький, малюсенький, махонький, мизерный, микроскопический, миниатюрный* и *небольшой.* Доминантой данного синонимического ряда является прилагательное *маленький.*

Следует отметить, что синонимический ряд рассматриваемых прилагательных не одинаков в различных словарях синонимов. Так, в «Словаре синонимов русского языка» под редакцией А.П. Евгеньевой отсутствуетслово *мизерный*, а в «Русском синонимическом словаре» под редакцией К.С. Горбачевича – прилагательные *махонький* и *миниатюрный.* В «Новом объяснительном словаре синонимов русского языка» под общим руководством Ю.Д. Апресяна рассматриваются только слова *маленький* и *небольшой*.

«Словарь синонимов русского языка» под редакцией А.П. Евгеньевой выделяет для синонимичных прилагательных *крохотный, крошечный, маленький, малюсенький, махонький, микроскопический, миниатюрный* и *небольшой* следующее общее значение – «незначительный по величине, размеру, объему». Наиболее употребительными словами являются прилагательные *маленький* и *небольшой* (при этом *небольшой* объект несколько больше *маленького*). *Крохотный, крошечный,* а особенно *малюсенький* и *махонький* означают «очень маленький, совсем маленький». Эти слова имеют уменьшительно-ласкательный характер и употребляются преимущественно в разговорной речи. Прилагательное *микроскопический* используется для характеристики небольших по своей природе предметов, чтобы показать, что даже для небольшого размера они малы. Слово *миниатюрный* обычно употребляется в ситуации, когда нужно подчеркнуть не только небольшие размеры, величину, но и определенное изящество какого-либо объекта (Евгеньева, 1970: 524-525).

В «Русском синонимическом словаре» под редакцией К.С. Горбачевича отмечается, что прилагательные *крохотный, крошечный* и *малюсенький* имеют разговорный оттенок, а *микроскопический* и *мизерный –* книжный. При этом *крохотный, крошечный* и *малюсенький* означают «очень маленький», а *микроскопический* и *мизерный* – «ничтожно маленький (обычно о нормах, плате, дозах и т.п.)». Прилагательное *небольшой* по сравнению со словом *маленький* характеризует объекты несколько большего размера и объема. Также в словаре указывается, что прилагательное *маленький* в сочетании с уменьшительными существительными употребляется обычно в непринужденной речи (Горбачевич, 1996: 198-199).

В «Новом объяснительном словаре синонимов русского языка» под общим руководством Ю.Д. Апресяна рассматриваются только прилагательные *маленький* и *небольшой*. Что касается слова *маленький*, то оно означает «такой, который по величине меньше среднего объекта из того же класса или меньше человека». Прилагательное *небольшой* оценивает размеры объекта только относительно среднего размера объектов того же класса. При этом *небольшой* объект больше, чем *маленький*. Для слова *маленький* характерны сочетания с диминутивами.

Оба синонимичных прилагательных могут характеризовать различные материальные и пространственные объекты, населенные пункты, организации и т.п., сочетаться с обозначениями количества (в частности – количества денег) и определять различные виды текстов. В переносном значении прилагательные *маленький* и *небольшой* могут использоваться для характеристики абстрактных понятий (Апресян, 2004: 529-531).

Анализ толковых словарей (нами были использованы материалы «Большого академического словаря русского языка», «Словаря русского языка: В 4-х т.» под ред. А.П. Евгеньевой, «Словаря русского языка» С.И. Ожегова и «Большого толкового словаря русского языка» под ред. С.А. Кузнецова) показал следующее. Значение прилагательных *крохотный, крошечный* и *малюсенький* определяется как «очень маленький, совсем маленький», прилагательного *мизерный* – как «ничтожно малый, очень скудный», а прилагательного *микроскопический* – как «чрезвычайно маленький, ничтожный по размерам, величине». Прилагательное *миниатюрный* подчеркивает не только маленькие размеры объекта, но и его изящество. В качестве синонима для слова *маленький* приводится прилагательное *небольшой*, а для *крохотный* и *миниатюрный* – лексема *крошечный*. Прилагательные *крохотный, крошечный, малюсенький* и *микроскопический* (в рассматриваемом значении)относятся к разговорному стилю речи, а слово *махонький* имеет помету «просторечное» (БАС, 8: 679-680; БАС, 9: 438-439, 485, 613; БАС, 10: 166, 174-175, 204; БАС, 11: 518-519; МАС, 1999: 135, 218, 224, 239, 266-267, 272, 423; Ожегов, 1986: 264, 288-289, 294, 301-303, 342; БТСРЯ, 1998: 473, 515, 518, 526, 540-541, 543, 613).

В Приложении 1 в виде сводных таблиц представлено лексикографическое описание синонимического ряда прилагательных со значением маленького размера в словарях синонимов и в различных толковых словарях русского языка.

Выводы

Проявлениями системных связей слов в русском языке являются парадигматические и синтагматические отношения. Парадигматические отношения, являющиеся основой лексической системы, представляют собой отношения слов, объединяемых в группы по общности признаков. А отношения, проявляющиеся в правилах сочетаемости слов, называются синтагматическими. Эти два вида отношений взаимосвязаны и взаимообусловлены.

Синонимия – один из ярких примеров системных отношений в лексике. В научной литературе представлены различные подходы к определению синонимов. Как правило, синонимы выделяются на основе двух критериев: близости или тождественности значений слов, а также их взаимозаменяемости.

Два или более синонимов образуют синонимический ряд, в составе которого выделяется доминанта. Доминанта – это слово, которое имеет самое общее значение, является стилистически нейтральным, обладает минимальной экспрессией и наиболее свободной синтаксической сочетаемостью (в нашем случае это прилагательное *маленький*).

Существуют различные классификации синонимов. Чаще всего лингвисты выделяют разные типы синонимов на основе степени их синонимичности, семантических и стилистических различий, а также сферы их употребления. Кроме того, основаниями для классификации могут быть синтаксические особенности синонимов, степень их современности, структура и сочетаемость.

Для нашего исследования наибольшую ценность представляет классификация, предложенная П.А. Лекантом. Он выделяет три типа синонимов: идеографические(семантические), стилистические и стилевые. Семантические синонимы различаются некоторыми компонентами своих значений. Так, в словарях синонимов отмечается, что *небольшой* объект несколько больше *маленького*, а прилагательное *миниатюрный* (по данным толковых словарей и словарей синонимов) часто указывает не только на небольшие размеры объекта, но и на его изящность. Стилистическими называются синонимы с различными эмоциональными и экспрессивными коннотациями. Например, в нашем случае *крохотный, крошечный, малюсенький* и *махонький* имеют уменьшительно-ласкательный характер. Стилевые синонимы принадлежат к определенным стилям речи. Так, *крошечный* является разговорным словом, а *махонький* – просторечным.

Аналогичную классификацию предлагает и М.И. Фомина. При этом она пишет о том, что стилистические и стилевые синонимы обычно тесно связаны между собой, поскольку стилевая принадлежность слова нередко усиливается особыми эмоционально-экспрессивными коннотациями. Например, в нашем случае прилагательные *крохотный, крошечный, малюсенький* имеют уменьшительно-ласкательный характер и употребляются преимущественно в разговорной речи.

Кроме того, для нашего исследования очень важно замечание Д.Э. Розенталя о том, что синонимы могут различаться по степени сочетаемостис разными словами. Так, наиболее употребительные прилагательные *маленький* и *небольшой* могут характеризовать самые разные объекты, в том числе и абстрактные понятия. В то же время прилагательные *микроскопический* и *мизерный* обычно используются, когда говорят о нормах, плате, дозах и т.д.

Структурно-семантические и стилистические свойства различных типов синонимов наглядно проявляются в их основных функциях. Важнейшими семантическими функциями синонимов являются замещение и уточнение, а важнейшими стилистическими функциями – функция оценки и функция стилевой организации текста. Для синонимичных прилагательных, обозначающих маленький размер, очень важны стилистические функции, которые связаны с различной стилевой характеристикой синонимов.

Анализ словарей показал, что разграничение синонимичных слов может проводиться по оттенкам их значений, по принадлежности к определенному стилю речи, по экспрессивности и по сочетаемости.

Глава 2. Употребление прилагательных, обозначающих маленький размер, в текстах газетно-публицистического стиля

2.1. Особенности газетно-публицистического стиля

Как отмечается в «Стилистическом энциклопедическом словаре русского языка» под редакцией М.Н. Кожиной, публицистический стиль является одним из функциональных стилей, который обслуживает область политики, культуры, экономики, спорта и т.д. Публицистический стиль используется в средствах массовой информации (СМИ) – газетах, журналах, радио, телевидении, документальном кино.

В качестве синонимов термина «публицистический стиль» употребляются также следующие наименования: газетно-публицистический, газетный, политический или газетно-журнальный стиль. Наиболее распространенным является термин «газетно-публицистический стиль», который подчеркивает наличие в публицистическом стиле двух подстилей – собственно публицистического и газетно-информационного. Наименования «газетный» и «газетно-журнальный стиль» определяют основную сферу применения публицистического стиля – периодическую печать. И, наконец, использование слова «политический» указывает на важность «политического аспекта в подходе к действительности» (СЭСРЯ, 2003: 312).

Исследованием особенностей газетно-публицистического стиля занимались К.И. Былинский, А.Н. Васильева, О.Н. Григорьева, М.Н. Кожина, В.И. Коньков, В.Г. Костомаров, Л.П. Крысин, И.П. Лысакова, Г.Я. Солганик и др.

По мнению Г.Я. Солганика, газетно-публицистический стиль является одним из наиболее влиятельных в современном литературном языке. «Он включает в себя то, без чего невозможно представить себе жизнь современного общества – язык газет, телевидения, радио, общественно-политических журналов, воззваний, докладов, выступлений и бесед на общественно-политические темы» (Солганик, 2008: 63).

2.1.1. Функции газетно-публицистического стиля

Газетно-публицистический стиль выполняет две основные функции: информационную и воздействующую.

Информационная функция является исторически-первоначальной функцией газеты. А.Н. Васильева полагает, что информативная функция представляет собой «функциональный базис газетной речи». Газета появилась как «листок новых сообщений», имеющих событийный или деловой характер. Постепенно, вследствие усложнения и дифференциации содержания сообщаемого, все более усложнялась и сама газета. Для жизни в обществе современному человеку – как члену этого общества – необходимо получать новые сведения о фактах текущей жизни. Эту новую информацию как раз и предоставляет газета (Васильева, 1982: 24).

В то же время М.Н. Кожина подчеркивает, что стремление «в кратчайший срок сообщить о свежих новостях не может не найти отражения и в характере коммуникативных задач, и в речевом их воплощении» (Кожина, 1983: 184). Она пишет о том, что информационная функция, являясь исторически изначальной функцией газеты, постепенно оттесняется другой функцией – воздействующей. Газеты, журналы и другие публицистические издания являются партийным или государственным органом и призваны формировать мировоззрение читателя. Хотя «чистая» информативность остается в некоторых жанрах, но и там она, в силу отбора самих фактов и характера их подачи, оказывается подчиненной главной функции – агитационно-пропагандисткой (Кожина, 1983: 184).

Воздействующая функция является одной из важнейших функций газетно-публицистического стиля. По мнению Н.М. Шанского, публицистика не только информирует аудиторию по наиболее актуальным вопросам современности, но и «призвана воздействовать на сознание людей путем убеждения и формировать определенное общественное мнение» (Стилистика русского языка, 1989: 176).

Любой публицистический текст содержит важную информацию, поэтому, как справедливо отмечает О.Н. Григорьева, одной из его ведущих функций является коммуникативная. Однако в отличие, например, от научного стиля, в публицистике никакая информация не может быть передана «беспристрастно». Все языковые средства подчинены основной задаче – воздействию на аудиторию. «Регулятивная, воздействующая функция, являясь ведущей в публицистическом стиле, ярко проявляется в речи: эмоциональной, образной, экспрессивной до эпатажа, шока» (Григорьева, 2000: 106).

Из вышесказанного следует, что публицистические тексты не просто сообщают какую-либо информацию, но и, давая ей оценку, оказывают на сознание людей определенное воздействие. Как совершенно верно указывает Г.Я. Солганик, газетно-публицистический стиль оказывается близок ко всем функциональным стилям. С научным и официально-деловым стилями его сближает функция сообщения, а с разговорной речью и художественным стилем – функция воздействия. Поэтому газетно-публицистический стиль оказывает на современный литературный язык огромное влияние, формируя литературные нормы и языковые вкусы (Солганик, 2008: 63-64).

Кроме того, по мнению М.Н. Кожиной, газета выполняет также популяризаторскую функцию, сообщая о новинках техники и новых научных открытиях, анализируя политические, социально-экономические и другие проблемы (Кожина, 1983: 184). Нередко исследователями выделяется несколько функций публицистических текстов: информационная, просветительская, воспитательная, организаторская, гедонистическая (развлекательная). При этом основной функцией, которая включает в себя все вышеназванные и непосредственно выражается в стилистике речи, «является воздействующе-информационная, с акцентом на аспекте воздействия» (Кожина, 1983: 185).

Таким образом, две основные функции газетно-публицистического стиля – информирование и воздействие – тесно взаимосвязаны друг с другом, не расчленены в публицистических текстах и реализуются одновременно.

2.1.2. Особенности языка газетно-публицистического стиля

Язык газетно-публицистического стиля, имея свои особенности, оказывает большое влияние на другие разновидности литературного языка.

Главной особенностью языка газетно-публицистического стиля является его социальная оценочность. В публицистических текстах приводятся комментарии к различным фактам, событиям, речам, поступкам, а это, в свою очередь, предполагает их оценку. При этом должна быть дана не просто оценка, а оценка социальная, политическая, идеологическая (Солганик, 2008: 65). Принцип социальной оценочности проявляется не только в преимущественном использовании языковых средств с оценочной окраской, но и в том, что «само внутристилевое развитие публицистики ведет к приобретению многими единицами социально-оценочных качеств» (Солганик, 1981: 11). Особенно ярко это проявляется в области лексики.

Тематическая неограниченность текстов газетно-публицистического стиля определяет чрезвычайную широту и многообразие используемой в них лексики. Классификация лексики газеты оказывается тесно связанной с основными функциями газетно-публицистического стиля – информированием и воздействием. В соответствии с этим Г.Я. Солганик выделяет три разряда лексики, которые характерны именно для данного стиля: концептуальная лексика, газетная оценочная лексика и строевая лексика (Солганик, 2008: 68).

Концептуальная лексика является одним из важнейших разрядов лексики газетно-публицистического стиля, отражающим «идеологию, политику газеты, ее социальные устремления» (Солганик, 2002: 39). К концептуальным относятся, например, слова *демократизация, курс реформ, правовое государство, вертикаль власти, налоги, инфляция, маркетинг* и др. Особую роль общественно-политической, а также экономической лексики на страницах газет отмечают многие исследователи (например, СЭСРЯ, 2003: 313; Курбанова, 2015: 924).

Воздействующая функция газетно-публицистического стиля определяет большой разряд оценочной лексики, обладающей яркой оценочной окраской. Именно эта группа газетной лексики «удовлетворяет острую потребность газетно-публицистической речи в выражении социальной оценки предметов, явлений и понятий общественной жизни» (Солганик, 2008: 66). Специфику лексики газеты во многом обусловливают как раз оценочные слова. При этом в некоторых словарях используются такие стилевые пометы, как «публицистическое», «газетное», «журнальное», которые указывают на преимущественную сферу употребления подобных слов. Например, в «Толковом словаре русского языка» под редакцией Д. Н. Ушакова встречаются следующие пометы: *агентура* (книжн., публ.), *акула* (перен., газет., ритор.), *больной вопрос* (книжн., газет.), *впечатлять* (нов. газет.), *гидра* (перен., газет.), *коррупция* (публ.), *кулачное право* (публ.) и др. Газетная оценочная лексика является самым важным и влиятельным разрядом словаря газеты, причем «как в качественном, так и в количественном отношении» (Солганик, 2008: 67).

Если, как было отмечено выше, воздействующая функция газетно-публицистического стиля формирует оценочные слова, то информативная функция обусловливает употребление строевой лексики.

«Информативная функция ведет к формированию нейтрального слоя словаря, речевых стандартов, строевой лексики, необходимой для словесного оформления сообщений» (СЭСРЯ, 2003: 313). К строевой лексике относятся слова, которые формируют строй речи, участвуют в создании оборотов и клише, характерных для газетно-публицистического стиля. Для этих слов характерна высокая частота и регулярность употребления. Строевая лексика способствует типизации, стандартизации газетного языка, что дает возможность легко и быстро создать нужное газетное сообщение. В качестве примеров строевой лексики можно привести следующие: *политический* ***климат****;* ***акция*** *мира;* ***инструмент*** *политики; мирный* ***курс*** и т.д.(Солганик, 2008: 67-68).

Тесная взаимосвязь информативной и воздействующей функций, а также оперативность, необходимая при создании газетного текста, обусловливают его специфические черты – сочетание экспрессивности и стандартизации, «поиски новых, необычных выразительных средств, переходящих нередко в стандарт, штамп» (СЭСРЯ, 2003: 313).

В книге «Русский язык на газетной полосе» В. Г. Костомаров совершенно справедливо отмечает, что основу процесса газетной коммуникации составляет «многообразное чередование сегментов, находящихся в каждом отдельном случае в отношениях стандартно-экспрессивного контраста или конфликта…» (Костомаров, 1971: 65). Без этого газетный язык не может выполнять своих задач.

Таким образом, одновременная реализация информативной и воздействующей функций приводит к чередованию в текстах газетно-публицистического стиля «экспрессии» и «стандарта»: экспрессии – для максимального воздействия на аудиторию, стандарта – для быстрой и точной передачи информации.

2.2. Лексическая сочетаемость прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо, в текстах газетно-публицистического стиля

Как уже отмечалось выше, газетно-публицистический стиль, выполняя информационную и воздействующую функции, имеет свои языковые особенности. Языковые средства этого стиля должны отличаться ясностью, точностью и выразительностью. И соответствующий выбор синонимов здесь играет немаловажную роль.

Для правильного употребления слова недостаточно знать его значение, необходимо еще учитывать особенности лексической сочетаемости, т.е. способности слова сочетаться с определённым кругом других слов. Однако в словарях лексическая сочетаемость синонимичных прилагательных учитывается не в достаточной степени. Подробнее всего эта характеристика прилагательных отражена в «Новом объяснительном словаре синонимов русского языка» под общим руководством Ю.Д. Апресяна (однако в нем приводятся только 2 из 9 рассматриваемых нами прилагательных).

Цель нашего исследования заключалась в том, чтобы достаточно полно описать лексическую сочетаемость прилагательных, обозначающих маленький размер, в текстах газетно-публицистического стиля. Для этого были проанализированы публицистические тексты, представленные на сайте «Национальный корпус русского языка».

Существительные, которые сочетаются с исследуемыми нами прилагательными, были разделены на 25 тематических групп: люди, животные, растения, части тела человека или животного, еда, транспорт, природные объекты, сооружения или их части, финансы и т.д. Ниже представлены тематические группы существительных, которые были получены для каждого прилагательного (примеры взяты из «Национального корпуса русского языка»).

2.2.1. Крохотный

**1. *люди***

(бабуля, девочка, девушка, девчушка, дети, детишки, дочка, дочурка, дочь, женщина, малыш, малышка, мальчик, мальчишка, мальчонка, малютка, младенец, официантка, падчерица, пассажир, пациент, пациентка, племянник, прапраправнучка, ребёнок, соседка, старушка, старушонка, сын, сынишка, танцовщица, человечек):

*Уже и из роддома привезли. Такая славная* ***крохотная девочка*** *Машенька. А я, как вышла на пенсию, уж думала, что никому не нужна…* [Позднякова Ксения. А КАК ПРОШЛА НЕДЕЛЯ У ВАС? // Труд-7, 2006.05.04].

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(бабочка, клопик, кобылка, колибри, кролик, кутенок, левретка, лошадка, лягушка, муравей, мышка, насекомое, песик, птенец, птенчик, птица, птичка, собачка,собачонка, тойтерьер, хищник, червяк, щенок, щеночек):

*На встречу с журналистами и дипломатами Лена взяла с собой нового друга –* ***крохотную собачку*** *чихуахуа по кличке Еся* [Китайские торговцы собрали деньги на лечение приморской студентки // Комсомольская правда, 2009.09.15].

**3. *растения***

(ёлочка, ель, растение, розочка, травинка, сеянец, цветок, цветочек):

*Моя гордость – экзотические можжевельники и неприметные для непосвященных* ***крохотные травинки***[Оксана ФОМИНА. Какую весну обещают красавицы? // Комсомольская правда, 2006.02.27].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(глаза, головка, губка, зерно, зернышко, зубик, косица, кулачок, ладошка, лапка, листик, лицо, личико, мордашка, ножки, нос, организм, пальчики, перышко, подбородок, ручки, ручонки, семечко, сердечко, сердце, тело, тельце, фигурка, хвостик, чешуйка, шейка, щечка):

*А когда пришло время расставаться, даже поцеловали друг друга в* ***крохотные*** *розовенькие* ***щечки*** [Ольга СУХОВА (КП - Краснодар). Армейские друзья «поженили» своих детей еще до их рождения! // Комсомольская правда, 2011.11.17].

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(баночка, бокал**,** бутылка, бутылочка, диван, кроватка, кувшинчик, рюмка, рюмочка, стаканчик, стол, столик, стульчик, фляжка, холодильник, чайничек, чашечка):

*В соседней 18-метровой комнате впритык друг к другу стоят два небольших диванчика и* ***крохотная кроватка*** *для 3-летней Юдифи* [Карамышева Людмила соб. корр. 'Труда'. 'У НАС ПОЯВИЛАСЬ НАДЕЖДА' // Труд-7, 2007.12.21].

**6. *одежда, обувь***

(валеночки, комбинезончик, кроссовки, купальничек, майка, мини-юбочка, носочки, ползунки, рубашечка, свитер, тапочки, трусики, туфли, шапочка, шортики, шубейка):

*Послушайте, все же я нашел вещь, на которую у меня хватило денег!* ***Крохотная шапочка*** *наподобие ермолки. Сто пятьдесят семь долларов* [Андрей ПАВЛОВ. Ой вы, гуччи,широки-могучи! // Комсомольская правда, 2001.11.01].

**7. *еда***

(бутерброд, колобок, оладушка, пирожное, пирожок, филе миньон, шоколадка, ягода):

*Надо прийти на Five o’ clock tea и по примеру Ее Величества отведать с чаем* ***крохотные бутерброды*** *и бисквитный торт с лимонной пропиткой* [Михаил ОЗЕРОВ. Бриллиантовая королева // Комсомольская правда, 2012.05.25].

**8. *транспорт***

(авто, автомобиль, баржа, вагончик, велосипедик, вседорожник, гидросамолет, джип, карета, машина, машинка, самолётик, суденышко, электромобиль, яхта):

*За такой срок перехватить* ***крохотный самолетик****, да еще на предельно малых высотах, даже самыми современными средствами ПВО практически, считай, невозможно* [Николаев Александр cоб. корр. 'Труда' в Дели. ОПАСЕН ЛИ 'КУКУРУЗНИК' // Труд-7, 2004.01.30].

**9. *сооружения или их части***

(ангар, аэропорт, бар, будка, будочка, ворота, времянка, гараж, гостиная, дача, двушка, дом, домик, домишко, душевая, зал, зальчик, кабинет, кабинетик, каморка, кафе, квартира, квартирка, комната, комнатенка, комнатка, комнатушка, коридор, крылечко, кухня, кухонька, ларёк, магазин, магазинчик, манеж, номер, овощехранилище, однушка, оконце, окошко, отель, отельчик, подвальчик, подсобка, помещение, пристройка, прихожая, раздевалка, ресторанчик, санузел, сарайчик, сараюшко, спаленка, спальня, спортзал, стадион, стадиончик, сцена, театр, холл, храм, хрущевка, церковь, часовня):

*За человеком-загадкой, избравшим образ жизни аскета в* ***крохотной квартирке*** *питерской хрущевки, многие годы охотились репортеры* [Анна ВЕЛИГЖАНИНА. «Комсомолка» узнала, куда исчезает Перельман // Комсомольская правда, 2014.07.24].

**10. *тексты***

(заметка, объявление, отчет, приложение, пьеска, сообщение, статья, фраза):

*В понедельник* ***крохотное сообщение*** *о подобных намерениях Аснара передал «Интерфакс»* [Александр ГАМОВ. Путин подбросил испанского премьера до Москвы // Комсомольская правда, 2002.05.30].

**11. *технические устройства***

(айпод, аппаратик, видеокамера, датчик, диктофончик, дисплей, камера, компьютер, микрофончик, нетбук, плейер, проигрыватель, сенсор, телевизор, фотоаппарат):

*Марко Солюстри почти весь день проводит на трибуне в компании* ***крохотной видеокамеры*** *и внушительной толщины папкой* [Захарова О. Тренер Барсука и Колодинского Марко Солюстри: Золото не упустим // Советский спорт, 2008.07.05].

**12. *природные объекты***

(алмазик, камешек, пещера, планета, планетка, снежинка):

*Так и вышло: как вернулись, лаборанты наши сразу обнаружили в пробе породы* ***крохотный алмазик****!* [ЗАЧЕМ ШУБА, ЕСЛИ В ДУШЕ ТЕПЛО? // Труд-7, 2007.02.13].

**13. *пространственные объекты***

(бухта, городок, городочек, государство, дворик, деревенька, деревня, деревушка, местечко, место, огород, озеро, остров, островок, переулок, плацдарм, площадка, площадь, пляж, полуостров, посёлок, посёлочек, пространство, пятачок, райончик, регион, республика, речка, речушка, сад, садик, село, страна, территория, угодье, улочка, участок, участочек):

*Японцы спокойны и невозмутимы, тем самым наглядно демонстрируют, как 130-миллионая нация может мирно существовать на столь* ***крохотной территории*** [Дайджест. 19 сентября - 2 октября 2005 года // РИА Новости, 2005.10.04].

**14. *финансы***

(бюджет, выплаты, деньги, жалованье, зарплата, оклад, пенсия, получка, пособие, прибыль, сбережения, средства, стипендия, сумма, штраф):

*Ведь после налогов от наших* ***крохотных денег*** *ничего не остается* [Нигина БЕРОЕВА. Правительство объявило войну «серым» зарплатам // Комсомольская правда, 2006.09.06].

**15. *конкретные существительные***

(багажник, барабанчик, бубенчик, вещица, вещь, винтик, гвоздик, деталь, зонтик, игла, игрушка, иконка, капсула, картинка, клетка, кнопочка, колесико, колокольчик, колпачок, комочек, конверт, конвертик, контейнер, крестик, лампочка, мешочек, ножницы, огонек, пакет, пакетик, палатка, палочка, пенал, пистолет, полоска, пузырёк, пулька, пупс, пятно, пятнышко, руль, сверток, сверточек, скульптура, стрелка, сумочка, таблеточка, томик, точка, транспарантик, трубка, тюбик, фильм, фонарик, фото, фотография, фотокарточка, черточка, шаг, шажок, шажочек, шар, шарик, шкатулка, штырёк):

*Скоро iPad сможет уместиться даже в самую* ***крохотную*** *дамскую* ***сумочку***[Дарья ВАРЛАМОВА. Новые яблочные слухи: планшет-мини и iPhone 5 // Комсомольская правда, 2012.04.20].

**16. *имена и названия***

(Андорра, Анечка, Бельгия, Валя, Вероника, Виктория, Исландия, Ксения, Кувейт, Латвия, Лиза, Люксембург, Матвей, Никита, Первоуральск, Юрьевец, Янаул):

*Меньше даже, чем не слишком футбольных швейцарцев, не очень зажиточных болгар с хорватами или представителей* ***крохотной Латвии*** [Гриднев Алексей футбольный обозреватель 'Труда'. ГДЕ МЫ И ГДЕ ОНИ // Труд-7, 2004.07.03].

**17. *размеры, физические величины***

(габариты, метраж, размер, размеры, расстояние, рост):

*К слову, один из лидеров протестного движения очень похож на известного российского сатирика Виктора Ш. Он* ***крохотного роста****, любит гримасничать и, по словам Джаилсона, очень вреден* [Тимур Ганеев. О ловце куриц и стриптизе в фан-зонах // Известия, 2014.06.20].

**18. *количество или часть чего-либо***

(глоток, глоточек, доза, долька, доля, клочок, количество, крупинка, кусочек, ломтик, лоскуток, мгновение, обломок, обрывок, осколок, осколочек, остаток, отрезок (времени), отрывок, порция, промежуток (времени), процент, тираж, фрагмент, частица, частичка, часть, щепотка, эпизод):

*Можно сказать, что давняя дедушкина мечта стать моряком хоть на* ***крохотную долю*** *осуществилась* [Вита Рамм. За Эльдара нашего Рязанова // Известия, 2007.11.15].

**19. *совокупности***

(ансамбль, букетик, гарнизон, компания, компашка, кучка, лобби, народ, общество, отряд, партийка, партия, ряд, снаряжение, элита):

*Какие вы еще знаете примеры, чтобы* ***крохотный народ*** *получил де-факто государственность без кровопролития?* [Дарья АСЛАМОВА. Почему Молдова рвется в Европу, а гастарбайтеров шлет в Россию. Часть 2 // Комсомольская правда, 2013.11.13].

**20. *чувства, эмоции***

(-)

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(-)

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(достоинство, надежда, надеждочка, победа, преимущество):

*Но если у этого человека есть* ***крохотная надеждочка*** *увидеть тебя, то ему очень и очень весело [Денис КОРСАКОВ. Владимир Маяковский: «Лучше застрелиться, чем общаться с дураками!» // Комсомольская правда, 2013.07.19].*

**24. *отвлеченные существительные***

(бизнес, вероятность, возможность, изменение, исключение, опыт, перевес, повод, подробность, прибавка, разброс, роль, ролька, сомнение, увеличение, хозяйство, шанс):

*Но даже* ***крохотная вероятность*** *того, что может случиться ядерная тревога и кто-то должен будет на нее с помощью президентского «ядерного чемоданчика» мгновенно реагировать, отрезвил ельцинскую свиту* [Виктор БАРАНЕЦ. Ельцин и ядерный чемоданчик // Комсомольская правда, 2014.06.06].

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(дыра, дырочка, надрез, отверстие):

*Дома у меня хранится снимок, где видно этот самый имплантат и «скрепки», которые его держат. Внутри имплантата* ***крохотные дырочки****. Видно, для того, чтобы мозг дышал* [Светлана ХРУСТАЛЕВА. Караченцову вживили в голову защитную пластину // Комсомольская правда, 2005.10.18].

2.2.2. Крошечный

**1. *люди***

(актер, балерина, блондиночка, внук, внучка, герой, девочка, девчушка, дедушка, дети, детишки, дочка, дочурка, дочь, женщина, калека, клиент, красавица, малыш, мальчик, мальчонка, мальчуган, мама, младенец, москвичка, музыкант, наездник, наследница, обитатель, пациент, принц, работник, ребёнок, старушка, старушонка, сын, фигуристка, человек, человечек, японец):

***Крошечная москвичка*** *Анастасия Токтаулова в весе 53 килограмма 200 граммов считалась явной фавориткой в поединке с канадкой Эрин Линли* [Долгополов Николай. БУРЯ С ПЕРЕЛОМОМ // Труд-7, 2001.05.15].

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(букашка, голубь, животное, зверюшка, змейка, козявка, коровка, котёнок, крокодил, крокодильчик, лошадка, лошадь, лягушка, медвежонок, мошка, мышка, мышь, насекомое, обезьянка, перепеленок, песик, пескарик, поросенок, птенец, птичка, пчелка, рыбешка, свинка, собачка, стрижонок, терьер, тигренок, тля, хомячок, хрюшка, червяк, щенок):

*Здесь живут куницы, чижи, снегири и* ***крошечные птички*** *корольки (их вес всего шесть граммов)* [Екатерина ЛЕБЕДЕВА, Дмитрий ПОЛУХИН и Александр БОЙКО (фото). Есть в Москве пустыни и тайга // Комсомольская правда, 2007.09.10].

**3. *растения***

(дерево, деревце, дубок, ёлка, ёлочка, кактус, кустик, одуванчик, ромашка, травинка, цветочек):

*Труднее всего оторвать взгляд от* ***крошечного одуванчика****, выполненного из драгоценных камней, в таком же крошечном стаканчике с водой из хрусталя — из цветочной серии Фаберже* [Татьяна Филиппова. Полвека чистого искусства // РБК Daily, 2010.09.17].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(глазки, головенка, горбик, железа, зерно, зернышко, зубы, ладошка, лапка, листик, мозг, мышца, ножки, нос, организм, пальцы, перышко, подбородок, родинка, ручки, сердечко, сердце, ступня, сухожилие, тело, тельце, уши, фигура, фигурка, хвост, шишка):

*Если же хомяк, как кобра, надувает мешки на щеках, воинственно поднимает* ***крошечный хвост****, а то и скрипит зубами, – он вами недоволен* [Владимирова Елена. СПЯЧКА ОТМЕНЯЕТСЯ // Труд-7, 2006.11.30].

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(баночка, ведерко, зеркальце, конфорка, кофемолка, матрасик, подушечка, подушка, рюмка, стаканчик, столик, стульчик, табуреточка):

*Но ведь и доза смехотворная: 15-20 граммов в* ***крошечной рюмке***[Бестужев-Лада Игорь. ЕСЛИ ПИТЬ, ТО В ЩАДЯЩЕМ РЕЖИМЕ // Труд-7, 2001.05.28].

**6. *одежда, обувь***

(белье, бикини, бутсы, воротник, галоши, костюм, купальник, курточка, мини-платье, обувь, пелеринка, пинетки, платье, смокинг, трусики, туфельки, фигаро):

*К тому же теперь, если вы категорически не хотите оголять свои коленки, вы можете надеть такое* ***крошечное платье*** *с джинсами* [Львова Карина. ПЛАТЬЕ, НА ВЫХОД! // Труд-7, 2007.08.10].

**7. *еда***

(кекс, колбаска, патиссончик):

*После периода проб и ошибок, который длился гораздо дольше одного праздничного дня, Кайлу и Лиз удалось изготовить для Челси* ***крошечный кекс****, на котором было написано сахаром ее имя* [Ирина Юзбекова. Еда из принтера: пять вещей, которые можно распечатать в объеме // РБК Дейли, 2013.06.07].

**8. *транспорт***

(авто, автомобиль, автомобильчик, биплан, вертолёт, квадрацикл, кораблик, кроссовер, машина, машинка, поезд, суденышко, троллейбус, хэтчбек, яхта):

*Обычно премиальные немецкие бренды стараются не баловать* ***крошечные машины*** *и экономят на отделке* [Владимир Гаврилов. Героический коротышка: тест-драйв Audi А1 Sportback // РБК Дейли, 2012.10.17].

**9. *сооружения или их части***

(арена, аэропорт, балкон, балкончик, бар, бассейн, будка, ванная, веранда, гостиная, гостиница, дверка, дверь, домик, домишко, жилище, зал, зальчик, здание, зданьице, кабинет, камера, каморка, кафе, кафешка, квартира, кладовая, комната, комнатёнка, комнатка, комнатуха, комнатушка, коридорчик, крепость, кухня, лачуга, магазин, магазинчик, монастырь, номер, номерок, общежитие, окно, оконце, окошко, оранжерея, подпол, помещение, предбанник, раздевалка, ресторан, санузел, сарайчик, стадион, столовая, сторожка, сцена, театр, театрик, туалетик, фонтанчик, хрущевка):

*Анна, бухгалтер «Покрасила стены»: Я работаю в* ***крошечном*** *отдельном* ***кабинете*** [trud.ru. Опрос: Как вы обустраивали свое рабочее место? // Труд-7, 2011.02.09].

**10. *тексты***

(новелла, повесть, послесловие, произведение, рассказ, рассказик, реплика, сообщение, стих, текст):

*Малинин как-то пришел без гитары, но настолько интересно рассказывал, что залу и этого было достаточно… - Анекдот – это* ***крошечный рассказ****. Как получается удерживать в голове столько сюжетов?* [Стародубец Анатолий. СМЕХ, НО НЕ ТОЛЬКО // Труд-7, 2002.11.14].

**11. *технические устройства***

(видеокамера, видоискатель, винчестер, гидрофон, датчик, диктофон, динамик, дисплей, девайс, индикатор, камера, микрофон, монитор, плейер, приемничек, сенсор, телевизор, телекамера, телефон, устройство, фотоаппарат):

*Везут в Россию* ***крошечный микрофон*** *ценой в несколько центов* [Евгений АРСЮХИН. Таможня больше взяток не берет // Комсомольская правда, 2011.12.14].

**12. *природные объекты***

(алмаз, бугорок, гейзеры, звезда, камешек, льдина, льдинка, монолит, песчинка, планета):

*Женщина сказала ему не прыгать на* ***крошечной льдине*** *и вызвала милицию, спасателей, врачей* [Ольга Иванова. Школьник полтора часа дрейфовал по Каме на маленькой льдине // Новый регион 2, 2009.03.25].

**13. *пространственные объекты***

(гавань, город, городишко, городок, городочек, государство, двор, дворик, деревенька, деревня, деревушка, огородик, остров, островок, переулок, плато, плацдарм, площадка, площадь, полянка, посёлок, провинция, пространство, пруд, пятачок, райцентр, республика, сад, садик, селение, село, сквер, страна, территория, улица, улочка, участок):

*Совершенно не понятно, как мы носились между вот этими скамейками и играли в футбол на* ***крошечном пятачке*** [Славуцкий Александр. ИСЧЕЗНУВШИЙ ГОРОД МОЕГО ДЕТСТВА // Труд-7, 2003.03.25].

**14. *финансы***

(заработок, капитал, пособие, сбережения, штраф):

*Последние два года живет на* ***крошечные сбережения*** *(часть "отобрал" обанкротившийся банк)* [Карпов Вадим. ВЫЖИЛА, ЧТОБЫ ЖИТЬ // Труд-7, 2001.08.09].

**15. *конкретные существительные***

(акварель, багажник, баллончик, брелок, брошка, буква, буковка, деталь, значок, значочек, карандашик, картинка, кнопка, кнопочка, колесико, кольцо, контейнер, копия, коробочка, крестик, крюк, крючочек, кубик, линза, листочек (бумаги), мешок, монетка, мячик, образец, огонек, отвертка, пакетик, палатка, пистолет, портрет, предмет, пуговичка, пузырёк, пятнышко, ракетка, сверток, скальпель, скрепка, снимок, статуэтка, сувенир, сумочка, татуировка, тень, точка, трубка, трубочка, тряпочка, утюжок, фильм, флаг, флажок, фотография, часы, шаг, шарик, шедевр, ящичек):

*Так, кнопки электростеклоподъемников висят на центральной консоли и обозначены* ***крошечными значками*** [Владимир Гаврилов. Японский городовой: тест-драйв Nissan Almera // РБК Дейли, 2013.04.24].

**16. *имена и названия***

(Албания, Андорра, Антошка, Валя, Васькин, Вероника, Греция, Грузия, Дания, Диана, Дима, Димка, Лаос, Лена, Лешка, Лиза, Максим, Маша, Сашенька, Сингапур, Словения, Федор, Чечня, Швейцария, Эстония):

*Но на всю Россию их всего 100, в то время как в* ***крошечном Сингапуре****, например, 120* [Госсовет обсудит стратегию-2020, бизнес ждет гарантий // РИА Новости, 2008.02.08].

**17. *размеры, физические величины***

(дистанция, длина, емкость, объём, параметр, размер, размеры, рост):

*Даже платья этой осенью принято носить все той же* ***крошечной длины*** *и А-образного силуэта* [Васина Яна топ-модель Дома моды Славы Зайцева. МУЛЕН-РУЖ ДИКТУЕТ МОДУ // Труд-7, 2003.09.18].

**18. *количество или часть чего-либо***

(доля, капелька, капля, клочок, количество, кусочек, остаток, отдел, отрывок, порция, промежуток (времени), процент, слой, тираж, фрагмент, частица, частичка, часть, число, элемент, эпизод):

*Ей удалось найти на почтовых упаковках со смертоносным содержимым лишь* ***крошечные частички*** *человеческой кожи* [Колчанов Рудольф соб. корр. 'Труда'. СМЕРТЬ В КОНВЕРТЕ // Труд-7, 2004.12.08].

**19. *совокупности***

(букетик, группа, десант, запас, коллектив, команда, компания, кружок, народец, община, очередь, партия, продукция, семья, совокупность, сообщество, стадо):

*Видел еще, как играют солнечные блики на* ***крошечных стадах*** *коров, телят и овец, на спинах сторожевых псов, на кроне сосны пинии* [Известия. Сладостная ненависть // Известия, 2012.02.18].

**20. *чувства, эмоции***

(-)

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(недочет, неприятность, несогласие, отставание):

*И наоборот: даже* ***крошечная неприятность*** *влияет на эти показатели в худшую сторону* [Сухая Светлана. ЗАЩИТНИК ЛИШНИМ НЕ БЫВАЕТ // Труд-7, 2002.12.07].

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(преимущество, чудо):

*На прошлой неделе многие специалисты, наблюдавшие за игрой Крамника и Deep Fritz, сходились во мнении, что* ***крошечное преимущество*** *все же было на стороне человека, а не машины* [Кто на свете всех умнее? // РБК Daily, 2006.11.28].

**24. *отвлеченные существительные***

(бизнес, вероятность, движение, идейка, импульс, ликвидность, мутация, перевес, повод, предпочтение, прибавка, разница, рейтинг, роль, сила, скидка, спад):

*Хотя столь* ***крошечную разницу****, приближающуюся к погрешности измерений, в повседневной езде не заметишь* [Владимир Гаврилов. Электрическая зима: тест-драйв BMW X6 ActiveHybrid // РБК Daily, 2011.02.09].

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(дыра, дырочка, зазубрина, отверстие, прокол, ущерб, щель):

*Они причиняли порой* ***крошечный ущерб****, чаще всего частным лицам* [Эдуард Лимонов. Не сметь принимать это! // Известия, 2013.05.23].

2.2.3. Маленький

**1. *люди***

(блондинка, блондиночка, брат, братец, братик, братишка, внук, внучечка, внучка, внучок, вундеркинд, девочка, девчонка, девчушка, детишки, детки, доченька, дочка, дочурка, дочь, драчун, друг, дружок, женщина, злюка, зритель, китаец, китаянка, красавица, красотка, мальчик, мальчишечка, мальчишка, мальчонка, мальчуган, модница, мужичонка, обжора, пациент, петербуржец, племянник, племянница, племяшка, помощник, ребёнок, ребеночек, ребята, ребятишки, сестра, сестрёнка, сестричка, старичок, старушка, сын, сынишка, сыночек, толстушка, толстячок, упрямец, человек, человечек, читатель, японка):

*Или иудеи делают обрезание* ***маленькому ребенку*** *– это насилие над его телом?* [Елена КРИВЯКИНА. За обрядовое убийство барана - 15 суток? // Комсомольская правда, 2011.11.29].

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(бабочка, букашка, воробей, воробушек, гусеница, ежик, жеребёнок, животное, жучок, зайчонок, зверёк, зверь, зверюшка, змейка, киска, козлёночек, котёнок, котик, кошечка, лошадка, лошадь, львёнок, лягушка, лягушонок, медвежонок, мышка, мышонок, мышь, насекомое, обезьяна, пёс, пёсик, попугайчик, поросёнок, поросёночек, птица, птичка, пчела, рыба, рыбёшка, рыбка, синичка, слонёнок, слоник, собака, собачка, собачонка, тигрёнок, улитка, утёнок, утка, уточка, цыплёнок, червячок, черепашка, щенок, ящерица, ящерка):

*Убили мужчины не только взрослого медведя, но и троих* ***маленьких медвежат***[Ирина ЗРАЖЕВСКАЯ. Начальник охотуправления сам охотился на медведей и позировал с убитыми животными // Комсомольская правда, 2013.05.14].

**3. *растения***

(берёзка, гриб, грибочек, дерево, деревце, ёлка, ёлочка, кактус, кустик, одуванчик, пальма, растение, растеньице, роза, розочка, саженец, сосёнка, фиалка, хризантема, цветок, цветочек):

*И я смотрю – под деревом появились какие-то* ***маленькие грибы****…* [Почему Пасха – Красная? – спецпроект «Нового Региона» // Новый регион 2, 2006.04.21].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(бородка, ветка, веточка, глаза, глазки, голова, головка, грудка, грудь, желудок, желудочек, животик, зрачок, зубки, зубы, корень, крылышки, крылья, кулачок, ладонь, ладошка, лапка, листок, листочек, личико, лобик, мозг, морщинка, нога, ножка, нос, носик, палец, пальчик, плечо, подбородок, рог, рожки, рот, ротик, рука, ручка, ручонка, сердечко, сердце, стебель, ступня, тело, тельце, туловище, усики, уши, ушки, фигура, фигурка, хвостик, череп, шейка, язычок):

***Маленький рот*** *как у мужчин, так и у женщин свидетельствует о слабом характере и сомнении в собственных силах* [Яковлева Анастасия. ТОЛСТЫЕ И ТОНКИЕ // Труд-7, 2003.04.03].

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(банка, баночка, блюдечко, бутылка, бутылочка, ваза, вазочка, вилка, вилочка, диван, диванчик, зеркало, зеркальце, кастрюлька, кастрюля, коврик, креслице, кресло, кроватка, кровать, кружка, ложечка, ложка, нож, ножик, одеяло, подушечка, подушка, полотенце, полочки, пуфик, рюмка, рюмочка, сковородка, стаканчик, стол, столик, стул, стульчик, табуретка, табуреточка, тарелка, тарелочка, тумбочка, чайник, чайничек, чаша, чашечка, шкаф, шкафчик):

***Маленький стаканчик*** *кваса у уличных торговцев в этом сезоне стоит 10 рублей, большой — 15 рублей, литр 40-50 рублей* [Елена ЗВОНОВА. На улицах Владимира уже продают квас и мороженое // Комсомольская правда, 2011.05.12].

**6. *одежда, обувь***

(беретик, ботинки, ботиночки, валенки, валеночки, воротничок, жакет, кепка, костюмчик, косынка, кофточка, купальник, куртка, курточка, носочки, пальто, пиджак, плавки, платье, платьице, сапожки, трусики, туфельки, туфли, шапочка, шляпа, шляпка, шортики, шорты, юбочка):

*Самый модный элемент —* ***маленькая юбочка*** *в складку с несколькими ремнями* [Васина Яна топ-модель Дома моды Славы Зайцева. МУЛЕН-РУЖ ДИКТУЕТ МОДУ // Труд-7, 2003.09.18].

**7. *еда***

(апельсин, арбуз, баклажан, блинчик, бублик, булка, булочка, бутерброд, бутербродик, вареники, горошек, дынька, конфетка, котлетка, кулич, луковица, мандаринчик, морковка, огурчик, пельмени, перец, перчик, печенье, пирог, пирожное, пирожок, помидорчик, пряник, тортик, шоколадка, яблоко):

*Лепить* ***маленькие вареники****, отварить, отцедить на дуршлаг, полить на блюде соком* [Великий пост. Рецепты постных блюд // РИА Новости, 2008.03.10].

**8. *транспорт***

(автобус, автомобиль, автомобильчик, велосипед, вертолет, вертолетик, внедорожник, грузовик, грузовичок, катер, катерок, кораблик, корабль, лодка, лодочка, лодчонка, машина, машинка, мопед, паровоз, паровозик, пароходик, пятидверка, самолёт, самолётик, седан, суденышко, теплоходик, хэтчбек, яхта):

*Они были на* ***маленьком автобусе*** *и оказались в оцеплении – у них были проблемы с выездом из города* [Александр КАТЕРУША. Туристка из Калининграда перед посадкой на самолет: «Очень хочу в Египет. Там лето!» // Комсомольская правда, 2011.02.01].

**9. *сооружения или их части***

(арена, аэропорт, балкон, балкончик, банька, баня, башенка, башня, ванная, вокзал, вокзальчик, гостиница, дача, дачка, дверка, дверца, дверь, дом, домик, домишко, зал, зальчик, здание, кабинет, кабинетик, кафе, кафешка, квартира, квартирка, кинозал, кинотеатр, кинотеатрик, киоск, кладовка, комната, комнатёнка, комнатка, комнатушка, коридор, коридорчик, коттедж, кухня, кухонька, магазин, магазинчик, номер, однушка, окно, оконце, окошечко, окошко, отель, отельчик, подвал, подвальчик, помещение, постройка, прихожая, санузел, спаленка, спальня, спортзал, спортзальчик, стадион, стадиончик, хрущевка, часовенка, часовня):

*Мы сидим на кухне у 50-летнего Ивана Васильевича Дворного, в* ***маленькой "хрущевке"*** *(без телефона) на окраине Омска* [Бреусов Евгений. 'СВОБОДУ КОРВАЛАНУ И ДВОРНОМУ ИВАНУ!' // Труд-7, 2002.12.05].

**10. *тексты***

(баллада, заметка, заметочка, записка, записочка, надпись, новелла, объявление, письмо, повесть, поэма, предисловие, произведение, пьеса, пьеска, рассказ, рассказик, репортаж, сказочка, сообщение, сочинение, статья, стихотворение, текст, элегия):

*Ну а когда их рассказывает такой мастер, как Юрий Владимирович Никулин (я даже не могу о нем говорить в прошедшем времени), то анекдот превращается в* ***маленькую новеллу*** [Лебедина Любовь. ЛЕВ ДУРОВ: 'Я ПРИНАДЛЕЖУ К НЕИСПРАВИМЫМ ИДЕАЛИСТАМ' // Труд-7, 2001.09.27].

**11. *технические устройства***

(аппарат, аппаратик, видеокамера, девайс, диктофон, дисплей, дисплейчик, камера, компьютер, магнитола, магнитофон, микрофон, микрофончик, наушники, нетбук, ноутбук, передатчик, плеер, приемник, принтер, радио, радиоприемник, ресивер, сканер, телевизор, телефон, телефончик, фотоаппарат, фотопринтер):

*Когда надо было написать стихи к песне, он ходил парой с композитором, носил с собой* ***маленький магнитофон****, из которого раздавалась мелодия* [Фото из семейного архива. Екатерина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ: Многие думали, что папа женат на Пугачевой... // Комсомольская правда, 2007.06.20].

**12. *природные объекты***

(астероид, водопад, гора, горка, дождик, дождичек, дождь, звезда, звездочка, камень, камешек, камушек, лужа, лужица, луна, льдина, льдинка, метеорит, облачко, пещера, пещерка, планета, ручеёк, самородок, светило, скала, солнце, солнышко, тучка, холмик):

*Батурина даже в самый* ***маленький дождь*** *превращается в водопад* [Ищем самые неудобные места Владимира! // Комсомольская правда, 2008.10.22].

**13. *пространственные объекты***

(водоём, город, городишко, городок, государство, двор, дворик, деревенька, деревня, деревушка, дорога, дорожка, лес, лесочек, местечко, место, оазис, область, огород, огородик, озерко, озеро, озерцо, остров, островок, островочек, парк, переулок, площадка, площадь, пляж, поле, поляна, полянка, посёлок, пространство, пруд, прудик, пятачок, район, регион, река, республика, речка, речушка, сад, садик, село, страна, территория, улица, улочка, участок):

*Даже на* ***маленьком участке*** *можно сделать несколько зон, кривые дорожки и разделить их посадками* [Артем ОЧЕРЕТИН. Как уральцам обустроить дачу // Комсомольская правда, 2008.02.27].

**14. *финансы***

(бюджет, взнос, вознаграждение, выручка, гонорар, госдолг, денежка, деньги, дивиденд, долг, доход, жалованье, заработок, зарплата, капитал, кредит, налог, оклад, оплата, отчисления, пенсия, плата, платеж, получка, премия, прибыль, расходы, сбережения, скидка, скидочка, состояние, средства, стипендия, стоимость, субсидия, сумма, штраф):

*Но ведь у пермского клуба самый* ***маленький бюджет*** *в премьер-лиге — 11 миллионов долларов* [Трушин Георгий. МЫ ПРОБЬЕМ ЭСТОНЦЕВ! // Труд-7, 2007.03.24].

**15. *конкретные существительные***

(альбом, бантик, блокнот, брошка, буковки, вещичка, вещь, деталь, деталька, значок, игрушка, карандаш, карандашик, картина, картинка, ключик, книга, книжечка, книжка, кнопка, кнопочка, колечко, кольцо, конверт, конвертик, коробка, коробочка, лампочка, монета, монетка, открытка, открыточка, ошибка, ошибочка, пакет, пакетик, подарок, подарочек, портрет, портретик, предмет, пятно, пятнышко, ролик, рюкзачок, свеча, свечечка, свечка, статуэтка, стрелка, сувенир, сумка, сумочка, таблетка, табличка, точечка, точка, фотография, фотокарточка, часики, часы, чемодан, чемоданчик, шар, шарик, шедевр, щетка, щеточка, ящик):

*Кто-то хочет* ***маленький альбом****, кто-то — огромные фотографии в золотой рамке* [Виктория Иванова. «Свадьба — единственный жанр фотожурналистики, за который люди платят» // Известия, 2012.07.11].

**16. *имена и названия***

(Андрей, Андрюша, Антон, Антошка, Ванечка, Ванюша, Ваня, Виталик, Илюша, Ирландия, Исландия, Куба, Латвия, Лиза, Лизонька, Литва, Любочка, Люксембург, Македония, Наполеон, Настенька, Настя, Саня, Саша, Сашенька, Финляндия, Черногория, Чечня, Шотландия, Эстония, Япония):

*Вспомните, как* ***маленькая Финляндия*** *в 1940 году самым невероятным образом отстояла свою независимость* [Ходанов Михаил. КТО-ТО СИЛЬНО ЗА МЕНЯ МОЛИЛСЯ // Труд-7, 2006.05.04].

**17. *размеры, физические величины***

(величина, вес, вместимость, возраст, высота, габариты, диаметр, емкость, коэффициент, кубатура, масштабы, метраж, мощность, объём, плотность, протяженность, радиус, размер, размеры, расстояние, рост, скорость, формат):

*- Принято считать, что человек, падающий с* ***маленькой высоты****, летит молча, а когда падает, начинает кричать, — рассуждал маньяк* [Шамиль ДЖЕМАКУЛОВ. Битцевский маньяк впервые открыто признался в убийстве // Комсомольская правда, 2007.10.03].

**18. *количество или часть чего-либо***

(главка, глоток, глоточек, горстка, доза, доля, капелька, капля, клочок, количество, крупинка, кусок, кусочек, огрызочек, осколок, осколочек, остаток, отдел, отрезок (времени), отрывок, порция, промежуток (времени), процент, процентик, раздел, стаж, тираж, фрагмент, цифра, частица, частичка, часть, численность, число, эпизод, эпизодик):

*Из-за этого его организм не усваивал некоторые продукты, и даже* ***маленькая доза*** *алкоголя могла стать роковой* [Ольга Панфилова. Близкие Егора Летова не верят выводам судмедэкспертов // Новый регион 2, 2008.03.25].

**19. *совокупности***

(автоколонна, ансамблик, ансамбль, армия, бригада, букетик, группа, группировка, группка, делегация, запас, класс, коллектив, коллекция, команда, компания, кучка, набор (вещей), народ, народность, нация, община, оркестр, оркестрик, отряд, отрядик, очередь, партия, пачка, сборник, семейка, семья, склад, список, стая, стопка (бумаг), стопочка, труппа, урожай, хор, экипаж):

*Приземляются, из вертолетов вылезают солдаты и бегут в сторону* ***маленькой группы*** *людей* [Андрей ПАВЛОВ. «Гагарин, ты летишь бомбить Вашингтон?!» // Комсомольская правда, 2003.07.02].

**20. *чувства, эмоции***

(конфуз, несчастье, обида, паника, радость, счастье, удовольствие):

*А мы его лишаем и этой* ***маленькой радости*** *— смотреть по телевизору матчи любимых команд* [Трушин Георгий. БОЛЕЛЬЩИКА КОРМЯТ С 'ТАРЕЛКИ' // Труд-7, 2007.03.07].

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(безработица, безумие, глупость, горести, грех, дебош, дефект, дискомфорт, драка, заминка, зло, изъян, интрижка, истерика, каприз, конфликт, ложь, лукавство, месть, минус, нарушение, насилие, недоразумение, недостаток, недочет, неповиновение, неприятность, неточность, неудача, неудобство, неясность, обман, оплошность, погрешность, позор, поражение, предательство, придирка, провинность, провокация, промах, проступок, сбой, скандал, скандальчик, слабость, ссора, стычка, трагедия, фальшь):

*Нельзя с полной уверенностью сказать, что* ***маленький недочет*** *в работе не повлечет за собой серьезных последствий* [Как быть, если коллега заложил вас начальству? // Труд-7, 2010.01.29].

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(благодарность, выгода, выигрыш, добродетель, достоинство, надежда, отдача, плюс, победа, подвиг, польза, преимущество, просвет, рай, слава, удача, улучшение, успех, утешение, чудо):

*Для НТВ это была* ***маленькая победа*** *в большой битве с интернетом* [Валентина ДЕНИСОВА. Ксения Собчак «укусила» Тину Канделаки // Комсомольская правда, 2013.08.14].

**24. *отвлеченные существительные***

(бизнес, вероятность, вклад, возможность, выбор, дело, дельце, добавление, желание, изменение, исключение, каникулы, концентрация, нагрузка, наклон, неожиданность, нюанс, особенность, открытие, отпуск, отрыв, отсрочка, охват, перевес, перерыв, подсказка, подъём, поправка, потребление, прибавка, приключение, прогулка, производство, происшествие, прорыв, путешествие, различие, разница, расход, расхождение, рейтинг, роль, сдвиг, секрет, секретик, смещение, снижение, сомнение, спрос, срок, тайна, увеличение, условие, услуга, уступка, уточнение, хозяйство, шанс, шансик, эффект):

*В 1937 году Филиппов сыграл* ***маленькую роль*** *в картине "Падение Кимас-озера"* [Филиппов: 'Любуйтесь мною, восхищайтесь, пожалуйста, но только в кино' // РИА Новости, 2007.06.24].

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(брешь, выбоина, выбоинка, дыра, дырка, дырочка, жертва, отверстие, потеря, прокол, разрыв, скважина, трещина, трещинка, щёлка, щёлочка, щель):

*Все потому, что новые контейнеры закрыты крышками и у них* ***маленькое отверстие****, через которые можно мусор отправить в бак* [Оксана ВАСИЛЬЕВА (Киров). В Кирове официально стартовала сортировка мусора // Комсомольская правда, 2011.05.04].

2.2.4. Малюсенький

**1. *люди***

(девочка, девчушка, детки, младенец):

*Естественно, на меня у него времени меньше, потому что ведь в той семье совсем* ***малюсенькие детки,*** *с ними нужно больше заниматься, а я уже взрослая* [Агеева Анна. ВАРВАРА ПОРЕЧЕНКОВА: 'ПАПА ОБЫЧНО ПРИЕЗЖАЕТ КО МНЕ НА МОТОЦИКЛЕ' // Труд-7, 2008.09.25].

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(карасик, котёнок, мышка, окунек, скорпион, тигренок, червячок):

*- Вы недавно на одном из светских мероприятий появились с* ***малюсеньким тигренком,*** *как я понимаю, ваш тигриный штат продолжает расти?* [Юлия ХОЖАТЕЛЕВА. Эдгард Запашный: «Если бы не мама - тигры сожрали бы нас с братом!» // Комсомольская правда, 2013.05.29].

**3. *растения***

(дерево, поганочка):

*- А вот этой елочке, — показал Иван Николаевич на одно из множества* ***малюсеньких*** *хвойных* ***деревьев*** *высотой примерно 15 сантиметров, — уже три года, ее пора пересаживать на постоянное место проживания в поле* [Макарова Оксана соб. корр. 'Труда'. РОДДОМ ДЛЯ ЗЕЛЕНЫХ КРАСАВИЦ // Труд-7, 2006.12.19].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(глаза, глазки, лепесток, отросточек, семечко, хвостик, череп):

*У него* ***малюсенькие*** *добрые* ***глазки****, большие красные уши и свисающие щеки* [Анастасия ПЛЕШАКОВА, Анна ЕРОШОВА. Какие книжные новинки купить ребенку // Комсомольская правда, 2009.08.19].

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(вазочка, ложечка, кастрюля, коврик, кровать, кувшинчик, рюмочка, чашечка):

*Цены на него в Англии подскочили до заоблачных высот:* ***малюсенькая ложечка*** *икры обходится в 100 фунтов стерлингов (примерно 150 долларов)* [Елена ОВЧАРЕНКО, Максим ЧИЖИКОВ. Запад в панике: русские не будут продавать икру! // Комсомольская правда, 2000.12.07].

**6. *одежда, обувь***

(комбинезончики, платьице, сапожки, футболка, юбка):

*У нас дома есть две* ***малюсенькие*** *спартаковские* ***футболки*** [Александр Боярский. Полузащитник «Динамо» Кирилл Комбаров: У нас личные счеты со «Спартаком» // Советский спорт, 2006.10.25].

**7. *еда***

(буханочка, лакомства, мандаринчик, тарталетка):

*К примеру, не давать крупной собаке* ***малюсенькие******лакомства*** *— ведь при этом риск подавиться возрастает многократно!* [Спросите доктора Шкурпатову! // Комсомольская правда, 2007.07.16].

**8. *транспорт***

(лодка, машинка):

*На* ***малюсенькой*** *весельной* ***лодке*** *посреди огромного Атлантического океана* [Писанов Владислав соб. корр. 'Труда'. А ФЕДОР-ТО - ПЛЫВЕТ! // Труд-7, 2002.12.25].

**9. *сооружения или их части***

(арена, аэропорт, гостиница, дверка, дом, домик, домишко, дворец, зал, камера, каморка, квартира, кинотеатр, комната, комнатка, комнатушка, кухня, кухонька, лачуга, манеж, номер, номерок, помещение, прихожая, рынок, сцена, спаленка, хрущевка):

***Малюсенькая комнатка****: узкая кровать и душевая кабина в углу* [Ярослава ТАНЬКОВА. Я - секс-рабыня // Комсомольская правда, 2003.09.24].

**10. *тексты***

(-)

**11. *технические устройства***

(радиоприемник):

*Шаг – и в одно ухо вам кричит продавец программок, еще – и в другое ухо человек пытается внедрить вам* ***малюсенький радиоприемник****, вещающий исключительно на частоте 99,7* [Александр Зильберт. Парковая зона. «Советский спорт» приглашает вас на прогулку по Мельбурн-парку // Советский спорт, 2012.01.18].

**12. *природные объекты***

(планета, холм):

*Стоит же организаторам добавить* ***малюсенький холм*** *– и вся работа насмарку* [Дмитрий Абаренов. Камера, мотор! Наш корреспондент помог режиссеру перед первым прямым эфиром с олимпийских гор // Советский спорт, 2012.02.09].

**13. *пространственные объекты***

(городок, городишко, государство, деревенька, деревня, деревушка, область, огородик, островок, площадка, пространство, страна, уголок, участок):

*Ответный матч ЦСКА сыграет в* ***малюсеньком*** *датском* ***городке*** *Херинг* [Павел САДКОВ. Оставим Кубок УЕФА в России! // Комсомольская правда, 2005.09.26].

**14. *финансы***

(алименты, чек):

*И получает ответный удар в виде* ***малюсеньких алиментов*** [Анастасия КОЗЛОВА, Мария РЕМИЗОВА, Анна БАЛУЕВА. Грозненский сельский суд разрешил Руслану Байсарову забрать сына у матери // Комсомольская правда, 2009.09.15].

**15. *конкретные существительные***

(браунинг, буква, бумажка, гармоника, гвоздик, гитарка, деталь, значок, капсула, катетер, клубочек, книжечка, кнопка, коробка, лампочка, очки, печать, подсвечник, пример, прямоугольник, пузырек, сверток, сверточек, сувенир, сумочка, табличка, точка, транспарант, тюбик, узелок, унитаз, флаг, фонарик, фотография, чёрточка, шаг, шайба):

*Однако в эту налита некая прозрачная субстанция, в которой плавают два* ***малюсеньких подсвечника*** [В 'застекольных' ресторанах - настоящее 'С.В.И.Н.'ство! // Комсомольская правда, 2002.02.22].

**16. *имена и названия***

(Либерия, Македония, Сербия):

*После всей этой болтовни ЦСКА проигрывает в предварительных играх Лиги чемпионов рядовому клубу из* ***малюсенькой Македонии*** [Читатель – наш главный редактор // Советский спорт, 2004.07.21].

**17. *размеры, физические величины***

(-)

**18. *количество или часть чего-либо***

(капелька, кусок, кусочек, моментик, обломок, отрывок, период, порция, тираж, фрагментик, часть, эпизод):

*Это единственная ловушка в природе, в которой нет никакой приманки, даже* ***малюсенького кусочка*** *сыра* [Надежда Попова. Самый известный борец с курением Аллен Карр: 'Если бы я не бросил курить, я бы умер еще 20 лет назад' // Известия, 2006.09.12].

**19. *совокупности***

(букетик, команда, компания, партия):

*Иначе бы ученик Георгий Шилов не прятал бы весь урок под столом* ***малюсенький букетик****, который и вручил «новой учительнице» из парламента* [Александр ГАМОВ. Валентина Матвиенко: «Я отличница, пришла подготовленной» // Комсомольская правда, 2012.10.24].

**20. *чувства, эмоции***

(-)

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(дефект, минус, слабость):

*Теперь сотовый можно обменять или вернуть продавцу, даже если обнаружится* ***малюсенький дефект*** [Татьяна КОРОТКАЯ. Челябинцам продали бракованный мобильник // Комсомольская правда, 2008.02.27].

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(-)

**24. *отвлеченные существительные***

(бизнес, нюанс, роль, стресс, шанс):

*- А есть ли хоть* ***малюсенький шанс*** *того, что мы увидим в Сочи вас?* [Фигурист Стефан Ламбьель: вы непременно увидите меня в Сочи-2014 // Стефан, 2011.10.15].

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(выщербленность, разрез, отверстие):

*Но опытный глаз стрелочницы Людмилы Пашининой, проработавшей на железной дороге 19 лет, "зацепился" за* ***малюсенькую вышербленность*** *на поверхности рельса* [НЕДЕЛЯ В ЛИЦАХ // Труд-7, 2003.03.20].

2.2.5. Махонький

**1. *люди***

(девочка, девушка, девчушка, дочь):

*Перед съемкой нас, главных героев трех сюжетов, претендентов на получение 30 тысяч рублей, пригласила к себе в кабинет* ***махонькая девушка*** *с умным взглядом* [Александр МЕШКОВ. Нагиев выгнал меня с передачи // Комсомольская правда, 2003.03.10].

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(собачонка, щенок):

*На видео в руках одного из них — поводок, на котором держат* ***махонькую*** *беспородную* ***собачонку***[Андрей ГОРБУНОВ. Повара элитного московского ресторана, сделавшего шашлык из дворняги, объявили в федеральный розыск // Комсомольская правда, 2013.10.08].

**3. *растения***

(сосенка):

*Теперь березочки,* ***сосенки махонькие*** *проклюнулись, а их давит лоза, ракита всякая* [ВООБЩЕ-ТО У ЛЮДЕЙ ДУШИ СВЕТЛЫЕ // Труд-7, 2007.07.12].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(-)

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(стол):

*Садимся за* ***махонький стол****, за которым с Марией Семеновной сиживал Виктор Петрович…* [Виктор Астафьев: Я пришел в мир добрый. А ухожу из злого... // Комсомольская правда, 2002.11.28].

**6. *одежда, обувь***

(-)

**7. *еда***

(-)

**8. *транспорт***

(грузовичок, трамвайчик):

*Возле памятника Ленину толпа осаждала* ***махонький грузовичок*** *— трое мужиков только и успевали выдавать людям коробки* [На 9 Мая ростовчан бесплатно возили на транспорте и кормили мороженым // Комсомольская правда, 2008.05.13].

**9. *сооружения или их части***

(апартаменты, квартирка, комнатенка, трехэтажка):

*А на следующий день он перебрался в ее* ***махонькую квартирку*** [Корец Марина. Фанатка неудачника // Труд-7, 2009.06.18].

**10. *тексты***

(-)

**11. *технические устройства***

(считывающее устройство):

*Столичные борцы с экономической преступностью задержали шайку, которая с помощью миниатюрной видеокамеры и* ***махонького******считывающего устройства*** *(все было закреплено на банкомате) получали исходники для изготовления дубликатов карт* [Данилкин Александр. ПОКЕР БАНКОВСКИМИ КАРТАМИ // Труд-7, 2007.03.15].

**12. *природные объекты***

(-)

**13. *пространственные объекты***

(город, деревенька, остров, пятачок):

*Посреди серого Леса, ухающего, затянутого дымкой и, по правде сказать, довольно тоскливого, стоит себе* ***махонькая деревенька*** [Кирилл АЛЕХИН. Никто не узнает // Известия, 2004.09.22].

**14. *финансы***

(-)

**15. *конкретные существительные***

(очочки, сумочка-кошелёк):

*Волосы на голове — дыбом.* ***Очочки махонькие****. Раньше-то, по молодости, крупнее были — на пол-лица* [Александр МЕШКОВ, Фото Марии АНДРЕЕВОЙ. Элтон Джон заставил всех плясать под свою дудку // Комсомольская правда, 2007.09.20].

**16. *имена и названия***

(-)

**17. *размеры, физические величины***

(-)

**18. *количество или часть чего-либо***

(кусочек):

*А здесь совсем* ***махонький кусочек*** *российской территории* [Карпов Вадим. НУ ОЧЕНЬ СМЕШНАЯ ГРАНИЦА // Труд-7, 2000.10.19].

**19. *совокупности***

(-)

**20. *чувства, эмоции***

(-)

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(-)

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(-)

**24. *отвлеченные существительные***

(-)

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(-)

2.2.6. Мизерный

**1. *люди***

(-)

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(-)

**3. *растения***

(-)

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(-)

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(-)

**6. *одежда, обувь***

(-)

**7. *еда***

(-)

**8. *транспорт***

(-)

**9. *сооружения или их части***

(кабинетик, помещение, порог, чуланчик):

*Кроме денег — 1200 евро в сутки за* ***мизерный чуланчик*** *— хозяева требуют специальных рекомендаций* [Божена Рынска. Русский бомонд 'зажигает' в Куршевеле // Известия, 2006.01.10].

**10. *тексты***

(-)

**11. *технические устройства***

(-)

**12. *природные объекты***

(-)

**13. *пространственные объекты***

(площадь, территория, участок, штат):

*Людей понять можно: они все 15 лет считали эти* ***мизерные участки*** *в живописном районе Санкт-Петербурга своими и не готовы расстаться с ними* [Елена Шестернина. Дачники расстроили планы Bosch и Siemens // РБК Daily, 2005.08.08].

**14. *финансы***

(аванс, алименты, ассигнования, бюджет, взнос, выплата, гонорар, деньги, дивиденды, долг, дотация, доход, доплата, жалованье, заработок, зарплата, затраты, инвестиции, капитал, компенсация, надбавка, налоги, оклад, оплата, отчисления, пенсия, плата, платеж, пособие, пошлина, премия, прибыль, расходы, средства, ставки, ставка, стипендия, стоимость, сумма, суммы, счет, тариф, траты, финансирование, цена, штраф):

*Придет распределенный выпускник на* ***мизерный заработок*** *и разочаруется в профессии!* [Александр МИЛКУС. Распределение возвращается? // Комсомольская правда, 2013.08.20].

**15. *конкретные существительные***

(деталь, квадрат, пакет, подарок, штуковина):

*Более 90% врачей не получают от фирм ничего, кроме ручки, блокнотика или другого* ***мизерного подарка***[Юрий ПРИКУЛОВ, «КП» - Северная Европа». Латвийские врачи разоряют пациентов // Комсомольская правда, 2011.03.04].

**16. *имена и названия***

(-)

**17. *размеры, физические величины***

(величина, вес, коэффициент, масштабы, мощность, объём, параметр, размер, размеры, расстояние, рост, темп):

*По мнению экспертов, достичь 10-миллиардного товарооборота с Индией труда не составит — для огромного потенциала индийского рынка это* ***мизерный объем*** [РУСТЕМ ФАЛЯХОВ. Нефть в обмен на чай // РБК Daily, 2008.12.04]

**18. *количество или часть чего-либо***

(доза, доля, лимит, квота, клочок, количество, норма, остаток, отрезок, порция, процент, стаж, тираж, цифра, часть, частичка, число):

*Поэтому пусть думают, будто* ***мизерное количество*** *процедур принесет им исцеление* [КИСЛЫЕ ВОДЫ ДЛЯ ЧЛЕНОВ ПРОФСОЮЗА // Труд-7, 2007.08.29].

**19. *совокупности***

(запас, корпорация, партия, популяция, резерв, ресурсы, серия, урожай):

*По словам главы регионального МЧС, сам нацпарк обладает «****мизерными ресурсами*** *для того, чтобы следить за возникновением пожаров и для того чтобы их потушить»* [Юлия Малецкая. Челябинскую область проверили на готовность к лесным пожарам // Новый регион 2, 2011.04.01].

**20. *чувства, эмоции***

(-)

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(взятка, нарушение, подачка, погрешность, проигрыш, угроза):

*Тем не менее Украина старается воздержаться от поставок оружия, даже если существует* ***мизерная угроза*** *его дальнейшего реэкспорта* [Янина Соколовская, Киев. Киев открещивается от поставок оружия сирийским повстанцам // Известия, 2012.10.10].

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(отдача, польза, преимущество, эффективность):

*Но работали они с постоянной оглядкой на Центр, что было малоэффективно и городу приносило* ***мизерную пользу*** [Фото из архива автора. «Быть разборчивее в связях» // Комсомольская правда, 2011.08.05].

**24. *отвлеченные существительные***

(влияние, возможность, добавка, довольствие, желание, заказ, закупка, знание, значение, интерес, мотивация, информация, наказание, опыт, отклонение, отрыв, разница, перевес, поддержка, помощь, потребление, практика, предпосылка, представительство, прибавка, присутствие, продажа, расход, результат, рейтинг, сдвиг, снижение, срок, спрос, уровень, участие, шанс, энергопотребление):

*Скоро выйдет еще один участник бандитского нападения на Сагру — свой* ***мизерный срок*** *он уже отсидел за время следствия* [Сергей ЧЕРНЫХ. Что и требуется - наказать // Комсомольская правда, 2013.07.25].

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(щель):

*Третий гол уже на счету Семина, который отменным кистевым броском отправляет шайбу в* ***мизерную щель*** *с игольное ушко между щитком и ловушкой Брызгалова* [Лысенков П.. Семин разбушевался! Первой звездой матча с «Койотами» стал Александр Семин, устроивший все четыре гола в ворота Брызгалова // Советский спорт, 2010.01.25].

2.2.7. Микроскопический

**1. *люди***

(-)

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(клещ, насекомое, полип, рачок, червячок):

*Это такой* ***микроскопический червячок****, который губит урожай картошки на корню, где, собственно, и заводится* [Елена АРАКЕЛЯН. Европейская картошка признана вредной для наших полей // Комсомольская правда, 2013.06.30].

**3. *растения***

(грибок, гриб, водоросли, растение, розочка):

*Это* ***микроскопические водоросли,*** *которые имеют крошечный панцирь, состоящий из графита и кварца* [Константин ШИШАРИН. Нижегородца утопили из-за квартиры // Комсомольская правда, 2008.02.27].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(волоски, ворсинки, полость, поры):

*На сегодня ученые считают, что микровибрации индивидуальны, так как на колебания влияют* ***микроскопические волоски*** *внутри уха и анатомические особенности ушной раковины, неповторимые, как и отпечатки пальцев* [ЕКАТЕРИНА ЛЮЛЬЧАК. Телефонная биометрия // РБК Daily, 2009.04.16].

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(столик):

*Сидят здесь либо на полу, либо на крошечных табуреточках за такими же* ***микроскопическими столиками*** [Юлия ШАЛИМОВА. (Окончание в следующем номере.). Чаевые и чай: близнецы-братья? // Комсомольская правда, 2001.07.06].

**6. *одежда, обувь***

(бикини, колпак, платье, юбка):

*Но сама Мэрилин предпочитала ее и в 1960-е годы, когда девушки уже начали переодеваться в* ***микроскопические бикини***[БИКИНИ?! ФИ, КАКАЯ ГАДОСТЬ // Труд-7, 2007.07.06].

**7. *еда***

(бутерброд, вкусности, пирожное):

*В этом событии не было бы ничего примечательного — те же* ***микроскопические вкусности*** *по космическим ценам, что и в других японских заведениях, — если бы не слаженная работа РR-менеджеров ресторана* [Юлия ШАЛИМОВА. Орбакайте, Азиза, Меладзе и Сташевский увлеклись китайской кухней // Комсомольская правда, 2001.10.22].

**8. *транспорт***

(-)

**9. *сооружения или их части***

(банька, кабинет, квартирка, комната, однушка, полустанок):

*Дверь в* ***микроскопическую однушку*** *открывает другая бабулька* [Евгений БЕЛЯКОВ. Кризис по-русски: Деньги на «Лексус» есть, а налог на него заплатить нечем // Комсомольская правда, 2009.06.16].

**10. *тексты***

(заметка, надпись):

*Единственное отличие псевдоправ от настоящих —* ***микроскопическая надпись****: «Данное изделие является сувенирной продукцией»* [Алексей МАТВЕЕВ. Водительское удостоверение - это сувенир? // Комсомольская правда, 2005.12.03].

**11. *технические устройства***

(аппарат, диапроектор, камера, компрессор, компьютер, регулятор, сенсор, телекамера, устройство, фотосенсор):

*Ко дню своей собственной свадьбы британец совместно с ювелирным мастером сконструировал кольцо Projector Ring, которое представляет собой не что иное, как* ***микроскопический диапроектор***[ИРИНА НИКОЛАЕВА. Кольцо-диапроектор // РБК Daily, 2010.07.26].

**12. *природные объекты***

(алмаз, камешек):

*К числу уникальных творений художника относится миниатюрная елка высотой 5 мм, сделанная из* ***микроскопических*** *малахитовых* ***камешков*** *и украшенная стеклянными шариками, золотыми и серебряными игрушками* [Омский «Левша» сделал золотое яйцо меньше макового зернышка // Комсомольская правда, 2008.04.22].

**13. *пространственные объекты***

(городишко, государство, дорожка, еврогосударство, оазис, огород, переулок, пруд, республика, улица, участок):

*Это в Микронезии,* ***микроскопическое государство****, не видное на карте* [Мартиросян Мария. ЯНА ЧУРИКОВА: Я НЕ САМАЯ КРАСИВАЯ // Труд-7, 2007.02.02].

**14. *финансы***

(оклад, расходы, ставки, сумма):

*Лично я теперь боюсь другого — работы, где я буду лишь "винтиком" с* ***микроскопическим окладом*** *и обязанностями "отсиживать" с 10 до 19* [Соловьев Александр. ПОХОЖДЕНИЯ ВОЛЬНОГО ДИСТРИБЬЮТЕРА // Труд-7, 2002.08.19].

**15. *конкретные существительные***

(бумажка, деталь, деталька, инструмент, канатик, картинка, клетка, копия, лампочка, линза, магнит, мяч, насос, нить, образец, объект, ошибка, пирамида, пленка, полоска, пружинка, пузырь, пузырек, следы, точка, трубочка, фитюлька, фонарик, фотография, циферблат, шарик, щипцы):

*Таксист вынул откуда-то* ***микроскопический фонарик*** *и сантиметр за сантиметром обследовал вены девушки на руках* [Юлия ШАЛИМОВА. В городе появился таксист-извращенец // Комсомольская правда, 2003.10.27].

**16. *имена и названия***

(Чечня):

*Если уж боролись за мир, то во всем мире, а не в какой-то* ***микроскопической Чечне*** *или Ираке* [© 'Красная бурда'. БАСТЕР КИТОН СОВЕТСКОЙ ПОЛИТИКИ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ФЕРНАНДЕЛЬ ЦК КПСС // Труд-7, 2006.12.14].

**17. *размеры, физические величины***

(величина, диаметр, длина, емкость, масштабы, объём, рост, размер, размеры, расстояние):

*В январе 2010 года Росстат впервые за год зафиксировал* ***микроскопический рост*** *розничной торговли — на 0,3% по отношению к январю прошлого года* [ЕВГЕНИЯ ПЕРЦЕВА, АЛЕКСЕЙ КУЗЬМЕНКО. Оживление у прилавка // РБК Daily, 2010.02.19].

**18. *количество или часть чего-либо***

(брызги, доза, доля, капелька, капля, количество, кусочек, обломок, осколок, остаток, процент, тираж, слой, фрагмент, частица, частичка, часть):

*Та пара десятков картин, участвующая в основной программе, лишь* ***микроскопическая часть*** *продукции, привозимой во Францию к фестивалю* [Канны: 'изюминка' и 'клубничка' российского кинематографа // РИА Новости, 2006.05.22].

**19. *совокупности***

(армия, полчища):

*Небольшая Молдавия со своей* ***микроскопической армией*** *вдруг встала поперек пути у "мирового полицейского"* [Рашков Петр. САНКЦИЕЙ ПО ИМИДЖУ // Труд-7, 2003.06.11].

**20. *чувства, эмоции***

(-)

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(изъян, нарушение, недостаток, неточность, отставание):

*«Безмолвная эпидемия» XXI века Остеопороз — это* ***микроскопические нарушения*** *в костной ткани, ее истончение, потеря плотности* [Анна КУКАРЦЕВА. Почему кости становятся хрупкими // Комсомольская правда, 2007.04.11].

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(отдача, преимущество):

*Шереметьево уже второй месяц обходит конкурента по объему пассажиропотока, хоть и с* ***микроскопическим преимуществом*** [Сергей Колобков. Шереметьево второй месяц удерживает звание крупнейшего аэропорта России // РБК Дейли, 2012.04.19].

**24. *отвлеченные существительные***

(вмешательство, возможность, изменение, концентрация, отклонение, отличие, отрыв, перевес, перемещение, повод, подробность, прирост, расход, рейтинг, результат, роль, уровень, шанс):

*В Голливуде идет подбор актеров на роли на* ***микроскопическом уровне***[Анжелика Заозерская. Владимир Машков: «Я выбрал профессию на генетическом уровне» // Труд-7, 2010.09.23].

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(дыра, дырочка, зазор, отверстие, разрыв, скол, трещина):

*А стоит проделать в пробке* ***микроскопическую дырочку****, через которую газ будет тихонечко выходить, и через сутки — двое "Шампанское" становится обычным вином* [Герои неизведанных глубин // РИА Новости, 2006.10.20].

2.2.8. Миниатюрный

**1. *люди***

(азиат, барышня, блондин, блондинка, брюнетка, вокалистка, воспитанница, героиня, гимнастка, дама, девочка, девушка, жена, женщина, жительница, итальянка, китаянка, кореяночка, красавица, красотка, мамуля, москвичка, невеста, партнерша, переводчица, подруга, помощница, рекордсменка, сестричка, смуглянка, спортсменка, спутник, спутница, стайерша, старушечка, учительница, фигуристка, футболист, швейцарка, южанин, японка):

*Совсем наоборот —* ***миниатюрная женщина*** *с добрыми глазами* [Андрей РОДКИН. Беременная милиционерша поймала двух преступников // Комсомольская правда, 2006.06.14].

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(бабочка, животное, кабанчик, кошечка, лошадка, лошадь, мышка, пудель, собака, собачка, терьер, тойтерьер, шпиц, щучка):

***Миниатюрная кошечка*** *с кудрявыми усами и кисточкой на лысом хвосте у гостей вызывает восторг и умиление* [Анна ГЕРАСИМЕНКО. Длинношерстный сфинкс и потомок рысей // Комсомольская правда, 2011.03.01].

**3. *растения***

(дерево, ёлка, ёлочка, ель, роза, тюльпан, цветок):

*Ранней весной цветут* ***миниатюрные тюльпаны,*** *пролеска, весенний крокус, мускари (мышиный гиацинт), весенник* [Октябрина ГАНИЧКИНА, кандидат сельскохозяйственных наук. Как устроить сад камней // Известия, 2004.08.10].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(головка, губка, мордочка, ноги, ножки, носик, мозг, отпрыск, пальчик, почка, ступня, ушки, фигура, фигурка, череп):

*Нос как можно более маленький в пределах своей популяции, потому что нет смысла ожидать* ***миниатюрного носика*** *у грузинской девушки* [Светлана ХРУСТАЛЕВА, Ольга САПРЫКИНА, Лариса ВАСИЛЬЕВА. Мы выбираем, нас выбирают... Губы с носами не совпадают! // Комсомольская правда, 2003.10.17].

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(баночка, бутылочка, горшочек, диванчик, ковш, кресло, кроватка, кубок, печь, подушка, пылесос, столик, холодильник, чашка):

*С опаской присаживаюсь на зеленый* ***миниатюрный диванчик****: "Это старинная вещь?"* [Ивойлова Ирина. ЗАЙЧИК С МОРКОВКОЙ // Труд-7, 2006.06.01].

**6. *одежда, обувь***

(бикини, боди, ботинки, бутса, валенки, костюм, костюмчик, обувь, плавки, платье, рукав, сапожки, трусики, туфельки, шапочка, шляпка, юбочка):

*Ювелиры и портные получали особые заказы на изготовление* ***миниатюрных костюмов*** *и аксессуаров* [Александра Сопова. В храме Христа Спасителя Рождество продлится до марта // Известия, 2011.12.12].

**7. *еда***

(бутерброд, десерт, морковка, огурчик, пирожное, стейк, сырок, яйцо):

*А тут на королевском приеме — бутерброды,* ***миниатюрные пирожные****, чай, кофе и вода* [Михаил Озеров, политолог, публицист (Лондон). Cкромность - вежливость королей // Известия, 2008.07.21].

**8. *транспорт***

(автомобиль, автомобильчик, корабль, лодка, машина, поезд, самолет, самолётик, судно, тепловоз, трактор, хэтчбек, электромобиль):

*Признаться, люди не верили, что все это влезет в* ***миниатюрный автомобильчик***[ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ. Маленький, но гордый мачо // РБК Daily, 2010.11.01].

**9. *сооружения или их части***

(арена, аэропорт, башенка, башня, беседка, ванная, ворота, вышка, дом, домик, избушка, квартира, колоколенка, крепость, кухня, кухонька, маяк, мостик, оградка, окошечко, особнячок, погреб, порт, постройка, собор, сортир, стадион, cтадиончик, станция, столовая, строение, сценка, теплица, фонтан, церквушка, церковь, часовня):

*Вместе с гражданским мужем Александром они перестроили гаражный подвал в маленькую квартирку с кухней и* ***миниатюрной ванной*** *("КП" от 13.11.2008 г.)* [Ольга РОМАНОВА. Сирота из Ангарска отсудила у администрации квартиру // Комсомольская правда, 2009.05.27].

**10. *тексты***

(-)

**11. *технические устройства***

(айпод, аппарат, аудиоплеер, видеокамера, видеоплеер, генератор, датчик, диктофон, динамик, дисплей, калькулятор, камера, компьютер, конвертер, магнитофон, магнитофончик, микрофон, микрофончик, мобильник, ноутбук, передатчик, плеер, проектор, радиомикрофон, радиопередатчик, радиоприемник, радиоустройство, сканер, смартфон, телекамера, телефончик, устройство, фотоаппаратик, фотокамера, фотопринтер, цифровик):

*Это* ***миниатюрная видеокамера****, которая в течение всей поездки записывает на видео все, что происходит на дороге* [Геннадий МОЖЕЙКО. Будут ли учитывать запись видеорегистратора при ДТП? // Комсомольская правда, 2011.05.13].

**12. *природные объекты***

(барханы, звезда, холм):

*Автор вырастил на склонах* ***миниатюрного холма*** *множество масличных деревьев, зажег в домах окрестных жителей свет, пустил коз обдирать придорожные кусты, привел волхвов и пастухов поклониться младенцу* [Александра Сопова. В храме Христа Спасителя Рождество продлится до марта // Известия, 2011.12.12].

**13. *пространственные объекты***

(газон, город, городок, государство, двор, дорога, княжество, лес, озеро, островок, пляж, пруд, прудик, сад, садик, улица):

*Прозрачные лифты и эскалаторы. На разных уровнях разбиты* ***миниатюрные садики****. Получился эдакий мини-город внутри здания* [Екатерина ЛЕБЕДЕВА. В Красногорске построят стеклянный город // Комсомольская правда, 2007.09.04].

**14. *финансы***

(-)

**15. *конкретные существительные***

(баллончик, блокнотик, браслет, брелок, брошь, замок, замочек, значок, игрушка, икона, картина, картинка, ключ, ключик, книга, книжка, кнопка, кнопочка, колокольчик, кольцо, копия, коробочка, кукла, куколка, модель, моделька, образец, оружие, очки, пистолет, портрет, предмет, рисунок, рояль, рояльчик, руль, сверло, сейф, скейт, статуэтка, статуя, сумочка, схема, томик, триколор, труба, утюжок, флаг, флажок, фонарик, фонарь, фотография, часики, часы, шедевр, шкатулка):

*Все равно как если бы некий художник вздумал написать* ***миниатюрный портрет*** *в медальоне смачным плакатным мазком* [Бирюков Сергей. ТЕАТР РОМАНСА // Труд-7, 2002.12.03].

**16. *имена и названия***

(Агата, Жанна Эппле, Лариса, Лена Князева, Лера, Кристина Агилера, Кристина Алиева, Ольга Кириленко, Павел Сафонкин, Парфенов, Сергей Мозякин, Симаков, Таня Панова, Татьяна, Чулпан Хаматова):

*Под флагом Таджикистана вышла на ковер* ***миниатюрная Лидия Карамчакова*** *(48 кг) и досрочно выиграла схватку у двукратной вице-чемпионки мира Патрисии Миранды из США* [Сайтиев сенсационно проиграл у себя дома // Советский спорт, 2004.02.28].

**17. *размеры, физические величины***

(габариты, размер, размеры):

*Коробочка очень маленькая, глянцевая, яркая… да и сами спички* ***миниатюрного размера*** [Наталия ГРОМОВА. Сдать экзамены на «отлично» смолянке помогли спички // Комсомольская правда, 2008.03.18].

**18. *количество или часть чего-либо***

(элемент, клочок, крошка, часть):

*12 веков мировой истории и сто экспонатов: папирусные свитки, послания на бересте и шелке,* ***миниатюрные клочки*** *рукописей, тома весом в 67 кг…* [Владимир ЗИБРОВ. Тайны папского двора открывать пришла пора // Комсомольская правда, 2012.03.22].

**19. *совокупности***

(комплекс, кучка, коллекция):

***Миниатюрная кучка*** *болельщиков «Северстали» моментально разворачивает плакат «СМОЖЕМ»* [Беляков К. «Стальной» сюрприз. «Северсталь» сенсационно дожала в гостях в овертайме одного из фаворитов кубковой гонки // Советский спорт, 2008.03.05].

**20. *чувства, эмоции***

(-)

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(-)

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(-)

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(-)

**24. *отвлеченные существительные***

(-)

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(-)

2.2.9. Небольшой

**1. *люди***

(девочка, дочка, любитель, любительница, паренек, пациентка, поклонник, поклонница, помощник, ребята, татарин, человек, человечек):

*У могилы, заваленной живыми цветами, появился* ***небольшой человек*** *и заговорил с грузинским акцентом* [2 тысячи «братков» хоронили Джема, а перед гробом Вицина некому было нести венки // Комсомольская правда, 2001.10.30].

**2*. животные, птицы, рыбы, насекомые***

(акула, варанчик, ежик, животное, жучок, зверёк, зверь, змейка, змея, кабанчик, кальмар, клещ, крокодил, медведь, мушка, мышонок, налим, окунь, олень, птица, птичка, рыбёшка, слоненок, собака, собачка, собачонка, сом, тигр, червячок, черепаха, черепашка, чихуахуа, ящерица):

*В те годы их использовали как холодное оружие ударного действия: с помощью такого метко заброшенного "серпа" можно было поразить крупную птицу или* ***небольшого зверя*** [Мамина Юлия. СЧАСТЬЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ БУМЕРАНГОМ // Труд-7, 2001.11.17].

**3. *растения***

(дерево, деревце, ёлка, ёлочка, камыш, куст, кустарник, кустик, пальма, растение):

***Небольшой куст****, высотой 50 сантиметров, весь усыпанный небесно-голубыми колокольчиками, встречается в горах Кавказа* [Химич Галина старший научный сотрудник ВНИИССОКа. САМА КЛУМБУ Я САДИЛА // Труд-7, 2001.07.09].

**4. *части тела человека или животного, части растений***

(бородка, ветка, веточка, глазок, головка, грудь, живот, животик, залысина, зуб, корень, крылья, лист, листик, листок, листочек, лысина, мозг, морщинка, ноги, ножка, плод, пушок, рожки, ручки, сердечко, тело, туловище, усики, усы, фигурка, хвостик, хребет, хрящик, язычок):

*Волосы в беспорядке, несколько растрепанных косичек,* ***небольшие усы*** *и короткая борода, раздвоенная посредине* [Андрей МОИСЕЕНКО. Иисус умер от удушья // Комсомольская правда, 2004.04.09].

**5. *предметы домашнего обихода, мебель, посуда***

(баночка, блюдо, блюдце, бутылка, бутылочка, ваза, ванна, вилка, горшок, графин, диван, диванчик, зеркало, зеркальце, кастрюлька, кастрюля, ковер, коврик, кресло, кроватка, кружечка, кувшинчик, кушетка, ложка, люстра, миска, нож, ножик, ножичек, поднос, подносик, подушечка, подушка, полотенце, рюмка, салатница, сковородка, стакан, стол, столик, стульчик, табурет, табуретка, тазик, тарелка, тарелочка, тахта, тумбочка, чашка, шкаф, шкафчик):

*Способ приготовления: в* ***небольшой кастрюле*** *прогреть сливки с сахарной пудрой* [Ангелина Русских. Актеры сериала «Такая обычная жизнь» готовят мороженое // Комсомольская правда, 2010.07.11].

**6. *одежда, обувь***

(воротник, пальто, платок, плащ, тюбетейка, шляпка):

*Как правило, это строгое* ***небольшое пальто*** *прилегающего силуэта длиной значительно выше колена* [Светлана ХРУСТАЛЕВА. Покажи свое самое узкое место! // Комсомольская правда, 2006.09.27].

**7. *еда***

(ананас, апельсин, арбуз, баранка, бублик, бутерброд, дынька, дыня, картофелина, колобок, лимон, луковица, морковка, морковь, огурчик, пирожное, пирожок, пряник, слива, торт, тыква, яблоко, яйцо):

*Особая гордость —* ***небольшой пряник****, победивший на Парижской продовольственной выставке в 1903 году [Кочетков Вагиф соб. корр. “Труда”. ПРЯНИКОВ ХВАТИТ НА ВСЕХ // Труд-7, 2005.06.22].*

***8. транспорт***

(авто, автобус, автомобиль, автомобильчик, велосипед, вертолёт, внедорожник, грузовик, грузовичок, джип, катер, катерок, кораблик, корабль, лайнер, легковушка, лодка, лодочка, лодчонка, маршрутка, машина, машинка, микроавтобус, моторка, паровоз, пароходик, пикап, самолёт, самолётик, седан, судёнышко, судно, теплоход, теплоходик, трамвайчик, хэтчбек, яхта, яхточка):

*Многие автолюбители ошибочно считают, что* ***небольшая машина****, выпускаемая подразделением BMW, предназначена для женщин* [MINI возмужал // РБК Daily, 2006.09.25].

**9. *сооружения или их части***

(арена, арка, аэропорт, балкончик, башенка, вестибюль, вокзал, гараж, дача, дачка, дверца, дверь, дворец, двухэтажка, дом, домик, домишко, зал, зальчик, здание, кабинет, кабинетик, кафешка, квартира, квартирка, кинозал, кинотеатр, киоск, кладовка, комната, комнатенка, комнатка, комнатушка, коридор, коридорчик, коттедж, крепость, купол, кухня, кухонька, лесенка, лестница, номер, общежитие, окно, окошечко, окошко, особняк, особнячок, отельчик, подвал, подвальчик, помещение, постройка, прихожая, санузел, собор, сооружение, спальня, спортзал, строение, терраса, форточка, холл, храм, хрущевка, церквушка, церковь, часовенка, часовня):

*Еще в 1985 году купил* ***небольшой дом*** *квадратных метров под 80 за 30 тысяч евро, когда цены на недвижимость были божеские* [Прокофьев Вячеслав соб. корр. 'Труда'. СТАЖ РАСТЕТ, РАСТЕТ И ОТПУСК // Труд-7, 2007.11.16].

**10. *тексты***

(двустишие, доклад, заметка, записка, монография, надпись, новелла, ода, очерк, письмецо, побасенка, повесть, поэма, произведение, пьеса, пьеска, рассказ, рассказик, роман, сказка, сообщение, сочинение, статья, стихотворение, стишок, текст, эссе):

*Вместе с заказчиком мы поехали к родственникам его супруги, расспросили о ее детстве и из ключевых жизненных моментов составили* ***небольшую пьесу*** [Валерия Житкова. Смешные деньги: бизнес на первоапрельских приколах // РБК Дейли, 2014.04.01].

**11. *технические устройства***

(аппарат, аппаратик, видеокамера, датчик, динамик, дисплей, дисплейчик, камера, кардиостимулятор, компьютер, магнитофон, микрофончик, наушники, ноутбук, обогреватель, патефон, плеер, принтер, проектор, радиоприёмник, рация, сканер, телевизор, телекамера, телескоп, телефончик, устройство):

*Покупатели, которые приобрели себе планшетный компьютер и он им наскучил, могут легким движением руки сделать из него* ***небольшой ноутбук*** [АРТЕМ МИХАЙЛОВ. iPad стал трансформером // РБК Daily, 2010.08.27].

**12. *природные объекты***

(астероид, ветер, ветерок, водопад, возвышенность, волна, вулкан, гора, горка, град, дождик, дождь, звезда, звездочка, источник, камень, камешек, комета, кратер, луна, льдина, метель, метеорит, облако, облачко, овраг, овражек, осадки, пещера, пещерка, планета, пригорок, прилив, пропасть, ручеёк, светило, скала, смерч, снег, снежок, туман, тучка, холм, холмик):

*Последний день Масленой недели встретит самарцев сильным снегом,* ***небольшой метелью*** *и легким морозом в -1…-6 градусов* [Мария МИРОШНИЧЕНКО. Самарцам обещают прохладный март // Комсомольская правда, 2011.03.04].

**13. *пространственные объекты***

(аллейка, аллея, болото, болотце, водоём, водоёмчик, город, городишко, городок, двор, дворик, деревенька, деревня, деревушка, дорога, дорожка, залив, заливчик, зона, лесок, лесочек, лужайка, местечко, место, микрорайон, море, оазис, область, огород, огородик, озерко, озеро, озерцо, остров, островок, парк, переулок, переулочек, площадка, площадь, пляж, пляжик, поле, полуостров, поляна, полянка, посёлок, поселочек, пространство, пруд, прудик, пустырь, пятачок, район, река, речка, речушка, сад, садик, селеньице, село, страна, территория, улица, улочка, участок, участочек):

*Сейчас же я иногда хожу в лес рядом с домом, там есть* ***небольшое озеро****, которое зимой покрывается льдом, это замечательно* [Виктория Иванова. Барбара Фриттоли: «Хорошо, что в Сочи выступают потрясающие музыканты» // Известия, 2014.02.14].

**14. *финансы***

(аванс, бюджет, взнос, выплата, гонорар, денежка, деньги, депозит, долг, должок, доплата, дотация, доход, жалованье, задаток, заработок, зарплата, затраты, инвестиции, капитал, капиталец, кредит, надбавка, налог, наценка, оклад, пенсия, переплата, плата, пособие, пошлина, предоплата, премия, прибыль, расходы, сбережения, скидка, состояние, средства, ссуда, стипендия, стоимость, субсидия, сумма, такса, цена, штраф):

*По его словам, участковых в городе не хватает, им нередко приходится работать за двоих за* ***небольшую зарплату*** [Светлана Башарова. Приемные участковых превратят в офисы // Известия, 2012.11.08].

15**. *конкретные существительные***

(альбом, бант, блокнот, блокнотик, браслет, брелок, вещица, вещичка, вещь, вопрос, вывеска, деталь, замок, знак, зонт, зонтик, картина, ключ, книга, книжечка, книжица, книжка, книжонка, кнопка, конвертик, концерт, корзина, коробка, коробочка, кошелёк, мяч, мячик, открытка, очки, ошибка, ошибочка, пакет, пакетик, пистолет, плакат, подарок, подарочек, портрет, портфель, портфельчик, посылка, посылочка, предмет, пятно, пятнышко, рисунок, ролик, рюкзак, рюкзачок, сверток, словарик, словарь, спектакль, справочник, статуэтка, сувенир, сувенирчик, сумка, сумочка, таблетка, учебник, фильм, фотография, чемодан, чемоданчик, шар, шарик):

*По правилам бегуны должны обеспечить себя всем необходимым на неделю, поэтому каждый несет с собой* ***небольшой рюкзак*** *с припасами* [РБК Daily. Фестивали апреля: маршировать, вышагивать и бежать // РБК Дейли, 2013.04.05].

**16. *имена и названия***

(Белфаст, Грузия, Дальнегорск, Дзержинск, Ирак, Кисловодск, Первоуральск, Псков, Чечня):

*Как вообще такое может быть, что крохотная Молдавия и* ***небольшая Грузия*** *в состоянии обеспечить вином почти 40 миллионов россиян?* [Кубанское вино – за место под солнцем! // Новый регион 2, 2006.04.12].

**17. *размеры, физические величины***

(величина, вес, влажность, вместимость, высота, вязкость, габариты, глубина, громкость, дальность, диаметр, диапазон, дистанция, длина, длительность, емкость, калибр, коэффициент, литраж, масштаб, метраж, мощность, объём, плотность, продолжительность, радиус, размер, размеры, расстояние, рост, скорость, температура, толщина, формат, частота, ширина, яркость):

*И только примерно пятая часть клиентов автосалонов, по его оценке, выбирают авто исходя из его* ***небольших габаритов*** *и топливной экономичности* [ДМИТРИЙ ПАНОВ. Пикантный Kia // РБК Daily, 2007.07.12].

**18. *количество или часть чего-либо***

(глава, главка, глоток, горстка, горсть, доза, долька, доля, клочок, количество, кусок, кусочек, ломтик, масса, норма, обломок, обрывок, огрызок, осколок, осколочек, остаток, отрезок (времени), период, поголовье, порция, посещаемость, промежуток (времени), процент, раздел, стаж, тираж, урожайность, фрагмент, цифра, цифры, частица, частичка, часть, численность, число, элемент, эпизод, этажность):

*Кроме того, из-за относительно* ***небольшой численности*** *работников их социальная защита носит долговременный и комплексный характер* [Орлов Дмитрий. К социальному ответу будь готов! // Труд-7, 2009.09.15].

**19. *совокупности***

(ансамбль, армия, бригада, букет, букетик, войско, группа, группировка, группка, делегация, коллектив, коллекция, команда, компания, конвой, куча, кучка, набор, народ, народность, население, община, опергруппа, оркестрик, отряд, очередь, партия, пачка, популяция, ресурсы, ряд, сборник, свалка, связка, семья, собрание (коллекция), список, стадо, стайка, стая, стопка, табун, толпа, труппа, урожай, флот, хор, шайка, элита):

*Вскоре у него собралась* ***небольшая толпа****, удивленно обсуждающая Чехова ли это или просто очень похожая на нее женщина* [Мила КИЯН. Анфиса Чехова присмотрела розовые унты в уфимском бутике // Комсомольская правда, 2008.10.14].

**20. *чувства, эмоции***

(апатия, беспокойство, боязнь, возмущение, волнение, грусть, досада, конфуз, обида, облегчение, опасение, паника, радость, страх, счастье, тревога, удовольствие, хандра, эйфория):

*У меня была* ***небольшая тревога****, потому что по соседству поёт Стас Михайлов* [Семён Галькевич. Фёдор Канарейкин: Думал, что магнитогорцы пойдут на концерт Стаса Михайлова, а не на матч со СКА // Советский спорт, 2012.02.01].

**21. *черты характера субъекта, его умственные способности***

(интеллект, способности, талант, ум):

*Как и любое дело, он требует специальных знаний, большого труда и хотя бы* ***небольшого таланта*** [Веледницкий Анатолий. РАЗГОВОР С ЛЕНТЯЕМ // Труд-7, 2006.03.09].

**22. *отвлеченные существительные, имеющие негативную оценку***

(брак, вина, грех, грешок, дефект, дефицит, дискомфорт, драка, драчка, жульничество, заваруха, заварушка, загвоздка, застой, затруднение, зло, изъян, интрижка, конфликт, ложь, минус, нарушение, недомогание, недоразумение, недостаток, неловкость, неполадка, неприятность, неразбериха, неточность, неувязка, неудача, неудобство, нехватка, неясность, обман, огрех, оплошность, отставание, перебои, переутомление, повреждение, помехи, правонарушение, провинность, провокация, проигрыш, промах, промашка, путаница, размолвка, скандал, скандальчик, ссора, стычка, угроза, упущение, ухудшение):

*На это особенно упирают представители заявочного комитета Рио, что, кстати, спровоцировало в Копенгагене* ***небольшой скандал***[Мысин Н. Где пройдет Олимпиада-2016? // Советский спорт, 2009.10.02].

**23. *отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку***

(выгода, выигрыш, достижение, достоинство, заслуга, надежда, оптимизм, отдача, плюс, победа, польза, превосходство, преимущество, уважение, удача, улучшение, усовершенствование, успех, утешение, чудо, шарм):

*В последние годы происходит* ***небольшое улучшение*** *уровня жизни россиян* [Инвестиционная компания «Брокеркредитсервис»: На ценных бумагах могут зарабатывать все // Комсомольская правда, 2004.06.22].

**24. *отвлеченные существительные***

(активность, бизнес, вероятность, влияние, возможность, выбор, дополнение, желание, замедление, запросы, изменение, исключение, концентрация, нагревание, наклон, осмотр, отличие, отрыв, отсрочка, перепад, перерыв, перерывчик, перестановка, повышение, понижение, потребность, правка, работа, различие, разница, разъяснение, распространение, расследование, расход, расширение, результат, реконструкция, ремонт, реорганизация, реформа, роль, снижение, совпадение, сокращение, сопротивление, спрос, срок, сходство, тренировка, увеличение, укрепление, уменьшение, упрощение, уровень, усилие, ускорение, усложнение, уступка, уточнение, хозяйство, шанс):

*Тем не менее, на взгляд американского специалиста, проблема ВР сама по себе окажет* ***небольшое влияние*** *на изменение нефтяных цен* [Андрей Никонов. Нефть будет расти // РБК Daily, 2006.08.14].

**25. *отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения»***

(брешь, выбоина, дыра, дырка, потери, пробоина, разрыв, скол, трещина, трещинка, убыток, урон, ущерб, щёлка, щель):

*То есть* ***небольшая трещинка*** *на стекле или краске может от перепада температур резко увеличиться* [Вячеслав ВАРіНОВ. Дикая жара, шоссе, июль. Пар из-под капота валит в небо!.. // Комсомольская правда, 2002.07.16].

В приведенной ниже сводной таблице представлена сочетаемость синонимичных прилагательных, обозначающих маленький размер, с различными тематическими группами существительных.

Таблица 1

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Прила-  гатель-  ное  Темати- ческие группы | кро- хот- ный | кро- шеч- ный | ма-  лень-  кий | малю-  сенький | ма-  хонь-  кий | мизер-ный | микроско-  пический | миниа- тюрный | не-  боль- шой |
| люди | + | + | + | + | + | – | – | + | + |
| животные, птицы, рыбы, насекомые | + | + | + | + | + | – | + | + | + |
| растения | + | + | + | + | + | – | + | + | + |
| части тела человека или животного, части растений | + | + | + | + | – | – | + | + | + |
| предметы домашнего обихода, мебель, посуда | + | + | + | + | + | – | + | + | + |
| одежда, обувь | + | + | + | + | – | – | + | + | + |
| еда | + | + | + | + | – | – | + | + | + |
| транспорт | + | + | + | + | + | – | – | + | + |
| сооружения или их части | + | + | + | + | + | + | + | + | + |
| тексты | + | + | + | – | – | – | + | – | + |
| технические устройства | + | + | + | + | + | – | + | + | + |
| природные объекты | + | + | + | + | – | – | + | + | + |
| пространст- венные объекты | + | + | + | + | + | + | + | + | + |
| финансы | + | + | + | + | – | + | + | – | + |
| конкретные существи-  тельные | + | + | + | + | + | + | + | + | + |
| имена и названия | + | + | + | + | – | – | + | + | + |
| размеры, физические величины | + | + | + | – | – | + | + | + | + |
| количество или часть чего-либо | + | + | + | + | + | + | + | + | + |
| совокуп- ности | + | + | + | + | – | + | + | + | + |
| чувства, эмоции | – | – | + | – | – | – | – | – | + |
| черты характера субъекта, его умственные способности | – | – | – | – | – | – | – | – | + |
| отвлеченные существи-  тельные, имеющие негативную оценку | – | + | + | + | – | + | + | – | + |
| отвлеченные существи-  тельные, имеющие положитель-ную оценку | + | + | + | – | – | + | + | – | + |
| отвлеченные существи-  тельные | + | + | + | + | – | + | + | – | + |
| отвлеченные и конкретные существи-  тельные со значением «потери, утраты, уни- чтожения» | + | + | + | + | – | + | + | – | + |

Как видно из таблицы, наиболее широкую лексическую сочетаемость имеет прилагательное *небольшой*. Оно может определять самые различные по значению существительные. В текстах газетно-публицистического стиля это прилагательное сочетается с существительными из всех 25 выделенных нами тематических групп.

Прилагательное *маленький* также обладает очень широкой лексической сочетаемостью (24 из 25). Оно не используется только для характеристики черт характера субъекта и его умственных способностей. Оба прилагательных сочетаются как с конкретными, так и с отвлеченными существительными. При этом чувства и эмоции чаще определяет прилагательное *небольшой*, а людей, животных, растения, части тела, одежду и обувь чаще характеризует слово *маленький.*

Достаточно широкой лексической сочетаемостью обладают прилагательные *крошечный* (23 из 25), *крохотный* (22 из 25), *микроскопический* (21 из 25) и *малюсенький* (20 из 25). Все эти прилагательные не используются для характеристики чувств и эмоций, а также черт характера субъекта и его умственных способностей. Кроме того, *крохотный* не сочетается с отвлеченными существительными, имеющими негативную оценку, *микроскопический* не характеризует людей и транспорт, а *малюсенький* не определяет существительные со значением «тексты», «размеры, физические величины», «отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку». Все четыре прилагательных чаще всего сочетаются с конкретными существительными. *Крохотный, крошечный* и *малюсенький* часто используются для характеристики сооружений и их частей, а также пространственных объектов. Людей обычно характеризуют прилагательные *крохотный* и *крошечный*, а названия животных чаще сочетаются со словом *крошечный.*

Ограниченная лексическая сочетаемость свойственна прилагательному *миниатюрный* (17 из 25). Ононе используется для характеристики чувств и эмоций, черт характера субъекта и его умственных способностей, а также различных отвлеченных существительных. Кроме того, *миниатюрный* не определяет существительные со значением «тексты», «финансы», «отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения». Прилагательное *миниатюрный* обычно сочетается с конкретными существительными, при этом достаточно часто характеризуя людей и технические устройства.

Наиболее ограниченная лексическая сочетаемость характерна для прилагательных *мизерный* (11 из 25) и *махонький* (10 из 25). *Мизерный* сочетается с различными отвлеченными и конкретными существительными, характеризует пространственные объекты, совокупности, финансы, сооружения или их части, а также определяет существительные со значением «размеры, физические величины», «количество или часть чего-либо», «отвлеченные и конкретные существительные со значением «потери, утраты, уничтожения». При этом данное прилагательное чаще всего используется для характеристики «финансов» и отвлеченных существительных. Что касается прилагательного *махонький*, тов силу своей просторечной окраски оно очень редко употребляется в текстах газетно-публицистического стиля. *Махонький* может характеризовать людей, животных, птиц, рыб и насекомых, растения, транспорт, сооружения или их части, пространственные объекты. Помимо этого, прилагательное *махонький* может определять существительные со значением «предметы домашнего обихода, мебель, посуда», «технические устройства», «количество или часть чего-либо», а также сочетаться с некоторыми другими конкретными существительными.

2.3. Наиболее частотные существительные для прилагательных со значением маленького размера

Среди существительных, рассмотренных в предыдущем разделе, можно выделить те, с которыми чаще всего употребляются прилагательные, обозначающие маленький размер, объем или степень проявления чего-либо. Количество этих существительных было подсчитано нами на материале публицистических текстов, представленных на сайте «Национальный корпус русского языка». Ниже представлены цифры, показывающие общее число вхождений тех или иных существительных.

**Крохотный –** 1406

крохотный городок **–** 39

крохотная квартирка **–** 25

крохотная комнатка **–** 23

крохотный островок **–** 22

крохотный кусочек **–** 20

крохотная комната **–** 15

крохотный посёлок **–** 15

**Крошечный –** 1733

крошечная роль – 30

крошечный городок – 29

крошечное государство – 27

крошечная страна – 25

крошечный кусочек – 23

крошечный островок – 18

крошечный остров – 15

крошечный эпизод – 15

крошечный участок – 14

**Маленький** –35657

маленький ребёнок – 2077

маленький городок – 850

маленькая девочка – 717

маленький город – 481

маленький человек – 463

маленькая страна – 433

маленький мальчик – 364

маленькая дочка – 362

маленькая зарплата – 341

маленький пациент – 209

маленькая дочь – 184

маленькая площадка – 180

маленький посёлок – 169

**Малюсенький –** 265

малюсенькая комната – 7

малюсенький кусочек – 7

малюсенькая роль – 7

малюсенькая комнатка – 6

малюсенькая комнатушка – 5

**Махонький –** 47

махонькая дочь – 2

махонький кусочек – 2

махонькая собачонка – 2

**Мизерный** – 1628

мизерная зарплата – 291

мизерная сумма – 93

мизерная пенсия – 90

мизерное количество – 50

мизерные суммы – 46

мизерные деньги – 45

мизерный шанс – 41

**Микроскопический** – 520

микроскопическая частица – 25

микроскопическая дыра – 16

микроскопический размер – 15

микроскопическая доза – 13

микроскопическая частичка – 13

микроскопические размеры – 12

микроскопический клещ – 11

**Миниатюрный –** 1270

миниатюрная видеокамера – 31

миниатюрная копия – 29

миниатюрная девушка – 24

миниатюрная женщина – 24

миниатюрное устройство – 24

миниатюрная модель – 20

миниатюрная камера – 15

миниатюрный размер – 14

миниатюрные размеры – 12

**Небольшой** –41446

небольшая компания – 1103

небольшое количество – 1001

небольшой городок – 910

небольшой город – 781

небольшая группа – 615

небольшая часть – 578

небольшая сумма – 573

небольшие деньги – 421

небольшой объем – 414

небольшой рост – 373

небольшая роль – 288

небольшой дождь – 282

небольшой размер – 265

небольшой участок – 264

Полученные данные показывают, что прилагательное *крохотный* чаще всего сочетается с существительным *городок*. Достаточно часто это прилагательное употребляется также со словами *квартирка, комнатка, островок* и *кусочек*. Кроме того, *крохотный* довольно часто характеризует существительные *комната* и *посёлок.*

*Крошечный* чаще всего определяет существительные *роль* и *городок*.Достаточно часто *крошечный* сочетается со словами *государство*, *страна* и *кусочек.* Также это прилагательное довольно часто употребляется со словами *островок*, *остров, эпизод, участок.*

Для прилагательного *маленький* самым частотным является сочетание *маленький ребёнок*. Очень часто *маленький* определяет слова *городок* и *девочка*. Также часто это прилагательное употребляется с существительными *город, человек, страна, мальчик, дочка* и *зарплата*. Достаточно часто оно может относиться к словам *пациент*, *дочь, площадка, посёлок*.

Что касается прилагательного *мизерный,* то для него самым частотным является сочетание *мизерная зарплата.* Достаточно часто это прилагательное употребляется со словами *сумма* и *пенсия*, а также характеризует существительные *количество, суммы, деньги* и *шанс*.

*Микроскопический* чаще всего определяет существительное *частица*. Достаточно часто это прилагательное сочетается со словами *дыра, размер, доза, частичка, размеры* и *клещ*.

Прилагательное *миниатюрный* чаще всего употребляется с существительными *видеокамера* и *копия.* Достаточно часто оно сочетается также со словами *девушка, женщина, устройство* и *модель,* реже – с существительными *камера, размер* и *размеры*.

И, наконец, для прилагательного *небольшой* самыми частотными являются сочетания *небольшая компания* и *небольшое количество*. Очень часто *небольшой* относится к слову *городок*. Часто это прилагательное определяет существительные *город, группа, часть* и *сумма*. Достаточно часто оно может сочетаться со словами *деньги, объем, рост,* а также несколько реже – с существительными *роль, дождь, размер, участок*.

Отдельно следует остановиться на прилагательных *малюсенький* и *махонький.* По отношению к этим прилагательным не представляется возможным говорить о существительных, с которыми они употребляются чаще всего (из-за очень небольшого количества общего числа вхождений того или иного существительного). *Махонький* в силу своей просторечной окраски особенно редко используется в текстах газетно-публицистического стиля. Поэтому можно лишь отметить, что слова *комната, кусочек, роль, комнатка* и *комнатушка* несколько чаще, чем другие существительные, определяются прилагательным *малюсенький,* а слова *дочь, кусочек* и *собачонка* – прилагательным *махонький.*

Выводы

Газетно-публицистический стиль, выполняя две основные функции – информационную и воздействующую, имеет свои языковые особенности. Языковые средства этого стиля должны быть точными и выразительными. И правильный выбор синонимов здесь особенно важен. Для разграничения синонимичных слов необходимо учитывать не только разницу в оттенках их значений, стилевую принадлежность, но и особенности их сочетаемости.

На основе анализа лексической сочетаемости синонимичных прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо, в текстах газетно-публицистического стиля можно сделать следующие выводы.

Сооружения или их части, пространственные объекты, а также различные конкретные существительные и слова с количественным значением могут определяться всеми прилагательными из данного синонимического ряда*.*

Животных, растения и технические устройства, а также предметы домашнего обихода, мебель и посуду могут характеризовать все рассматриваемые прилагательные, кроме прилагательного *мизерный.* А существительные со значением «совокупности» определяются всеми прилагательными, за исключением *махонький.*

Для характеристики людей и транспорта могут использоваться прилагательные *крохотный, крошечный, маленький, малюсенький, махонький, миниатюрный* и *небольшой.*

Части тела человека или животного, а также природные объекты обычно характеризуют прилагательные *крохотный, крошечный, маленький, малюсенький, микроскопический, миниатюрный* и *небольшой.* Эти же прилагательные определяют существительные со значением «одежда, обувь», «еда», «имена и названия».

Что касается финансов, отвлеченных и конкретных существительных со значением «потери, утраты, уничтожения», то они могут определяться всеми прилагательными, помимо прилагательных *махонький* и *миниатюрный.*

Отвлеченные существительные сочетаются с прилагательными *крохотный, крошечный, маленький, малюсенький, мизерный, микроскопический* и *небольшой.* В то же время для характеристики отвлеченных существительных, имеющих негативную оценку, обычно не используется прилагательное *крохотный*, а для отвлеченных существительных, имеющих положительную оценку, – *малюсенький*.

Размеры и физические величины могут характеризовать все прилагательные, за исключением *малюсенький* и *махонький.*

Существительные со значением «тексты» обычно сочетаются с прилагательными *крохотный, крошечный, маленький, микроскопический* и *небольшой*.

Что касается существительных, обозначающих чувства и эмоции, то они сочетаются только с прилагательными *маленький* и *небольшой*. Черты характера субъекта и его умственные способности характеризуются только прилагательным *небольшой*.

Таким образом, наиболее широкую лексическую сочетаемость имеет прилагательное *небольшой.* Прилагательное *маленький* также обладает очень широкой лексической сочетаемостью. Оно не определяет только существительные со значением «черты характера субъекта, его умственные способности». Оба прилагательных могут сочетаться как с конкретными, так и с отвлеченными существительными.

Достаточно широкая лексическая сочетаемость характерна для прилагательных *крошечный*, *крохотный*, *микроскопический* и *малюсенький*. Все четыре прилагательных чаще всего сочетаются с конкретными существительными.

Ограниченная лексическая сочетаемость свойственна прилагательному *миниатюрный.* Это прилагательное обычно определяет конкретные существительные, достаточно часто характеризуя при этом людей и технические устройства.

Наиболее ограниченную лексическую сочетаемость имеют прилагательные *махонький* и *мизерный*. Прилагательное *мизерный* чаще всего используется для характеристики «финансов» и отвлеченных существительных. Что касается прилагательного *махонький*, тов силу своей просторечной окраски оно очень редко употребляется в текстах газетно-публицистического стиля.

При этом прилагательное *крохотный* чаще всего определяет существительные *городок, квартирка* и *комнатка*, а прилагательное *крошечный* –слова *роль, городок, государство.* Прилагательное *маленький* чаще всего употребляется с существительными *ребёнок, городок* и *девочка*.Прилагательное *мизерный* обычно сочетается с существительными *зарплата,* *сумма* и *пенсия*, а прилагательное *микроскопический* – со словами *частица, дыра, размер*. Дляприлагательного *небольшой* наиболее частотными являются сочетания *небольшая компания* и *небольшое количество,* а прилагательное *миниатюрный* чаще всего употребляется с существительными *видеокамера, копия,* *девушка, женщина* и *устройство*.

Заключение

Проведенное исследование синонимического ряда прилагательных, обозначающих маленький размер, объем или степень проявления чего-либо, в текстах газетно-публицистического стиля позволило сделать следующие основные выводы.

Синонимический ряд прилагательных со значением маленького размера включает в себя 9 слов: *крохотный, крошечный, маленький, малюсенький, махонький, мизерный, микроскопический, миниатюрный* и *небольшой.* Доминантой данного синонимического ряда является прилагательное *маленький.*

В словарях синонимов и в толковых словарях русского языка разграничение синонимичных слов может проводиться по оттенкам их значений, по принадлежности к определенному стилю речи, по экспрессивности и по сочетаемости. При этом лексическая сочетаемость, как правило, учитывается не в достаточной степени (исключение составляет «Новый объяснительный словарь синонимов русского языка» под общим руководством Ю.Д. Апресяна, однако в нем приводятся только 2 из 9 рассматриваемых нами прилагательных).

В то же время проведенный анализ показал, что лексическая сочетаемость синонимичных прилагательных играет немаловажную роль при их разграничении.

Наиболее широкую лексическую сочетаемость имеет прилагательное *небольшой.* Оно может характеризовать самые различные по значению существительные. Прилагательному *маленький* также свойственна очень широкая лексическая сочетаемость*.* Оно не определяет только существительные со значением «черты характера субъекта, его умственные способности».

Достаточно широкой лексической сочетаемостью обладают прилагательные *крошечный*, *крохотный*, *микроскопический* и *малюсенький*. Все эти прилагательные не используются для характеристики чувств и эмоций, а также черт характера субъекта и его умственных способностей. Кроме того, *крохотный* не сочетается с отвлеченными существительными, имеющими негативную оценку, *микроскопический* не характеризует людей и транспорт, а *малюсенький* не определяет существительные со значением «тексты», «размеры, физические величины», «отвлеченные существительные, имеющие положительную оценку».

Ограниченная лексическая сочетаемость характерна для прилагательного *миниатюрный.* Это прилагательное достаточно часто характеризует людей и технические устройства.

Наиболее ограниченную лексическую сочетаемость имеют прилагательные *махонький* и *мизерный*.

Все прилагательные из данного синонимического ряда могут определять пространственные объекты, сооружения или их части, а также различные конкретные существительные и слова с количественным значением*.* В то же время существительные, обозначающие чувства и эмоции сочетаются только с прилагательными *маленький* и *небольшой,* а черты характера субъекта и его умственные способности характеризуются только прилагательным *небольшой*.

Восемь прилагательных (*крохотный, крошечный, маленький, малюсенький, махонький, микроскопический, миниатюрный* и *небольшой*) могут использоваться для характеристики животных, растений, предметов домашнего обихода и технических устройств.

Что касается совокупностей, то они могут определяться всеми прилагательными из данного синонимического ряда, кроме *махонький*.

Для характеристики людей и транспорта не используются прилагательные *мизерный* и *микроскопический.* Существительные со значением «финансы» и «отвлеченные и конкретные существительных со значением «потери, утраты, уничтожения» не сочетаются с прилагательными *махонький* и *миниатюрный,* а размеры и физические величины не определяются словами *малюсенький* и *махонький*.

Прилагательные *махонький* и *мизерный* не характеризуют части тела человека или животного, одежду, обувь, еду и природные объекты, не сочетаются с именами и названиями.

Тексты обычно определяются прилагательными *крохотный, крошечный, маленький, микроскопический* и *небольшой*.

Для каждого прилагательного можно выделить существительные, с которыми оно употребляется чаще всего. Например, прилагательное *крошечный* чаще всего сочетается со словами *роль, городок* и *государство, миниатюрный* – с существительными *видеокамера, копия,* *девушка, женщина* и *устройство, мизерный* – со словами *зарплата,* *сумма* и *пенсия* и т.д.

Итак, наиболее широкая лексическая сочетаемость свойственна прилагательным *маленький* и *небольшой.* Очевидно, это объясняется тем, что данные прилагательные лишены каких-либо эмоциональных и экспрессивных коннотаций, являются нейтральными в стилевом отношении и, по данным словарей, относятся к наиболее употребительным словам данного синонимического ряда. Поэтому оба прилагательных сочетаются с различными как конкретными, так и отвлеченными существительными.

Что касается прилагательных *крошечный*, *крохотный*, *малюсенький* и *микроскопический*, то на их лексическую сочетаемость может оказывать влияние принадлежность к разговорному стилю и уменьшительно-ласкательный характер слов *крошечный*, *крохотный* и *малюсенький.* Тем не менее они сочетаются с достаточно широким кругом существительных, что, вероятно, связано с выразительностью языковых средств газетно-публицистического стиля.

Ограниченная лексическая сочетаемость прилагательного *миниатюрный* может быть объяснена тем, что это прилагательное (по данным толковых словарей и словарей синонимов) часто указывает не только на небольшие размеры какого-либо объекта, но и на его изящность. Поэтому *миниатюрный* не сочетается с отвлеченными словами, но зато используется для характеристики конкретных существительных.

Прилагательные *махонький* и *мизерный* имеют наиболее ограниченную лексическую сочетаемость. *Махонький* очень редко употребляется в текстах газетно-публицистического стиля в силу своей просторечной окраски. Прилагательное *мизерный* обычно используется, когда говорят о нормах, плате, дозах и т.д. и относится к книжному стилю (см. «Русский синонимический словарь» под редакцией К.С. Горбачевича). В текстах газетно-публицистического стиля *мизерный* чаще всего используется для характеристики «финансов» и отвлеченных существительных.

Проведенный анализ показал также, что для прилагательных, обозначающих маленькие размеры, характерны сочетания с диминутивами: *крохотный сынишка, цветочек; крохотное сердечко, тельце; крошечное деревце, зернышко; крошечная деревенька, деревушка; маленький братик, братишка; маленькая дверца, дверка; маленькое оконце, окошечко, окошко; маленькие детки, детишки, ребятишки, часики; малюсенький отросточек, мандаринчик; малюсенькая комнатка, комнатушка; махонький грузовичок, трамвайчик, кусочек; микроскопический грибок, пузырек; микроскопическая деталька, розочка; миниатюрная головка*, *старушечка, кореяночка; небольшой дождик, лесок, лесочек; небольшая веточка, машинка* и т.д. При этом отвлеченные существительные образуют подобные формы крайне редко: *крохотная надеждочка, крошечная идейка, маленький шансик, маленький скандальчик, небольшая заварушка.*

Список сокращений и условных обозначений

1. Апресян – Новый объяснительный словарь синонимов русского языка / Под общ. руководством Ю. Д. Апресяна. – Москва; Вена: Языки славянской культуры: Венский славистический альманах, 2004. – 1488 с.
2. БАС – Большой академический словарь русского языка. – М., СПб.: Наука, 2004 – 2014.
3. БТСРЯ – Большой толковый словарь русского языка: / Сост. и гл. ред. С. А. Кузнецов. – СПб.: «Норинт», 1998. – 1536 с.
4. Евгеньева – Словарь синонимов русского языка: В 2-х т. / Под ред. А. П. Евгеньевой. – Л.: Наука, 1970. – Т. 1. – 700 с.
5. МАС – Словарь русского языка: В 4-х т. / Под ред. А. П. Евгеньевой. – 4-е изд., стер. – М.: Рус. яз., Полиграфресурсы, 1999. – Т. 2. – 736 с.
6. СЭСРЯ – Стилистический энциклопедический словарь русского языка / Под ред. М. Н. Кожиной. – М.: Флинта: Наука, 2003. – 696 с.

Список использованной литературы

1. Апресян Ю. Д. Лексическая семантика. Синонимические средства языка // Апресян Ю. Д. Избранные труды. Т. 1. – М.: Школа «Языки русской культуры», Издательская фирма «Восточная литература» РАН, 1995. – 472 с.
2. Былинский К. И. Язык газеты. Избранные работы. – М.: Изд-во МГУ, 1996. – 304 с.
3. Валгина Н. С., Розенталь Д. Э., Фомина М. И. Современный русский язык: учеб. для вузов / Под ред. Н. С. Валгиной. – 6-е изд., перераб. и доп. – М.: Логос, 2001. – 528 с.
4. Васильева А. Н. Газетно-публицистический стиль. Курс лекций по стилистике русского языка для филологов. – М.: Русский язык, 1982. – 198 с.
5. Винокур Г. О. Проблема культуры речи // Русский язык в советской школе. 1929. – №5. – С. 82-92.
6. Гак В. Г. Об исчислении лексико-семантических синонимов // Язык: Система и функционирование. – М.: Наука, 1988. – С. 61-69.
7. Гречко В. А. Лексическая синонимика современного русского литературного языка / Под ред. М. И. Черемисиной. – Саратов: Саратов. ун-т., 1987. – 144 с.
8. Григорьева А. Д. Заметки о лексической синонимии // Вопросы культуры речи. – Вып. 2. – М., 1959. – С. 7-30.
9. Григорьева О. Н. Стилистика русского языка: учеб. пособие для иностранцев. – М: НВИ-ТЕЗАУРУС, 2000. – 164 с.
10. Денисов П. Н. Лексика русского языка и принципы ее описания. – М.: Русский язык, 1980. – 253 с.
11. Дудников А. В. Современный русский язык: учеб. для филол. спец. вузов союзных и авт. респ. – М.: Высш. шк., 1990. – 424 с.
12. Зиновьева Е. И. Основные проблемы описания лексики в аспекте русского языка как иностранного. – 2-е изд., доп. – СПб.: Филол. ф-т СПбГУ, 2005. – 88 с.
13. Кожина М. Н. Стилистика русского языка: учебник для студентов пед. ин-тов. – 2-е изд., перераб. и доп. – М.: Просвещение, 1983. – 223 с.
14. Костомаров В. Г. Русский язык на газетной полосе. – М.: Наука, 1971. – 256 с.
15. Костомаров В. Г. Языковой вкус эпохи. Из наблюдений над речевой практикой масс-медиа. – СПб., 1999. – 320 с.
16. Крысин Л. П. Русская литературная норма и речевая практика средств массовой информации // Журналистика и культура русской речи. 2007. – №1. – С. 5-6.
17. Курбанова Н. A. Лексические черты публицистического стиля // Молодой ученый. – 2015. – №12. – С. 924-926.
18. Лексикология: учеб. пособие / Под ред. Е. И. Зиновьевой. – М.: Флинта: Наука, 2006. – 232 с.
19. Лысакова И. П. Язык газеты и типология прессы. Социолингвистическое исследование. – СПб.: Филологический факультет СПбГУ, 2005. – 256 с.
20. Никитин М. В. Курс лингвистической семантики: учеб. пособие для студентов, аспирантов и преподавателей лингвистических дисциплин в школах, лицеях, колледжах и вузах. – СПб.: Научный центр проблем диалога, 1996. – 760 с.
21. Новиков Л. А. Семантика русского языка: учеб. пособие. – М.: Высш. школа, 1982. – 272 с.
22. Русская речь в средствах массовой информации: Стилистический аспект / Под ред. В. И. Конькова. – СПб.: Изд-во С.-Петерб. ун-та, 2007. – 272 с.
23. Слесарева И. П. Проблемы описания и преподавания русской лексики: учеб. пособие. – 3-е изд., испр. – М.: Книжный дом «ЛИБРОКОМ», 2010. – 176 с.
24. Современный русский литературный язык: учебник / Под ред. П. А. Леканта. – М.: Высш. школа, 1982. – 399 с.
25. Современный русский литературный язык: учеб. пособие для студентов пед. ин-тов / Под ред. Н. М. Шанского. – 2-е изд., перераб. – Л.: Просвещение, Ленингр. отд-ние, 1988. – 671 с.
26. Современный русский язык: учеб. для студ. вузов / Под ред. П. А. Леканта. – 3-е изд., стереотип. – М.: Дрофа, 2002. – 560 с.
27. Современный русский язык: учеб. для филол. спец. высших учебных заведений / Под ред. В. А. Белошапковой. – 3-е изд., испр. и доп. – М.: Азбуковник, 1999. – 928 с.
28. Современный русский язык: учебник / Под общ. ред. Л. А. Новикова. – 3-е изд. – СПб.: Изд-во «Лань», 2001. – 864 с.
29. Современный русский язык / Под ред. Д. Э. Розенталя. – М.: Высшая школа, 1984. – 735 с.
30. Солганик Г. Я. Лексика газеты: учеб. пособие для вузов – М.: Высш. школа, 1981. – 112 с.
31. Солганик Г.Я. О закономерностях развития языка газеты в XX веке // Вестник Моск. ун-та. Сер. 10. Журналистика. – 2002. – № 2. – С. 39-53.
32. Солганик Г. Я. Практическая стилистика русского языка: учеб. пособие для студ. филол. и жур. фак. высш. учеб. заведений. – 3-е изд., стер. – М.: Издательский центр «Академия», 2008. – 304 с.
33. Сорокин Ю. С. Развитие словарного состава русского литературного языка в 30-90-е годы ХIХ века. – Л.: Наука, 1965. – 568 с.
34. Стилистика русского языка: учеб. пособие для студентов пед. ин-тов / Под ред. Н. М. Шанского. – 2-е изд., дораб. – Л: Просвещение, 1989. – 223 с.
35. Фомина М. И. Современный русский язык. Лексикология. – 4-е изд., испр. – М.: Высш. шк., 2003. – 415 с.
36. Черняк В. Д. Коммуникативные аспекты лексической синонимии // Язык. Система. Личность. – Екатеринбург, 1999. – С. 111-116.
37. Черняк В. Д. Проблема синонимии и лексико-грамматическая классификация слов. – Л., 1989. – 79 с.
38. Черняк В. Д. Синонимия в русском языке. – М.: Академия, 2010. – 128 с.
39. Шанский Н. М. Лексикология современного русского языка: учеб. пособие. – 5-е изд. – М.: Книжный дом «ЛИБРОКОМ», 2013. – 312 с.
40. Шмелев Д. Н. Проблемы семантического анализа лексики. – 2-е изд. – М.: КомКнига, 2006. – 280 с.
41. Шмелев Д. Н. Современный русский язык. Лексика. – 5-е изд. – М.: Либроком, 2009. – 336 с.
42. Шумилова А. А. Лексическая синонимия: традиционное и когнитивное видение проблемы // Вестник Челябинского государственного университета. 2009. – № 22 (160). – Вып. 33. – С. 144-148.

**Список словарей и энциклопедий**

1. Александрова З. Е. Словарь синонимов русского языка. – М.: Рус. яз., 2001. – 568 с.
2. Большой академический словарь русского языка. – М., СПб.: Наука, 2004 – 2014.
3. Большой толковый словарь русского языка / Сост. и гл. ред. С. А. Кузнецов. – СПб.: «Норинт», 1998. – 1536 с.
4. Горбачевич К. С. Русский синонимический словарь. – СПб.: ИЛИ РАН, 1996. – 512 с.
5. Новый объяснительный словарь синонимов русского языка / Под общ. руководством Ю. Д. Апресяна. – М.; Вена: Языки славянской культуры: Венский славистический альманах, 2004. – 1488 с.
6. Ожегов С. И. Словарь русского языка / Под ред. Н. Ю. Шведовой. – 18-е изд., стереотип. – М.: Рус. яз., 1986. – 797 с.
7. Русский язык. Энциклопедия / Гл. ред. Ю. Н. Караулов. – 2-е изд., перераб. и доп. – М.: Большая Российская энциклопедия; Дрофа, 1997. – 703 с.
8. Словарь русского языка: В 4-х т. / Под ред. А. П. Евгеньевой. – 4-е изд., стер. – М.: Рус. яз., Полиграфресурсы, 1999. – Т. 2. – 736 с.
9. Словарь синонимов русского языка: В 2-х т. / Под ред. А. П. Евгеньевой. – Л.: Наука, 1970. – Т. 1. – 700 с.
10. Стилистический энциклопедический словарь русского языка / Под ред. М. Н. Кожиной. – М.: Флинта: Наука, 2003. – 696 с.

**Источники**

Национальный корпус русского языка – URL: <http://www.ruscorpora.ru/> (дата последнего обращения: 03.03.2017).

Приложение 1. Лексикографическое описание прилагательных со значением маленького размера в словарях синонимов и в толковых словарях русского языка

Таблица 1.1

**Словари синонимов**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Слово | Словарь синонимов русского языка под ред. А.П. Евгеньевой | Русский синонимический словарь под ред. К. С. Горбачевича | Новый объяснительный словарь синонимов русского языка под общим рук. акад. Ю.Д. Апресяна |
|  |  | Общее значение |  |
|  | Незначительный по величине, размеру, объему. | Незначительный по величине, размеру, объему, количеству. | Такой, который по величине меньше среднего объекта из того же класса или меньше человека. |
| крохотный | **Крохотный** имеет уменьшительно-лас-кательный характер, преимущ. свойственен непринужденной разговорной речи и обозначает: очень маленький, совсем маленький.  ***Крохотная*** *машина.*  ***Крохотные*** *вагоны.* | *Разг.* Очень маленький.  ***Крохотная*** *книжка.* | **–** |
| крошечный | **Крошечный** имеет уменьшительно-лас-кательный характер,  преимущ. свойственен непринужденной разговорной речи и обозначает: очень  маленький, совсем  маленький.  ***Крошечный*** *букет.*  ***Крошечный*** *кусочек.* | *Разг.* Очень маленький.  ***Крошечные*** *рассказы.* | **–** |
| маленький | **Маленький** и  **небольшой** являются наиболее  употребительными словами.  ***Маленькая*** *гостиница.*  ***Маленькие*** *столики.*  ***Маленький*** *маузер.*  ***Маленькая*** *передняя.* | ***Маленький*** *дом, двор, город.*  ***Маленький*** *лоб, рот, нос.* ***Маленький*** *отряд.*  ***Маленькая*** *комната,*  *квартира.*  ***Маленький*** *капитал.*  ***Маленькие*** *окна.*  В сочетании с уменьши- тельными существительными обычно употр. в  непринужденной речи.  ***Маленький*** *домик, садик,*  *столик.*  ***Маленькие*** *глазки, ручки,*  *ножки.* | **Маленький** может оценивать размеры объекта по двум стандартам – абсолютному и относительному. Абсолютный стандарт – это размер человека, ср. ***маленькая*** *лягушка (мышка).*  Относительный стандарт – это средний размер объектов того же класса, ср. ***маленький*** *домик*  *(городок),*  ***маленькая*** *крепость.*  Однако объекты, которые мыслятся как большие, данным синонимом не характеризуются. Неудачно (если наблюдатель не смотрит на объект с большой высоты) ***маленькие*** *валуны,*  ***маленький*** *небоскреб.*  Обычно данным синонимом не характеризуются и микроскопические объекты, не сравнимые по размеру с человеком; сочетания типа ***маленькая*** *молекула*, ***маленькие*** *бактерии (вирусы)* допустимы лишь в разговорной речи.  **Маленький** указывает на большое отклонение от средних размеров; ср.  ***маленькая*** *собака (зубная щетка).*  Этот синоним может характеризовать объект, который по каким-либо причинам (например, потому, что на него смотрят издали или с большой высоты) кажется гораздо меньшим, чем он есть на самом деле:  ***маленький*** *поезд.*  Слово **маленький** имеет следующие близкие к рассмотренной лексемы:   1. «такой, рост которого   намного меньше среднего» (***маленькая*** *стройная брюнетка);*   1. «такой, возраст   которого намного меньше того возраста, когда человек самостоятелен»  *(****маленькие*** *дети).*  В переносном значении слово **маленький** может характеризовать абстрактные объекты:  ***маленькое*** *достижение,*  ***маленькие*** *радости.*  **Маленький** характеризует следующие типы объектов:   1. различные   материальные объекты:  ***маленький*** *стол (рот,*  *нос, синяк, прибор, чайник, футляр),*  ***маленькая*** *тележка*  *(голова, миска, косточка),*  ***маленькое*** *облако* и т. п.;   1. пространственные   объекты:  ***маленькое*** *поле (озеро)* и т. п.;   1. населенные пункты,   огранизации и т.п.:  ***маленький*** *город*  *(поселок, институт),*  ***маленькая*** *страна*  *(деревня, фирма, школа, партия)* и т. п.  **Маленький** избирательно сочетается с обозначениями количества, в частности – количества денег.  Нормально ***маленький*** *капитал,* ***маленькие*** *вклады,* менее стандартно ***маленькое*** *количество,*  ***маленькие*** *прибыли.*  **Маленький** сочетается также с обозначениями текстов:  ***маленький*** *рассказ,*  ***маленькая*** *повесть*  *(новелла, пьеса),*  ***маленькое*** *стихотворение.*  Для лексемы **маленький**  характерны сочетания с  диминутивами:  ***маленький*** *домик*  *(диванчик, городок),*  ***маленькая*** *скамеечка*  *(юбочка, бухточка)* и т. п.  **Маленький** сочетается с  атрибутами *по размерам,*  *по объему, по величине:*  ***Маленькая*** *по объему*  *книга.* |
| малюсень- кий | **Малюсенький** имеет уменьшительно-лас- кательный характер, преимущ. свойственен непринужденной разговорной речи и обозначает: очень маленький, совсем маленький.  ***Малюсенькая*** *хатка.* | *Разг.* Очень маленький.  ***Малюсенькие*** *театры.* | **–** |
| махонький | **Махонький** имеет уменьшительно-лас-кательный характер, преимущ. свойственен непринужденной разговорной речи и обозначает: очень маленький, совсем маленький.  ***Махонький*** *ключик.*  ***Махонький*** *холмик.*  ***Махонький*** *гробик.* | **–** | **–** |
| мизерный | **–** | *Книжн.* Ничтожно маленький (обычно о нормах, плате, дозах и т. п.).  ***Мизерная*** *плата.* | **–** |
| микроско-  пический | **Микроскопический** употр. обычно для характеристики предметов по своей природе небольших, чтобы указать, что даже для  небольшого размера они малы.  *Страсть ко всему* ***микроскопическому.*** | *Книжн.* Ничтожно  маленький (обычно о нормах, плате, дозах и т. п.).  ***Микроскопические*** *средства.* | **–** |
| миниатюр-  ный | Слово **миниатюрный** употр. обычно, чтобы подчеркнуть не только небольшие размеры, величину, но и известное изящество чего-л.  ***Миниатюрные*** *луки и копья.*  ***Миниатюрные*** *размеры.*  ***Миниатюрные*** *радиолампы.* | **–** | **–** |
| небольшой | **Маленький** и **небольшой** являются наиболее употребительными словами.  **Небольшой** – такой, который не является большим, хотя он и несколько больше маленького.  ***Небольшой*** *графинчик.*  ***Небольшая*** *площадка.* | Несколько большего размера, объема и пр., чем «маленький».  ***Небольшой*** *дом, город, участок.*  ***Небольшая*** *квартира.*  ***Небольшие*** *доходы.*  ***Небольшая*** *семга.* | **Небольшой** оценивает размеры объекта относительно одного стандарта – это средний размер объектов того же класса:  ***небольшие*** *валуны,*  ***небольшое*** *здание,*  ***небольшая*** *молекула.*  При этом отклонение объекта от среднего не слишком велико: ***небольшой*** *город (пруд)* больше, чем***маленький*** *город (пруд)* и т. п.  В переносном значении слово **небольшой** может характеризовать абстрактные объекты:  ***небольшое*** *достижение,*  ***небольшие*** *радости,*  ***небольшие*** *обиды.*  **Небольшой** свободно характеризует следующие типы объектов:   1. различные материальные   объекты:  ***небольшой*** *стол (рот, нос, синяк, прибор, чайник, футляр),*  ***небольшая*** *тележка (голова, миска, косточка),*  ***небольшое*** *облако* и т. п.;   1. пространственные объекты:   ***небольшое*** *поле (озеро)* и т. п.;   1. населенные пункты,   огранизации и т.п.: ***небольшой*** *город (поселок, институт),*  ***небольшая*** *страна (деревня, фирма, школа, партия)* и т.п.  **Небольшой** сочетается с обозначениями количества, в частности – количества денег.  ***небольшое*** *количество (участников, денег),*  ***небольшие*** *прибыли (убытки),*  ***небольшой*** *капитал,*  ***небольшие*** *вклады.*  **Небольшой** сочетается также с обозначениями текстов:  **небольшой** рассказ,  **небольшая** повесть (новелла, пьеса),  **небольшое** стихотворение.  **Небольшой** сочетается с атрибутами *по размерам, по объему, по величине:*  ***небольшая*** *по объему книга.* |

Таблица 1.2

**Толковые словари**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Слово | Большой  академический  словарь русского  языка | Словарь русского  языка под ред.  А. П. Евгеньевой | Словарь русского языка  С. И. Ожегова | Большой толковый  словарь русского  языка под ред.  С. А. Кузнецова |
| крохотный | *Разг.* Совсем маленький, крошечный.  ***Крохотный*** *птенчик.*  ***Крохотная*** *избенка.* | *Разг.* Совсем маленький; крошечный.  ***Крохотный*** *ребёнок.*  ***Крохотный*** *птенчик.*  ***Крохотные*** *вагоны.* | *Разг.* Совсем крошечный. | *Разг.* Совсем маленький; крошечный.  ***Крохотный*** *ребёнок.*  ***Крохотный*** *птенец.*  ***Крохотные*** *ножки.* |
| крошеч- ный | *Разг.* Совсем  маленький.  ***Крошечная*** *племянница.*  ***Крошечные*** *кусочки.* ***Крошечная***  *шапочка.* | *Разг.* Совсем  маленький.  ***Крошечный*** *домик.*  ***Крошечная*** *рука.* | *Разг.* Очень  маленький.  ***Крошечный*** *кусочек.*  ***Крошечный*** *мальчик.* | *Разг.* Совсем  маленький.  ***Крошечный*** *домик.*  ***Крошечные*** *распашонки.*  ***Крошечные*** *кусочки.* |
| маленький | 1. Небольшой,   незначительный  по величине, по  размерам (противоп. большой).  ***Маленький*** *стол.*  ***Маленькие*** *саженцы.*  ***Маленькие*** *цветы.*  ◇***Маленького***  *роста,* ***маленький*** *ростом.*  ◇***Маленькая***  *буква.* *Разг.*  Строчная буква.  // Небольшого  роста; низкокорослый.  ***Маленький*** *майор.*  ***Маленькая*** *женщина.*  // Короткий,  немногословный  ***Маленькая*** *речь.*  ***Маленький*** *рассказ.*  2. Небольшой по количеству, немногочислен- ный.  ***Маленький*** *отряд.*  ***Маленькое*** *общество.*  ***Маленький*** *штаб.*  // Небольшой по  сумме (о средствах, деньгах). ***Маленькие*** *доходы.*  ***Маленький*** *капитал.*   1. Небольшой   по силе, по  степени проявления; незначительный.  ***Маленькая*** *неприятость.*  ***Маленький*** *дождь.*  ***Маленькие*** *хитрости.*  // Не имеющий  существенного значения; маловажный.  ***Маленькое*** *дельце.*  ***Маленькие*** *интересы.*  // Обладающий в  малой степени (или совсем не обладающий) свойствами и значением кого-л., действительно значительного, важного.  ***Маленький*** *губернатор.*  ***Маленький*** *писатель.*  4. *Разг.*  Небольшой по  возрасту; малолетний.  ***Маленькая*** *Наташа.*  ***Маленький*** *брат.*  5. Занимающий невысокое общественое или служебное положение.  ***Маленькие*** *чиновники.*  ***Маленькое*** *заводское начальство.*  ***Маленький*** *человек.*  ***Маленькие*** *люди.* | 1. Незначительный по величине,  размерам;  *противоп.* большой.  ***Маленькая***  *комната.*  ***Маленький*** *стол.*  ***Маленькие*** *руки.*  ***Маленький***  *городок.*  // Невысокого  роста.  ***Маленький***  *человечек.*  // Короткий,  немногословный.  ***Маленький*** *рассказ.*  // Небольшой по  количеству, немногочисленный.  ***Маленький*** *отряд.*  ***Маленький*** *штаб.*  2. Незначительный по силе, по степени  проявления.  ***Маленькие*** *морозы.*  ***Маленький*** *дождь*.  // *Разг.* Не  имеющий сущест-  венного значения.  ***Маленькая*** *неприятность.*  ***Маленький*** *спор.*   1. Занимающий   невысокое  общественное или  служебное положение.  ***Маленькие*** *люди.*  ***Маленький*** *человек.*  // Напоминающий  лишь в малой степени, весьма отдаленно (какими-л. качествами, характером, манерой поведения и т.п.) лицо действительно значительное, важное.  ***Маленький*** *царек.*  ***Маленький*** *губернатор.*  4. Малолетний.  ***Маленькая*** *дочь.*  ***Маленький*** *брат.*  ◇***Маленькая*** *буква* —строчная буква. | 1. Небольшой  по размерам,  по количеству.  ***Маленький*** *домик.*  ***Маленький***  *рост.*  ***Маленький*** *отряд.*  ***Маленькая*** *буква* (строчная).  2. Незначитель-ный, ничтожный.  ***Маленькая*** *неприятность.*  3. То же, что  малолетний.  ***Маленькие*** *дети.* | 1. Незначительный   по величине,  размерам (противоп.: большой).  ***Маленькая*** *комната.*  ***Маленький*** *стол.*  ***Маленькие*** *руки.*  ***Маленький*** *городок.*  ***Маленький*** *объем.*  ***Маленькая*** *буква*  (строчная буква).  // Невысокого роста  (противоп.: высокий).  ***Маленький*** *мальчик.*  ***Маленькая*** *женщина.*  ***Маленькая*** *лошадь.*  ***Маленький*** *человек.*  // Короткий,  немногословный.  ***Маленький*** *рассказ.*  ***Маленькое*** *выступление.*  // Небольшой по  количеству, немногочисленный.  ***Маленький*** *отряд.*  ***Маленькая*** *лаборатория.*  / О деньгах,  средствах. ***Маленькие*** *доходы.*  ***Маленькая*** *зарплата.*  2. Незначительный  по силе, степени  проявления.  ***Маленький*** *дождь.*  ***Маленькие*** *шумы в*  *легких.*  // Не имеющий  существенного значения. ***Маленькая*** *неприятность.*  ***Маленькое*** *дельце.*  ***Маленький*** *спор.*   1. Занимающий   невысокое общест- венное положение.  ***Маленький*** *человек.*  // Напоминающий  лишь в малой степени, весьма отдаленно лицо, действительно значительное, важное (качествами, характером, манерой поведения и т. п.).  ***Маленький*** *начальник.*  4. Малолетний.  ***Маленькие*** *дети.*  ***Маленькая*** *дочь.*  ***Маленький*** *брат.* |
| малюсень-  кий | *Разг.* Очень маленький.  ***Малюсенькие*** *детишки.*  ***Малюсенькая*** *хатка.*  ***Малюсенькая*** *роль.*  ***Малюсенькие*** *щенки.* | *Разг.* Очень маленький.  ***Малюсенькая*** *хатка.*  ***Малюсенькие*** *чашечки.* | *Разг.* Очень маленький.  ***Малюсенький*** *щенок.* | *Разг.* Очень маленький.  ***Малюсенький*** *ножик.*  ***Малюсенькая*** *чашка.*  ***Малюсенький*** *котёнок.* |
| махонький | *Прост.* Маленький, крохотный.  ***Махонькие*** *лягушки.*  ***Махонькие*** *доходишки.*  ***Махонький*** *ресторанишко.*  // Малолетний. | *Прост.* Маленький.  ***Махонькое*** *угощение.* | *Прост.* Совсем небольшой, маленький. | *Нар.-разг.*  Маленький.  ***Махонький*** *мальчик.*  ***Махонький*** *ручеек.* |
| мизерный | 1. Очень маленький (по количеству, размерам и т.п.).  ***Мизерные*** *средства.*  ***Мизерные*** *доли.*  ***Мизерные*** *размеры.*  // Очень незначительный, ограниченный.  ***Мизерные*** *задачи.*  2. Жалкий, ничтожный.  ***Мизерная*** *наружность.* | Ничтожно малый, очень скудный.  ***Мизерные*** *размеры.*  ***Мизерное*** *жалованье.*  // Жалкий, незначительный, ничтожный (по общественному положению или моральным качествам).  ***Мизерный*** *человек.* | Маленький, весьма незначитель-ный, ничтожный.  ***Мизерная*** *плата.*  ***Мизерный*** *срок.*  ***Мизерные*** *интересы.* | 1. Ничтожно   малый, очень скудный.  ***Мизерные*** *размеры чего-л.*  ***Мизерная*** *зарплата.*  ***Мизерный*** *кусок хлеба.*   1. *Разг.* Жалкий,   незначительный, ничтожный (по общественному положению или моральным качествам).  ***Мизерный*** *человек.*  ***Мизерное*** *чувство.* |
| микроско-  пический | 1. Производимый  при помощи  микроскопа.  ***Микроскопичес-кие*** *наблюдения.*  ***Микроскопичес-кое*** *исследование.*  // *Перен.*  Подробнейший, с мельчайшими  деталями (о разборе, анализе и т. п.).  ***Микроскопичес-кий*** *разбор.*  ***Микроскопичес-кий*** *метод.*   1. Видимый   только в  микроскоп (противоп. макроскопичес- кий).  ***Микроскопичес-кие*** *глаза.*  ***Микроскопичес-кие*** *водоросли.*   1. *Перен. Разг.*   Очень маленький по  своим размерам.  ***Микроскопичес-кие*** *порции.*  ***Микроскопичес-кая*** *гостиница.*  // Малозначи-  тельный по  общественному, служебному и  т.п. положению; мелкий.  ***Микроскопичес-кие*** *чиновники.*  ***Микроскопичес-кие*** *газетчики.* | 1. Производимый   с помощью  микроскопа.  ***Микроскопический****анализ.*  ***Микроскопическое****исследование.*   1. Очень малый,   видимый только в микроскоп.  ***Микроскопические*** *водоросли.*   1. *Перен. Разг.*   Чрезвычайно маленький, ничтожный по  размерам, величине.  ***Микроскопическая*** *пенсия.*  ***Микроскопическая*** *мошкара.*  ***Микроскопическое*** *существо.* | 1. Производи-   мый с  помощью микроскопа.  ***Микроскопи-ческий*** *анализ.*   1. Очень   малый, видимый только в  микроскоп.  ***Микроскопи-ческая*** *клетка.*   1. *Перен.*   Очень  маленький, ничтожный по  величине (*разг.*).  ***Микроскопи-ческая*** *доза.* | 1. Производимый   с помощью  микроскопа.  ***Микроскопический***  *анализ.*  ***Микроскопическое***  *исследование.*   1. Очень малый,   видимый только в микроскоп.  ***Микроскопические*** *водоросли.*  ***Микроскопические***  *организмы.*   1. *Разг*.   Чрезмерно маленький, ничто-  жный по размерам,  величине.  ***Микроскопическая***  *сумма денег.*  ***Микроскопическая***  *порция супа.*   1. Разг. Подроб-   нейший, детальный, скрупулезный (о разборе, анализе и  т. п.).  ***Микроскопический*** *разбор текста.*  ***Микроскопический*** *анализ поведения.*   1. *Разг.* Крайне   незначительный, мелкий, не имеющий почти никакого  значения.  ***Микроскопические*** *замечания.*  ***Микроскопические*** *придирки.* |
| миниатюр-  ный | 1. *Только полн.*   *ф.* Относящ.  к миниатюре, связанный с ней.  ***Миниатюрная*** *живопись.*  ***Миниатюрные*** *портреты.*  ***Миниатюрная*** *техника.*   1. Маленький,   изящный.  ***Миниатюрная*** *старушка.*  ***Миниатюрный*** *крабик.*  // Меньше обычного размера; крошечный.  ***Миниатюрный*** *кусочек.*  ***Миниатюрный*** *платочек.*  ***Миниатюрная*** *страна.* | 1. *только полн. ф.*   *Прил.* *к* миниатюра.  ***Миниатюрная*** *живопись.*  ***Миниатюрная*** *форма.*  2. Маленький и изящный.  ***Миниатюрные*** *ноги.*  ***Миниатюрная*** *девушка.*  // Очень маленький, крошечный.  ***Миниатюрный*** *кусочек хлеба.* | 1. *см.*   Миниатюра.   1. *перен.*   Маленький и изящный.  ***Миниатюр- ный*** *столик.*  ***Миниатюрные*** *руки.* | 1. *только полн. к*   Миниатюра.  ***Миниатюрная*** *живопись.*  ***Миниатюрный*** *портрет.*  ***Миниатюрная*** *техника.*  2. Маленький и изящный.  ***Миниатюрная*** *девушка.*  ***Миниатюрная*** *чашечка.*  ***Миниатюрная*** *статуэтка.*  // Очень маленький, крошечный.  ***Миниатюрный*** *платок.*  ***Миниатюрный*** *кусок хлеба.* |
| небольшой | 1. Ограничен-   ный по  величине, размерам, объему.  ***Небольшая*** *повесть.*  ***Небольшой*** *город.*  ***Небольшое*** *расстояние.*  ***Небольшой*** *флигелек.*  ***Небольшой*** *ящик.*  ***Небольшая*** *лестница.*  ◇Кто-л. небольшого роста, что-л. небольшого размера.  2. Незначитель-  ный по количеству.  ***Небольшие*** *кучки.*   1. Ограничен-   ный во  времени; непродолжи- тельный.  ***Небольшое*** *молчание.*   1. Незначитель-   ный по  интенсивности, силе воздействия, степени проявления и т. п.  ***Небольшое*** *происшествие.*  ***Небольшая*** *просьба.*  ***Небольшой*** *мороз.*  ***Небольшая*** *одышка.*  ◇***Небольшое*** *дело.* Легко исполнимое.  5. *Разг.* Занимающий невысокое, незначительное положение (о человеке).  ***Небольшой*** *человек.*  6. Ничем не выдающийся, посредственный.  ***Небольшой*** *артист.*  ***Небольшой*** *ученый.*  // Не проявляющий большого интереса, любви, усердия к чему-л.  ***Небольшой*** *любитель театра.*  ***Небольшой*** *охотник.* | 1. Незначитель-   ный по величине, размерам.  ***Небольшая*** *комната.*  ***Небольшая*** *сумма.*  ***Небольшое*** *расстояние.*  // Незначительный по количеству, немногочисленный.  ***Небольшой*** *отряд.*  ***Небольшой*** *тираж.*  // Непродолжитель-ный по времени.  ***Небольшое*** *молчание.*   1. Незначитель-   ный по силе, интенсивности, глубине и т. п.  ***Небольшая*** *польза.*  ***Небольшая*** *просьба.*  ***Небольшая*** *беда.*  ***Небольшая*** *ученость.*   1. Не имеющий   большого значения, веса в обществе;  незначительный, неважный.  ***Небольшой*** *человек.*   1. Ничем   не выдающийся, посредственный.  ***Небольшой*** *артист.*  ***Небольшой*** *знаток чего-л.*  // Не проявляющий достаточного усердия в чем-л., интереса, любви к чему-л.  ***Небольшой*** *любитель театра.* | 1. Малый,   ограниченный в размерах, в числе, во времени.  ***Небольшая*** *комната.*  ***Небольшая*** *сумма.*  ***Небольшой*** *перерыв.*   1. Незначи-   тельный, неважный по содержанию, по качеству.  ***Небольшое*** *затруднение.*  ***Небольшой*** *голос.*  ***Небольшая*** *услуга.* | 1. Незначитель-   ный по величине.  ***Небольшой*** *домик.*  ***Небольшая*** *чашка, книга.*  ***Небольшая*** *собака, лошадь.*  ***Небольшие*** *сани.*  ***Небольшой*** *лес, город, сад, район.*  ***Небольшая*** *деревня, площадь.*  ***Небольшая*** *толпа.*  ***Небольшой*** *тираж.* ***Небольшое*** *затруднение.*  ***Небольшая*** *просьба, польза.*  ***Небольшие***  *знания.*  ***Небольшая*** *скорость,*  *температура.*   1. Непродолжитель-   ный по времени.  ***Небольшой*** *перерыв.*  ***Небольшой*** *отрезок времени.*  ***Небольшая*** *пауза.* ***Небольшое*** *молчание.*  3. Не имеющий большого значения, веса в обществе; незначительный, неважный. ***Небольшое*** *звание.*  4. Ничем не выдающийся, посредственный; не проявляющий достаточного усердия в чем-л., интереса, любви к чему-л.  ***Небольшой*** *охотник до чтения.* |

Приложение 2. Списки существительных, с которыми сочетаются прилагательные со значением маленького размера (в текстах газетно-публицистического стиля)

**Крохотный**

крохотное авто

крохотный автомобиль

крохотный айпод

крохотный алмазик

крохотный ангар

крохотная Андорра

крохотная Анечка

крохотный ансамбль

крохотный аппаратик

крохотный аэропорт

крохотная бабочка

крохотная бабуля

крохотный багажник

крохотная баночка

крохотный бар

крохотный барабанчик

крохотная баржа

крохотная Бельгия

крохотный бизнес

крохотный бокал

крохотный бубенчик

крохотная будка

крохотная будочка

крохотный букетик

крохотный бутерброд

крохотная бутылка

крохотная бутылочка

крохотная бухта

крохотный бюджет

крохотный вагончик

крохотные валеночки

крохотная Валя

крохотный велосипедик

крохотная Вероника

крохотная вероятность

крохотная вещица

крохотная вещь

крохотная видеокамера

крохотная Виктория

крохотный винтик

крохотная возможность

крохотные ворота

крохотная времянка

крохотный вседорожник

крохотные выплаты

крохотные габариты

крохотный гараж

крохотный гарнизон

крохотный гвоздик

крохотный гидросамолет

крохотные глаза

крохотный глоток

крохотный глоточек

крохотная головка

крохотный городок

крохотный городочек

крохотная гостиная

крохотное государство

крохотная губка

крохотный датчик

крохотная дача

крохотный дворик

крохотная двушка

крохотная девочка

крохотная девушка

крохотная девчушка

крохотные деньги

крохотная деревенька

крохотная деревня

крохотная деревушка

крохотная деталь

крохотные дети

крохотные детишки

крохотный джип

крохотный диван

крохотный диктофончик

крохотный дисплей

крохотная доза

крохотная долька

крохотная доля

крохотный дом

крохотный домик

крохотный домишко

крохотное достоинство

крохотная дочка

крохотная дочурка

крохотная дочь

крохотная душевая

крохотная дыра

крохотная дырочка

крохотная ёлочка

крохотная ель

крохотное жалованье

крохотная женщина

крохотный зал

крохотный зальчик

крохотная заметка

крохотная зарплата

крохотное зерно

крохотное зернышко

крохотный зонтик

крохотный зубик

крохотная игла

крохотная игрушка

крохотное изменение

крохотная иконка

крохотное исключение

крохотная Исландия

крохотный кабинет

крохотный кабинетик

крохотная камера

крохотный камешек

крохотная каморка

крохотная капсула

крохотная карета

крохотная картинка

крохотное кафе

крохотная квартира

крохотная квартирка

крохотная клетка

крохотный клопик

крохотный клочок

крохотная кнопочка

крохотная кобылка

крохотное колесико

крохотные колибри

крохотное количество

крохотный колобок

крохотный колокольчик

крохотный колпачок

крохотный комбинезончик

крохотная комната

крохотная комнатенка

крохотная комнатка

крохотная комнатушка

крохотный комочек

крохотная компания

крохотная компашка

крохотный компьютер

крохотный конверт

крохотный конвертик

крохотный контейнер

крохотный коридор

крохотная косица

крохотный крестик

крохотная кроватка

крохотный кролик

крохотные кроссовки

крохотная крупинка

крохотное крылечко

крохотная Ксения

крохотный Кувейт

крохотный кувшинчик

крохотный кулачок

крохотный купальничек

крохотный кусочек

крохотный кутенок

крохотная кухня

крохотная кухонька

крохотная кучка

крохотная ладошка

крохотная лампочка

крохотная лапка

крохотный ларёк

крохотная Латвия

крохотная левретка

крохотная Лиза

крохотный листик

крохотное лицо

крохотное личико

крохотное лобби

крохотный ломтик

крохотный лоскуток

крохотная лошадка

крохотный Люксембург

крохотная лягушка

крохотный магазин

крохотный магазинчик

крохотная майка

крохотный малыш

крохотная малышка

крохотный мальчик

крохотный мальчишка

крохотный мальчонка

крохотный малютка

крохотный манеж

крохотный Матвей

крохотная машина

крохотная машинка

крохотное мгновение

крохотное местечко

крохотное место

крохотный метраж

крохотный мешочек

крохотный микрофончик

крохотная мини-юбочка

крохотный младенец

крохотная мордашка

крохотный муравей

крохотная мышка

крохотная надежда

крохотная надеждочка

крохотный надрез

крохотный народ

крохотное насекомое

крохотный нетбук

крохотный Никита

крохотные ножки

крохотные ножницы

крохотный номер

крохотный нос

крохотные носочки

крохотный обломок

крохотный обрывок

крохотное общество

крохотное объявление

крохотное овощехранилище

крохотный огонек

крохотный огород

крохотная однушка

крохотное озеро

крохотный оклад

крохотное оконце

крохотное окошко

крохотная оладушка

крохотный опыт

крохотный организм

крохотный осколок

крохотный осколочек

крохотный остаток

крохотный остров

крохотный островок

крохотное отверстие

крохотный отель

крохотный отельчик

крохотный отрезок (времени)

крохотный отрывок

крохотный отряд

крохотный отчет

крохотная официантка

крохотная падчерица

крохотный пакет

крохотный пакетик

крохотная палатка

крохотная палочка

крохотные пальчики

крохотная партийка

крохотная партия

крохотный пассажир

крохотный пациент

крохотная пациентка

крохотный пенал

крохотная пенсия

крохотный Первоуральск

крохотный перевес

крохотный переулок

крохотное перышко

крохотный песик

крохотная пещера

крохотное пирожное

крохотный пирожок

крохотный пистолет

крохотная планета

крохотная планетка

крохотный плацдарм

крохотный плейер

крохотный племянник

крохотная площадка

крохотная площадь

крохотный пляж

крохотная победа

крохотный повод

крохотный подбородок

крохотный подвальчик

крохотная подробность

крохотная подсобка

крохотные ползунки

крохотная полоска

крохотный полуостров

крохотная получка

крохотное помещение

крохотная порция

крохотный посёлок

крохотный посёлочек

крохотное пособие

крохотная прапраправнучка

крохотное преимущество

крохотная прибавка

крохотная прибыль

крохотное приложение

крохотная пристройка

крохотная прихожая

крохотный проигрыватель

крохотный промежуток (времени)

крохотное пространство

крохотный процент

крохотный птенец

крохотный птенчик

крохотная птица

крохотная птичка

крохотный пузырёк

крохотная пулька

крохотный пупс

крохотная пьеска

крохотный пятачок

крохотное пятно

крохотное пятнышко

крохотный разброс

крохотная раздевалка

крохотный размер

крохотные размеры

крохотный райончик

крохотное расстояние

крохотное растение

крохотный ребёнок

крохотный регион

крохотная республика

крохотный ресторанчик

крохотная речка

крохотная речушка

крохотная розочка

крохотная роль

крохотная ролька

крохотный рост

крохотная рубашечка

крохотный руль

крохотные ручки

крохотные ручонки

крохотная рюмка

крохотная рюмочка

крохотный ряд

крохотный сад

крохотный садик

крохотный самолётик

крохотный санузел

крохотный сарайчик

крохотный сараюшко

крохотные сбережения

крохотный сверток

крохотный сверточек

крохотный свитер

крохотное село

крохотное семечко

крохотный сенсор

крохотное сердечко

крохотное сердце

крохотный сеянец

крохотная скульптура

крохотное снаряжение

крохотная снежинка

крохотная собачка

крохотная собачонка

крохотное сомнение

крохотное сообщение

крохотная соседка

крохотная спаленка

крохотная спальня

крохотный спортзал

крохотные средства

крохотный стадион

крохотный стадиончик

крохотный стаканчик

крохотная старушка

крохотная старушонка

крохотная статья

крохотная стипендия

крохотный стол

крохотный столик

крохотная страна

крохотная стрелка

крохотный стульчик

крохотное суденышко

крохотная сумма

крохотная сумочка

крохотная сцена

крохотный сын

крохотный сынишка

крохотная таблеточка

крохотная танцовщица

крохотные тапочки

крохотный театр

крохотный телевизор

крохотное тело

крохотное тельце

крохотная территория

крохотный тираж

крохотный тойтерьер

крохотный томик

крохотная точка

крохотная травинка

крохотный транспарантик

крохотная трубка

крохотные трусики

крохотные туфли

крохотный тюбик

крохотное увеличение

крохотное угодье

крохотная улочка

крохотный участок

крохотный участочек

крохотная фигурка

крохотный филе миньон

крохотный фильм

крохотная фляжка

крохотный фонарик

крохотное фото

крохотный фотоаппарат

крохотная фотография

крохотная фотокарточка

крохотный фрагмент

крохотная фраза

крохотный хвостик

крохотный хищник

крохотное хозяйство

крохотный холл

крохотный холодильник

крохотный храм

крохотная хрущевка

крохотный цветок

крохотный цветочек

крохотная церковь

крохотный чайничек

крохотная часовня

крохотная частица

крохотная частичка

крохотная часть

крохотная чашечка

крохотный человечек

крохотный червяк

крохотная черточка

крохотная чешуйка

крохотный шаг

крохотный шажок

крохотный шажочек

крохотный шанс

крохотная шапочка

крохотный шар

крохотный шарик

крохотная шейка

крохотная шкатулка

крохотная шоколадка

крохотные шортики

крохотный штраф

крохотный штырёк

крохотная шубейка

крохотный щенок

крохотный щеночек

крохотная щепотка

крохотная щечка

крохотный электромобиль

крохотная элита

крохотный эпизод

крохотный Юрьевец

крохотная ягода

крохотный Янаул

крохотная яхта

**Крошечный**

крошечное авто

крошечный автомобиль

крошечный автомобильчик

крошечная акварель

крошечный актер

крошечная Албания

крошечный алмаз

крошечная Андорра

крошечный Антошка

крошечная арена

крошечный аэропорт

крошечный багажник

крошечная балерина

крошечный балкон

крошечный балкончик

крошечный баллончик

крошечная баночка

крошечный бар

крошечный бассейн

крошечное белье

крошечный бизнес

крошечное бикини

крошечный биплан

крошечная блондиночка

крошечный брелок

крошечная брошка

крошечный бугорок

крошечная будка

крошечная букашка

крошечная буква

крошечный букетик

крошечная буковка

крошечные бутсы

крошечная Валя

крошечная ванная

крошечный Васькин

крошечное ведерко

крошечная веранда

крошечная Вероника

крошечная вероятность

крошечный вертолёт

крошечная видеокамера

крошечный видоискатель

крошечный винчестер

крошечный внук

крошечная внучка

крошечный воротник

крошечная гавань

крошечные галоши

крошечные гейзеры

крошечный герой

крошечный гидрофон

крошечные глазки

крошечная головенка

крошечный голубь

крошечный горбик

крошечный город

крошечный городишко

крошечный городок

крошечный городочек

крошечная гостиная

крошечная гостиница

крошечное государство

крошечная Греция

крошечная Грузия

крошечная группа

крошечная Дания

крошечный датчик

крошечная дверка

крошечная дверь

крошечное движение

крошечный двор

крошечный дворик

крошечный девайс

крошечная девочка

крошечная девчушка

крошечный дедушка

крошечная деревенька

крошечная деревня

крошечное дерево

крошечная деревушка

крошечное деревце

крошечный десант

крошечная деталь

крошечные дети

крошечные детишки

крошечная Диана

крошечный диктофон

крошечный Дима

крошечный Димка

крошечный динамик

крошечный дисплей

крошечная дистанция

крошечная длина

крошечная доля

крошечный домик

крошечный домишко

крошечная дочка

крошечная дочурка

крошечная дочь

крошечный дубок

крошечная дыра

крошечная дырочка

крошечная ёлка

крошечная ёлочка

крошечная емкость

крошечная железа

крошечная женщина

крошечное животное

крошечное жилище

крошечная зазубрина

крошечный зал

крошечный зальчик

крошечный запас

крошечный заработок

крошечная звезда

крошечная зверюшка

крошечное здание

крошечное зданьице

крошечное зеркальце

крошечное зерно

крошечное зернышко

крошечная змейка

крошечный значок

крошечный значочек

крошечные зубы

крошечная идейка

крошечный импульс

крошечный индикатор

крошечный кабинет

крошечный кактус

крошечный калека

крошечная камера

крошечный камешек

крошечная каморка

крошечная капелька

крошечный капитал

крошечная капля

крошечный карандашик

крошечная картинка

крошечное кафе

крошечная кафешка

крошечный квадрацикл

крошечная квартира

крошечный кекс

крошечная кладовая

крошечный клиент

крошечный клочок

крошечная кнопка

крошечная кнопочка

крошечная козявка

крошечная колбаска

крошечное колесико

крошечное количество

крошечный коллектив

крошечное кольцо

крошечная команда

крошечная комната

крошечная комнатёнка

крошечная комнатка

крошечная комнатуха

крошечная комнатушка

крошечная компания

крошечный контейнер

крошечная конфорка

крошечная копия

крошечный кораблик

крошечный коридорчик

крошечная коробочка

крошечная коровка

крошечный костюм

крошечный котёнок

крошечная кофемолка

крошечная красавица

крошечная крепость

крошечный крестик

крошечный крокодил

крошечный крокодильчик

крошечный кроссовер

крошечный кружок

крошечный крюк

крошечный крючочек

крошечный кубик

крошечный купальник

крошечная курточка

крошечный кусочек

крошечный кустик

крошечная кухня

крошечная ладошка

крошечный Лаос

крошечная лапка

крошечная лачуга

крошечная Лена

крошечная Лешка

крошечная Лиза

крошечная ликвидность

крошечная линза

крошечный листик

крошечный листочек (бумаги)

крошечная лошадка

крошечная лошадь

крошечная льдина

крошечная льдинка

крошечная лягушка

крошечный магазин

крошечный магазинчик

крошечный Максим

крошечный малыш

крошечный мальчик

крошечный мальчонка

крошечный мальчуган

крошечная мама

крошечный матрасик

крошечная Маша

крошечная машина

крошечная машинка

крошечный медвежонок

крошечный мешок

крошечный микрофон

крошечное мини-платье

крошечный младенец

крошечный мозг

крошечный монастырь

крошечная монетка

крошечный монитор

крошечный монолит

крошечная москвичка

крошечная мошка

крошечный музыкант

крошечная мутация

крошечная мышка

крошечная мышца

крошечная мышь

крошечный мячик

крошечный наездник

крошечный народец

крошечное насекомое

крошечная наследница

крошечный недочет

крошечная неприятность

крошечное несогласие

крошечная новелла

крошечные ножки

крошечный номер

крошечный номерок

крошечный нос

крошечная обезьянка

крошечный обитатель

крошечный образец

крошечная обувь

крошечное общежитие

крошечная община

крошечный объём

крошечный огонек

крошечный огородик

крошечный одуванчик

крошечное окно

крошечное оконце

крошечное окошко

крошечная оранжерея

крошечный организм

крошечный остаток

крошечный остров

крошечный островок

крошечное отверстие

крошечная отвертка

крошечный отдел

крошечный отрывок

крошечное отставание

крошечная очередь

крошечный пакетик

крошечная палатка

крошечные пальцы

крошечный параметр

крошечная партия

крошечный патиссончик

крошечный пациент

крошечная пелеринка

крошечный перевес

крошечный перепеленок

крошечный переулок

крошечное перышко

крошечный песик

крошечный пескарик

крошечная песчинка

крошечные пинетки

крошечный пистолет

крошечная планета

крошечное плато

крошечное платье

крошечный плацдарм

крошечный плейер

крошечная площадка

крошечная площадь

крошечная повесть

крошечный повод

крошечный подбородок

крошечный подпол

крошечная подушечка

крошечная подушка

крошечный поезд

крошечная полянка

крошечное помещение

крошечный поросенок

крошечный портрет

крошечная порция

крошечный посёлок

крошечное послесловие

крошечное пособие

крошечный предбанник

крошечный предмет

крошечное предпочтение

крошечное преимущество

крошечная прибавка

крошечный приемничек

крошечный принц

крошечная провинция

крошечная продукция

крошечное произведение

крошечный прокол

крошечный промежуток (времени)

крошечное пространство

крошечный процент

крошечный пруд

крошечный птенец

крошечная птичка

крошечная пуговичка

крошечный пузырёк

крошечная пчелка

крошечный пятачок

крошечное пятнышко

крошечный работник

крошечная раздевалка

крошечный размер

крошечные размеры

крошечная разница

крошечный райцентр

крошечная ракетка

крошечный рассказ

крошечный рассказик

крошечный ребёнок

крошечный рейтинг

крошечная реплика

крошечная республика

крошечный ресторан

крошечная родинка

крошечная роль

крошечная ромашка

крошечный рост

крошечные ручки

крошечная рыбешка

крошечная рюмка

крошечный сад

крошечный садик

крошечный санузел

крошечный сарайчик

крошечный Сашенька

крошечные сбережения

крошечный сверток

крошечная свинка

крошечное селение

крошечное село

крошечная семья

крошечный сенсор

крошечное сердечко

крошечное сердце

крошечная сила

крошечный Сингапур

крошечный скальпель

крошечный сквер

крошечная скидка

крошечная скрепка

крошечная Словения

крошечный слой

крошечный смокинг

крошечный снимок

крошечная собачка

крошечная совокупность

крошечное сообщение

крошечное сообщество

крошечный спад

крошечный стадион

крошечное стадо

крошечный стаканчик

крошечная старушка

крошечная старушонка

крошечная статуэтка

крошечный стих

крошечный столик

крошечная столовая

крошечная сторожка

крошечная страна

крошечный стрижонок

крошечный стульчик

крошечная ступня

крошечный сувенир

крошечное суденышко

крошечная сумочка

крошечное сухожилие

крошечная сцена

крошечный сын

крошечная табуреточка

крошечная татуировка

крошечный театр

крошечный театрик

крошечный текст

крошечный телевизор

крошечная телекамера

крошечный телефон

крошечное тело

крошечное тельце

крошечная тень

крошечная территория

крошечный терьер

крошечный тигренок

крошечный тираж

крошечная тля

крошечная точка

крошечная травинка

крошечный троллейбус

крошечная трубка

крошечная трубочка

крошечные трусики

крошечная тряпочка

крошечный туалетик

крошечные туфельки

крошечная улица

крошечная улочка

крошечное устройство

крошечный утюжок

крошечный участок

крошечные уши

крошечный ущерб

крошечный Федор

крошечное фигаро

крошечная фигура

крошечная фигуристка

крошечная фигурка

крошечный фильм

крошечный флаг

крошечный флажок

крошечный фонтанчик

крошечный фотоаппарат

крошечная фотография

крошечный фрагмент

крошечный хвост

крошечный хомячок

крошечная хрущевка

крошечная хрюшка

крошечный хэтчбек

крошечный цветочек

крошечная частица

крошечная частичка

крошечная часть

крошечные часы

крошечный человек

крошечный человечек

крошечный червяк

крошечная Чечня

крошечное число

крошечное чудо

крошечный шаг

крошечный шарик

крошечная Швейцария

крошечный шедевр

крошечная шишка

крошечный штраф

крошечная щель

крошечный щенок

крошечный элемент

крошечный эпизод

крошечная Эстония

крошечный японец

крошечная яхта

крошечный ящичек

**Маленький**

маленькийавтобус

маленькая автоколонна

маленький автомобиль

маленький автомобильчик

маленький альбом

маленький Андрей

маленький Андрюша

маленький ансамблик

маленький ансамбль

маленький Антон

маленький Антошка

маленький апельсин

маленький аппарат

маленький аппаратик

маленький арбуз

маленькая арена

маленькая армия

маленький астероид

маленький аэропорт

маленькая бабочка

маленький баклажан

маленький балкон

маленький балкончик

маленькая баллада

маленькая банка

маленькая баночка

маленький бантик

маленькая банька

маленькая баня

маленькая башенка

маленькая башня

маленькая безработица

маленькое безумие

маленькая берёзка

маленький беретик

маленький бизнес

маленькая благодарность

маленький блинчик

маленький блокнот

маленькая блондинка

маленькая блондиночка

маленькое блюдечко

маленькая бородка

маленькие ботинки

маленькие ботиночки

маленький брат

маленький братец

маленький братик

маленький братишка

маленькая брешь

маленькая бригада

маленькая брошка

маленький бублик

маленькая букашка

маленький букетик

маленькие буковки

маленькая булка

маленькая булочка

маленький бутерброд

маленький бутербродик

маленькая бутылка

маленькая бутылочка

маленький бюджет

маленькая ваза

маленькая вазочка

маленькие валенки

маленькие валеночки

маленький Ванечка

маленькая ванная

маленький Ванюша

маленький Ваня

маленькие вареники

маленькая величина

маленький велосипед

маленькая вероятность

маленький вертолет

маленький вертолетик

маленький вес

маленькая ветка

маленькая веточка

маленькая вещичка

маленькая вещь

маленький взнос

маленькая видеокамера

маленькая вилка

маленькая вилочка

маленький Виталик

маленький вклад

маленькая вместимость

маленький внедорожник

маленький внук

маленькая внучечка

маленькая внучка

маленький внучок

маленький водоём

маленький водопад

маленькая возможность

маленькое вознаграждение

маленький возраст

маленький вокзал

маленький вокзальчик

маленький воробей

маленький воробушек

маленький воротничок

маленький вундеркинд

маленькая выбоина

маленькая выбоинка

маленький выбор

маленькая выгода

маленький выигрыш

маленькая выручка

маленькая высота

маленькие габариты

маленькая главка

маленькие глаза

маленькие глазки

маленький глоток

маленький глоточек

маленькая глупость

маленькая голова

маленькая головка

маленький гонорар

маленькая гора

маленькие горести

маленькая горка

маленький город

маленький городишко

маленький городок

маленький горошек

маленькая горстка

маленький госдолг

маленькая гостиница

маленькое государство

маленький грех

маленький гриб

маленький грибочек

маленькая грудка

маленькая грудь

маленький грузовик

маленький грузовичок

маленькая группа

маленькая группировка

маленькая группка

маленькая гусеница

маленькая дача

маленькая дачка

маленькая дверка

маленькая дверца

маленькая дверь

маленький двор

маленький дворик

маленький дебош

маленький девайс

маленькая девочка

маленькая девчонка

маленькая девчушка

маленькая делегация

маленькое дело

маленькое дельце

маленькая денежка

маленькие деньги

маленькая деревенька

маленькая деревня

маленькое дерево

маленькая деревушка

маленькое деревце

маленькая деталь

маленькая деталька

маленькие детишки

маленькие детки

маленький дефект

маленький диаметр

маленький диван

маленький диванчик

маленький дивиденд

маленький диктофон

маленький дискомфорт

маленький дисплей

маленький дисплейчик

маленькое добавление

маленькая добродетель

маленький дождик

маленький дождичек

маленький дождь

маленькая доза

маленький долг

маленькая доля

маленький дом

маленький домик

маленький домишко

маленькая дорога

маленькая дорожка

маленькое достоинство

маленький доход

маленькая доченька

маленькая дочка

маленькая дочурка

маленькая дочь

маленькая драка

маленький драчун

маленький друг

маленький дружок

маленькая дынька

маленькая дыра

маленькая дырка

маленькая дырочка

маленький ежик

маленькая ёлка

маленькая ёлочка

маленькая емкость

маленький жакет

маленькое жалованье

маленькое желание

маленький желудок

маленький желудочек

маленькая женщина

маленький жеребенок

маленькая жертва

маленький животик

маленькое животное

маленький жучок

маленький зайчонок

маленький зал

маленький зальчик

маленькая заметка

маленькая заметочка

маленькая заминка

маленький запас

маленькая записка

маленькая записочка

маленький заработок

маленькая зарплата

маленькая звезда

маленькая звездочка

маленький зверёк

маленький зверь

маленькая зверюшка

маленькое здание

маленькое зеркало

маленькое зеркальце

маленькое зло

маленькая злюка

маленькая змейка

маленький значок

маленький зрачок

маленький зритель

маленькие зубки

маленькие зубы

маленькая игрушка

маленькое изменение

маленький изъян

маленькая Илюша

маленькая интрижка

маленькая Ирландия

маленькое исключение

маленькая Исландия

маленькая истерика

маленький кабинет

маленький кабинетик

маленький кактус

маленький камень

маленькая камера

маленький камешек

маленький камушек

маленькие каникулы

маленькая капелька

маленький капитал

маленькая капля

маленький каприз

маленький карандаш

маленький карандашик

маленькая картина

маленькая картинка

маленькая кастрюлька

маленькая кастрюля

маленький катер

маленький катерок

маленькое кафе

маленькая кафешка

маленькая квартира

маленькая квартирка

маленькая кепка

маленький кинозал

маленький кинотеатр

маленький кинотеатрик

маленький киоск

маленькая киска

маленький китаец

маленькая китаянка

маленькая кладовка

маленький класс

маленький клочок

маленький ключик

маленькая книга

маленькая книжечка

маленькая книжка

маленькая кнопка

маленькая кнопочка

маленький коврик

маленький козленочек

маленькое колечко

маленькое количество

маленький коллектив

маленькая коллекция

маленькое кольцо

маленькая команда

маленькая комната

маленькая комнатёнка

маленькая комнатка

маленькая комнатушка

маленькая компания

маленький компьютер

маленький конверт

маленький конвертик

маленькая конфетка

маленький конфликт

маленький конфуз

маленькая концентрация

маленький кораблик

маленький корабль

маленький корень

маленький коридор

маленький коридорчик

маленькая коробка

маленькая коробочка

маленький костюмчик

маленькая косынка

маленький котенок

маленький котик

маленькая котлетка

маленький коттедж

маленькая кофточка

маленькая кошечка

маленький коэффициент

маленькая красавица

маленькая красотка

маленький кредит

маленькое креслице

маленькое кресло

маленькая кроватка

маленькая кровать

маленькая кружка

маленькая крупинка

маленькие крылышки

маленькие крылья

маленькая Куба

маленькая кубатура

маленький кулачок

маленький кулич

маленький купальник

маленькая куртка

маленькая курточка

маленький кусок

маленький кусочек

маленький кустик

маленькая кухня

маленькая кухонька

маленькая кучка

маленькая ладонь

маленькая ладошка

маленькая лампочка

маленькая лапка

маленькая Латвия

маленький лес

маленький лесочек

маленькая Лиза

маленькая Лизонька

маленький листок

маленький листочек

маленькая Литва

маленькое личико

маленький лобик

маленькая лодка

маленькая лодочка

маленькая лодчонка

маленькая ложечка

маленькая ложка

маленькая ложь

маленькая лошадка

маленькая лошадь

маленькая лужа

маленькая лужица

маленькое лукавство

маленькая луковица

маленькая луна

маленький львенок

маленькая льдина

маленькая льдинка

маленькая Любочка

маленький Люксембург

маленькая лягушка

маленький лягушонок

маленький магазин

маленький магазинчик

маленькая магнитола

маленький магнитофон

маленькая Македония

маленький мальчик

маленький мальчишечка

маленький мальчишка

маленький мальчонка

маленький мальчуган

маленький мандаринчик

маленькие масштабы

маленькая машина

маленькая машинка

маленький медвежонок

маленькое местечко

маленькое место

маленькая месть

маленький метеорит

маленький метраж

маленький микрофон

маленький микрофончик

маленький минус

маленькая модница

маленький мозг

маленькая монета

маленькая монетка

маленький мопед

маленькая морковка

маленькая морщинка

маленькая мощность

маленькая мужичонка

маленькая мышка

маленький мышонок

маленькая мышь

маленький набор (вещей)

маленькая нагрузка

маленькая надежда

маленькая надпись

маленький наклон

маленький налог

маленький Наполеон

маленький народ

маленькая народность

маленькое нарушение

маленькое насекомое

маленькое насилие

маленькая Настенька

маленькая Настя

маленькие наушники

маленькая нация

маленькое недоразумение

маленький недостаток

маленький недочет

маленькая неожиданность

маленькое неповиновение

маленькая неприятность

маленькое несчастье

маленький нетбук

маленькая неточность

маленькая неудача

маленькое неудобство

маленькая неясность

маленькая новелла

маленькая нога

маленький нож

маленький ножик

маленькая ножка

маленький номер

маленький нос

маленький носик

маленькие носочки

маленький ноутбук

маленький нюанс

маленький оазис

маленькая обезьяна

маленькая обжора

маленькая обида

маленькая область

маленькое облачко

маленький обман

маленькая община

маленький объём

маленькое объявление

маленький огород

маленький огородик

маленький огрызочек

маленький огурчик

маленькое одеяло

маленькая однушка

маленький одуванчик

маленькое озерко

маленькое озеро

маленькое озерцо

маленький оклад

маленькое окно

маленькое оконце

маленькое окошечко

маленькое окошко

маленькая оплата

маленькая оплошность

маленький оркестр

маленький оркестрик

маленький осколок

маленький осколочек

маленькая особенность

маленький остаток

маленький остров

маленький островок

маленький островочек

маленькое отверстие

маленькая отдача

маленький отдел

маленький отель

маленький отельчик

маленькое открытие

маленькая открытка

маленькая открыточка

маленький отпуск

маленький отрезок (времени)

маленький отрыв

маленький отрывок

маленький отряд

маленький отрядик

маленькая отсрочка

маленькие отчисления

маленький охват

маленькая очередь

маленькая ошибка

маленькая ошибочка

маленький пакет

маленький пакетик

маленький палец

маленькая пальма

маленькое пальто

маленький пальчик

маленький парк

маленький паровоз

маленький паровозик

маленький пароходик

маленькая партия

маленький пациент

маленькая пачка

маленькие пельмени

маленькая пенсия

маленький перевес

маленький передатчик

маленький перерыв

маленький переулок

маленький перец

маленький перчик

маленький пёс

маленький пёсик

маленький петербуржец

маленькое печенье

маленькая пещера

маленькая пещерка

маленький пиджак

маленький пирог

маленькое пирожное

маленький пирожок

маленькое письмо

маленькие плавки

маленькая планета

маленькая плата

маленький платеж

маленькое платье

маленькое платьице

маленький плеер

маленький племянник

маленькая племянница

маленькая племяшка

маленькое плечо

маленькая плотность

маленькая площадка

маленькая площадь

маленький плюс

маленький пляж

маленькая победа

маленькая повесть

маленькая погрешность

маленький подарок

маленький подарочек

маленький подбородок

маленький подвал

маленький подвальчик

маленький подвиг

маленькая подсказка

маленькая подушечка

маленькая подушка

маленький подъём

маленький позор

маленькое поле

маленькое полотенце

маленькие полочки

маленькая получка

маленькая польза

маленькая поляна

маленькая полянка

маленькое помещение

маленький помидорчик

маленький помощник

маленькая поправка

маленький попугайчик

маленькое поражение

маленький поросенок

маленький поросеночек

маленький портрет

маленький портретик

маленькая порция

маленький посёлок

маленькая постройка

маленькая потеря

маленькое потребление

маленькая поэма

маленькое предательство

маленькое предисловие

маленький предмет

маленькое преимущество

маленькая премия

маленькая прибавка

маленькая прибыль

маленькая придирка

маленький приемник

маленькое приключение

маленький принтер

маленькая прихожая

маленькая провинность

маленькая провокация

маленькая прогулка

маленькое произведение

маленькое производство

маленькое происшествие

маленький прокол

маленький промах

маленький промежуток (времени)

маленький прорыв

маленький просвет

маленькое пространство

маленький проступок

маленькая протяженность

маленький процент

маленький процентик

маленький пруд

маленький прудик

маленький пряник

маленькая птица

маленькая птичка

маленькое путешествие

маленький пуфик

маленькая пчела

маленькая пьеса

маленькая пьеска

маленький пятачок

маленькая пятидверка

маленькое пятно

маленькое пятнышко

маленькое радио

маленький радиоприемник

маленький радиус

маленькая радость

маленький раздел

маленькое различие

маленький размер

маленькие размеры

маленькая разница

маленький разрыв

маленький рай

маленький район

маленький рассказ

маленький рассказик

маленькое расстояние

маленькое растение

маленькое растеньице

маленькое растяжение

маленький расход

маленькие расходы

маленький ребёнок

маленький ребеночек

маленькие ребята

маленькие ребятишки

маленький регион

маленький рейтинг

маленькая река

маленький репортаж

маленький ресивер

маленькая республика

маленькая речка

маленькая речушка

маленький рог

маленькие рожки

маленькая роза

маленькая розочка

маленький ролик

маленькая роль

маленький рост

маленький рот

маленький ротик

маленькая рука

маленький ручеёк

маленькая ручка

маленькая ручонка

маленькая рыба

маленькая рыбешка

маленькая рыбка

маленький рюкзачок

маленькая рюмка

маленькая рюмочка

маленький сад

маленький садик

маленький саженец

маленький самолёт

маленький самолётик

маленький самородок

маленький санузел

маленький Саня

маленькие сапожки

маленький Саша

маленькая Сашенька

маленькая сбережения

маленький сбой

маленький сборник

маленькое светило

маленькая свеча

маленькая свечечка

маленькая свечка

маленький сдвиг

маленький седан

маленький секрет

маленький секретик

маленькое село

маленькая семейка

маленькая семья

маленькое сердечко

маленькое сердце

маленькая сестра

маленькая сестрёнка

маленькая сестричка

маленькая синичка

маленькая сказочка

маленькая скала

маленький скандал

маленький скандальчик

маленький сканер

маленькая скважина

маленькая скидка

маленькая скидочка

маленький склад

маленькая сковородка

маленькая скорость

маленькая слабость

маленькая слава

маленький слоненок

маленький слоник

маленькое смещение

маленькое снижение

маленькая собака

маленькая собачка

маленькая собачонка

маленькое солнце

маленькое солнышко

маленькое сомнение

маленькое сообщение

маленькая сосёнка

маленькое состояние

маленькое сочинение

маленькая спаленка

маленькая спальня

маленький список

маленький спортзал

маленький спортзальчик

маленький спрос

маленькие средства

маленький срок

маленькая ссора

маленький стадион

маленький стадиончик

маленький стаж

маленький стаканчик

маленький старичок

маленькая старушка

маленькая статуэтка

маленькая статья

маленькая стая

маленький стебель

маленькая стипендия

маленькое стихотворение

маленькая стоимость

маленький стол

маленький столик

маленькая стопка (бумаг)

маленькая стопочка

маленькая страна

маленькая стрелка

маленький стул

маленький стульчик

маленькая ступня

маленькая стычка

маленькая субсидия

маленький сувенир

маленькое суденышко

маленькая сумка

маленькая сумма

маленькая сумочка

маленькое счастье

маленький сын

маленький сынишка

маленький сыночек

маленькая таблетка

маленькая табличка

маленькая табуретка

маленькая табуреточка

маленькая тайна

маленькая тарелка

маленькая тарелочка

маленький текст

маленький телевизор

маленький телефон

маленький телефончик

маленькое тело

маленькое тельце

маленький теплоходик

маленькая территория

маленький тигренок

маленький тираж

маленькая толстушка

маленький толстячок

маленький тортик

маленькая точечка

маленькая точка

маленькая трагедия

маленькая трещина

маленькая трещинка

маленькая труппа

маленькие трусики

маленькое туловище

маленькая тумбочка

маленькие туфельки

маленькие туфли

маленькая тучка

маленькое увеличение

маленькая удача

маленькое удовольствие

маленькая улитка

маленькая улица

маленькая улочка

маленькое улучшение

маленький упрямец

маленький урожай

маленькие усики

маленькое условие

маленькая услуга

маленький успех

маленькая уступка

маленький утенок

маленькое утешение

маленькая утка

маленькая уточка

маленькое уточнение

маленький участок

маленькие уши

маленькие ушки

маленькая фальшь

маленькая фиалка

маленькая фигура

маленькая фигурка

маленькая Финляндия

маленький формат

маленький фотоаппарат

маленькая фотография

маленькая фотокарточка

маленький фотопринтер

маленький фрагмент

маленький хвостик

маленькое хозяйство

маленький холмик

маленький хор

маленькая хризантема

маленькая хрущевка

маленький хэтчбек

маленький цветок

маленький цветочек

маленькая цифра

маленький цыплёнок

маленький чайник

маленький чайничек

маленькие часики

маленькая часовенка

маленькая часовня

маленькая частица

маленькая частичка

маленькая часть

маленькие часы

маленькая чаша

маленькая чашечка

маленький человек

маленький человечек

маленький чемодан

маленький чемоданчик

маленький червячок

маленький череп

маленькая черепашка

маленькая Черногория

маленькая Чечня

маленькая численность

маленькое число

маленький читатель

маленькое чудо

маленький шанс

маленький шансик

маленькая шапочка

маленький шар

маленький шарик

маленький шедевр

маленькая шейка

маленький шкаф

маленький шкафчик

маленькая шляпа

маленькая шляпка

маленькая шоколадка

маленькие шортики

маленькие шорты

маленькая Шотландия

маленький штраф

маленькая щёлка

маленькая щёлочка

маленькая щель

маленький щенок

маленькая щетка

маленькая щеточка

маленький экипаж

маленькая элегия

маленький эпизод

маленький эпизодик

маленькая Эстония

маленький эффект

маленькая юбочка

маленькое яблоко

маленький язычок

маленькая Япония

маленькая японка

маленькая яхта

маленькая ящерица

маленькая ящерка

маленький ящик

**Малюсенький**

малюсенькие алименты

малюсенькая арена

малюсенький аэропорт

малюсенький бизнес

малюсенький браунинг

малюсенькая буква

малюсенький букетик

малюсенькая бумажка

малюсенькая буханочка

малюсенькая вазочка

малюсенькая выщербленность

малюсенькая гармоника

малюсенький гвоздик

малюсенькая гитарка

малюсенькая глаза

малюсенькие глазки

малюсенький городишко

малюсенький городок

малюсенькая гостиница

малюсенькое государство

малюсенькая дверка

малюсенький дворец

малюсенькая девочка

малюсенькая девчушка

малюсенькая деревенька

малюсенькая деревня

малюсенькое дерево

малюсенькая деревушка

малюсенькая деталь

малюсенькие детки

малюсенький дефект

малюсенький дом

малюсенький домик

малюсенький домишко

малюсенький зал

малюсенький значок

малюсенькая камера

малюсенькая каморка

малюсенькая капелька

малюсенькая капсула

малюсенький карасик

малюсенькая кастрюля

малюсенький катетер

малюсенькая квартира

малюсенький кинотеатр

малюсенький клубочек

малюсенькая книжечка

малюсенькая кнопка

малюсенький коврик

малюсенькая команда

малюсенькие комбинезончики

малюсенькая комната

малюсенькая комнатка

малюсенькая комнатушка

малюсенькая коробка

малюсенький котёнок

малюсенькая кровать

малюсенький кувшинчик

малюсенький кусок

малюсенький кусочек

малюсенькая кухня

малюсенькая кухонька

малюсенькие лакомства

малюсенькая лампочка

малюсенькая лачуга

малюсенький лепесток

малюсенькая Либерия

малюсенькая лодка

малюсенькая ложечка

малюсенькая Македония

малюсенький мандаринчик

малюсенький манеж

малюсенькая машинка

малюсенький минус

малюсенький младенец

малюсенький моментик

малюсенькая мышка

малюсенький номер

малюсенький номерок

малюсенький нюанс

малюсенькая область

малюсенький обломок

малюсенький огородик

малюсенький окунек

малюсенький островок

малюсенькое отверстие

малюсенький отросточек

малюсенький отрывок

малюсенькие очки

малюсенькая партия

малюсенький период

малюсенькая печать

малюсенькая планета

малюсенькое платьице

малюсенькая площадка

малюсенькая поганочка

малюсенький подсвечник

малюсенькое помещение

малюсенькая порция

малюсенький пример

малюсенькая прихожая

малюсенькое пространство

малюсенький прямоугольник

малюсенький пузырек

малюсенький радиоприемник

малюсенький разрез

малюсенькая роль

малюсенький рынок

малюсенькая рюмочка

малюсенькие сапожки

малюсенький сверток

малюсенький сверточек

малюсенькое семечко

малюсенькая Сербия

малюсенький скорпион

малюсенькая слабость

малюсенькая спаленка

малюсенькая страна

малюсенький стресс

малюсенький сувенир

малюсенькая сумочка

малюсенькая сцена

малюсенькая табличка

малюсенькая тарталетка

малюсенький тигренок

малюсенький тираж

малюсенькая точка

малюсенький транспарант

малюсенький тюбик

малюсенький уголок

малюсенький узелок

малюсенький унитаз

малюсенький участок

малюсенький флаг

малюсенький фонарик

малюсенькая фотография

малюсенький фрагментик

малюсенькая футболка

малюсенький хвостик

малюсенький холм

малюсенькая хрущевка

малюсенькая часть

малюсенькая чашечка

малюсенький чек

малюсенький червячок

малюсенький череп

малюсенькая чёрточка

малюсенький шаг

малюсенькая шайба

малюсенький шанс

малюсенький эпизод

малюсенькая юбка

**Махонький**

махонькие апартаменты

махонький город

махонький грузовичок

махонькая девочка

махонькая девушка

махонькая девчушка

махонькая деревенька

махонькая дочь

махонькая квартирка

махонькая комнатенка

махонький кусочек

махонький остров

махонькие очочки

махонький пятачок

махонькая собачонка

махонькая сосенка

махонький стол

махонькая сумочка-кошелёк

махонький трамвайчик

махонькая трехэтажка

махонькое считывающее устройство

махонький щенок

**Мизерный**

мизерный аванс

мизерные алименты

мизерные ассигнования

мизерный бюджет

мизерная величина

мизерный вес

мизерный взнос

мизерная взятка

мизерное влияние

мизерная возможность

мизерная выплата

мизерный гонорар

мизерные деньги

мизерная деталь

мизерные дивиденды

мизерная добавка

мизерное довольствие

мизерная доза

мизерный долг

мизерная доля

мизерная доплата

мизерная дотация

мизерный доход

мизерное жалованье

мизерное желание

мизерный заказ

мизерная закупка

мизерный запас

мизерный заработок

мизерная зарплата

мизерные затраты

мизерное знание

мизерное значение

мизерные инвестиции

мизерный интерес

мизерная информация

мизерный кабинетик

мизерный капитал

мизерный квадрат

мизерная квота

мизерный клочок

мизерное количество

мизерная компенсация

мизерная корпорация

мизерный коэффициент

мизерный лимит

мизерные масштабы

мизерная мотивация

мизерная мощность

мизерная надбавка

мизерное наказание

мизерные налоги

мизерное нарушение

мизерная норма

мизерный объём

мизерный оклад

мизерная оплата

мизерный опыт

мизерный остаток

мизерная отдача

мизерное отклонение

мизерный отрезок

мизерный отрыв

мизерные отчисления

мизерный пакет

мизерный параметр

мизерная партия

мизерная пенсия

мизерный перевес

мизерная плата

мизерный платеж

мизерная площадь

мизерная погрешность

мизерный подарок

мизерная подачка

мизерная поддержка

мизерная польза

мизерное помещение

мизерная помощь

мизерная популяция

мизерный порог

мизерная порция

мизерное пособие

мизерное потребление

мизерная пошлина

мизерная практика

мизерная предпосылка

мизерное представительство

мизерное преимущество

мизерная премия

мизерная прибавка

мизерная прибыль

мизерное присутствие

мизерная продажа

мизерный проигрыш

мизерный процент

мизерный размер

мизерные размеры

мизерная разница

мизерное расстояние

мизерный расход

мизерные расходы

мизерный резерв

мизерный результат

мизерный рейтинг

мизерные ресурсы

мизерный рост

мизерный сдвиг

мизерная серия

мизерное снижение

мизерный спрос

мизерные средства

мизерный срок

мизерная ставка

мизерные ставки

мизерный стаж

мизерная стипендия

мизерная стоимость

мизерная сумма

мизерные суммы

мизерный счет

мизерный тариф

мизерный темп

мизерная территория

мизерный тираж

мизерные траты

мизерная угроза

мизерный уровень

мизерный урожай

мизерное участие

мизерный участок

мизерное финансирование

мизерная цена

мизерная цифра

мизерная частичка

мизерная часть

мизерное число

мизерный чуланчик

мизерный шанс

мизерный штат

мизерный штраф

мизерная штуковина

мизерная щель

мизерное энергопотребление

мизерная эффективность

**Микроскопический**

микроскопический алмаз

микроскопический аппарат

микроскопическая армия

микроскопическая банька

микроскопическое бикини

микроскопические брызги

микроскопическая бумажка

микроскопический бутерброд

микроскопическая величина

микроскопические вкусности

микроскопическое вмешательство

микроскопические водоросли

микроскопическая возможность

микроскопические волоски

микроскопические ворсинки

микроскопический городишко

микроскопическое государство

микроскопический гриб

микроскопический грибок

микроскопическая деталь

микроскопическая деталька

микроскопический диаметр

микроскопический диапроектор

микроскопическая длина

микроскопическая доза

микроскопическая доля

микроскопическая дорожка

микроскопическая дыра

микроскопическая дырочка

микроскопическое еврогосударство

микроскопическая емкость

микроскопический зазор

микроскопическая заметка

микроскопическое изменение

микроскопический изъян

микроскопический инструмент

микроскопический кабинет

микроскопическая камера

микроскопический камешек

микроскопический канатик

микроскопическая капелька

микроскопическая капля

микроскопическая картинка

микроскопическая квартирка

микроскопическая клетка

микроскопический клещ

микроскопическое количество

микроскопический колпак

микроскопическая комната

микроскопический компрессор

микроскопический компьютер

микроскопическая концентрация

микроскопическая копия

микроскопический кусочек

микроскопическая лампочка

микроскопическая линза

микроскопический магнит

микроскопические масштабы

микроскопический мяч

микроскопическая надпись

микроскопическое нарушение

микроскопическое насекомое

микроскопический насос

микроскопический недостаток

микроскопическая неточность

микроскопическая нить

микроскопический оазис

микроскопический обломок

микроскопический образец

микроскопический объект

микроскопический объём

микроскопический огород

микроскопическая однушка

микроскопический оклад

микроскопический осколок

микроскопический остаток

микроскопическое отверстие

микроскопическая отдача

микроскопическое отклонение

микроскопическое отличие

микроскопический отрыв

микроскопическое отставание

микроскопическая ошибка

микроскопический перевес

микроскопическое перемещение

микроскопический переулок

микроскопическая пирамида

микроскопическое пирожное

микроскопическое платье

микроскопическая пленка

микроскопический повод

микроскопическая подробность

микроскопический полип

микроскопическая полоска

микроскопическая полость

микроскопический полустанок

микроскопические полчища

микроскопические поры

микроскопическое преимущество

микроскопический прирост

микроскопический процент

микроскопический пруд

микроскопическая пружинка

микроскопический пузырек

микроскопический пузырь

микроскопический размер

микроскопические размеры

микроскопический разрыв

микроскопическое расстояние

микроскопическое растение

микроскопический расход

микроскопические расходы

микроскопический рачок

микроскопический регулятор

микроскопический результат

микроскопический рейтинг

микроскопическая республика

микроскопическая розочка

микроскопическая роль

микроскопический рост

микроскопический сенсор

микроскопический скол

микроскопические следы

микроскопический слой

микроскопические ставки

микроскопический столик

микроскопическая сумма

микроскопическая телекамера

микроскопический тираж

микроскопическая точка

микроскопическая трещина

микроскопическая трубочка

микроскопическая улица

микроскопический уровень

микроскопическое устройство

микроскопический участок

микроскопическая фитюлька

микроскопический фонарик

микроскопическая фотография

микроскопический фотосенсор

микроскопический фрагмент

микроскопический циферблат

микроскопическая частица

микроскопическая частичка

микроскопическая часть

микроскопический червячок

микроскопическая Чечня

микроскопический шанс

микроскопический шарик

микроскопические щипцы

микроскопическая юбка

**Миниатюрный**

миниатюрный автомобиль

миниатюрный автомобильчик

миниатюрная Агата

миниатюрный азиат

миниатюрный айпод

миниатюрный аппарат

миниатюрная арена

миниатюрный аудиоплеер

миниатюрный аэропорт

миниатюрная бабочка

миниатюрный баллончик

миниатюрная баночка

миниатюрные барханы

миниатюрная барышня

миниатюрная башенка

миниатюрная башня

миниатюрная беседка

миниатюрное бикини

миниатюрный блокнотик

миниатюрный блондин

миниатюрная блондинка

миниатюрное боди

миниатюрные ботинки

миниатюрный браслет

миниатюрный брелок

миниатюрная брошь

миниатюрная брюнетка

миниатюрный бутерброд

миниатюрная бутса

миниатюрная бутылочка

миниатюрные валенки

миниатюрная ванная

миниатюрная видеокамера

миниатюрный видеоплеер

миниатюрная вокалистка

миниатюрные ворота

миниатюрная воспитанница

миниатюрная вышка

миниатюрные габариты

миниатюрный газон

миниатюрный генератор

миниатюрная героиня

миниатюрная гимнастка

миниатюрная головка

миниатюрный город

миниатюрный городок

миниатюрный горшочек

миниатюрное государство

миниатюрная губка

миниатюрная дама

миниатюрный датчик

миниатюрный двор

миниатюрная девочка

миниатюрная девушка

миниатюрное дерево

миниатюрный десерт

миниатюрный диванчик

миниатюрный диктофон

миниатюрный динамик

миниатюрный дисплей

миниатюрный дом

миниатюрный домик

миниатюрная дорога

миниатюрная елка

миниатюрная елочка

миниатюрная ель

миниатюрная Жанна Эппле

миниатюрная жена

миниатюрная женщина

миниатюрное животное

миниатюрная жительница

миниатюрный замок

миниатюрный замочек

миниатюрная звезда

миниатюрный значок

миниатюрная игрушка

миниатюрная избушка

миниатюрная икона

миниатюрная итальянка

миниатюрный кабанчик

миниатюрный калькулятор

миниатюрная камера

миниатюрная картина

миниатюрная картинка

миниатюрная квартира

миниатюрная китаянка

миниатюрный клочок

миниатюрный ключ

миниатюрный ключик

миниатюрная книга

миниатюрная книжка

миниатюрная кнопка

миниатюрная кнопочка

миниатюрное княжество

миниатюрный ковш

миниатюрная коллекция

миниатюрная колоколенка

миниатюрный колокольчик

миниатюрное кольцо

миниатюрный комплекс

миниатюрный компьютер

миниатюрный конвертер

миниатюрная копия

миниатюрный корабль

миниатюрная кореяночка

миниатюрная коробочка

миниатюрный костюм

миниатюрный костюмчик

миниатюрная кошечка

миниатюрная красавица

миниатюрная красотка

миниатюрная крепость

миниатюрное кресло

миниатюрная Кристина Агилера

миниатюрная Кристина Алиева

миниатюрная кроватка

миниатюрная крошка

миниатюрный кубок

миниатюрная кукла

миниатюрная куколка

миниатюрная кухня

миниатюрная кухонька

миниатюрная кучка

миниатюрная Лариса

миниатюрная Лена Князева

миниатюрная Лера

миниатюрный лес

миниатюрная лодка

миниатюрная лошадка

миниатюрная лошадь

миниатюрный магнитофон

миниатюрный магнитофончик

миниатюрная мамуля

миниатюрная машина

миниатюрный маяк

миниатюрный микрофон

миниатюрный микрофончик

миниатюрный мобильник

миниатюрная модель

миниатюрная моделька

миниатюрный мозг

миниатюрная мордочка

миниатюрная морковка

миниатюрная москвичка

миниатюрный мостик

миниатюрная мышка

миниатюрная невеста

миниатюрные ноги

миниатюрные ножки

миниатюрный носик

миниатюрный ноутбук

миниатюрный образец

миниатюрная обувь

миниатюрная оградка

миниатюрный огурчик

миниатюрное озеро

миниатюрное окошечко

миниатюрная Ольга Кириленко

миниатюрное оружие

миниатюрный особнячок

миниатюрный островок

миниатюрный отпрыск

миниатюрные очки

миниатюрный Павел Сафонкин

миниатюрный пальчик

миниатюрная партнерша

миниатюрный Парфенов

миниатюрная переводчица

миниатюрный передатчик

миниатюрная печь

миниатюрное пирожное

миниатюрный пистолет

миниатюрные плавки

миниатюрное платье

миниатюрный плеер

миниатюрный пляж

миниатюрный погреб

миниатюрная подруга

миниатюрная подушка

миниатюрный поезд

миниатюрная помощница

миниатюрный порт

миниатюрный портрет

миниатюрная постройка

миниатюрная почка

миниатюрный предмет

миниатюрный проектор

миниатюрный пруд

миниатюрный прудик

миниатюрный пудель

миниатюрный пылесос

миниатюрный радиомикрофон

миниатюрный радиопередатчик

миниатюрный радиоприемник

миниатюрное радиоустройство

миниатюрный размер

миниатюрные размеры

миниатюрная рекордсменка

миниатюрный рисунок

миниатюрная роза

миниатюрный рояль

миниатюрный рояльчик

миниатюрный рукав

миниатюрный руль

миниатюрный сад

миниатюрный садик

миниатюрный самолет

миниатюрный самолётик

миниатюрные сапожки

миниатюрное сверло

миниатюрный сейф

миниатюрный Сергей Мозякин

миниатюрная сестричка

миниатюрный Симаков

миниатюрный сканер

миниатюрный скейт

миниатюрный смартфон

миниатюрная смуглянка

миниатюрная собака

миниатюрная собачка

миниатюрный собор

миниатюрный сортир

миниатюрная спортсменка

миниатюрный спутник

миниатюрная спутница

миниатюрный стадион

миниатюрный стадиончик

миниатюрная стайерша

миниатюрная станция

миниатюрная старушечка

миниатюрная статуэтка

миниатюрная статуя

миниатюрный стейк

миниатюрный столик

миниатюрная столовая

миниатюрное строение

миниатюрная ступня

миниатюрное судно

миниатюрная сумочка

миниатюрная схема

миниатюрная сценка

миниатюрный сырок

миниатюрная Таня Панова

миниатюрная Татьяна

миниатюрная телекамера

миниатюрный телефончик

миниатюрная теплица

миниатюрный тепловоз

миниатюрный терьер

миниатюрный тойтерьер

миниатюрный томик

миниатюрный трактор

миниатюрный триколор

миниатюрная труба

миниатюрные трусики

миниатюрные туфельки

миниатюрный тюльпан

миниатюрная улица

миниатюрное устройство

миниатюрный утюжок

миниатюрная учительница

миниатюрные ушки

миниатюрная фигура

миниатюрная фигуристка

миниатюрная фигурка

миниатюрный флаг

миниатюрный флажок

миниатюрный фонарик

миниатюрный фонарь

миниатюрный фонтан

миниатюрный фотоаппаратик

миниатюрная фотография

миниатюрная фотокамера

миниатюрный фотопринтер

миниатюрный футболист

миниатюрный холм

миниатюрный холодильник

миниатюрный хэтчбек

миниатюрный цветок

миниатюрная церквушка

миниатюрная церковь

миниатюрный цифровик

миниатюрные часики

миниатюрная часовня

миниатюрная часть

миниатюрные часы

миниатюрная чашка

миниатюрный череп

миниатюрная Чулпан Хаматова

миниатюрная шапочка

миниатюрная швейцарка

миниатюрный шедевр

миниатюрная шкатулка

миниатюрная шляпка

миниатюрный шпиц

миниатюрная щучка

миниатюрный электромобиль

миниатюрный элемент

миниатюрная юбочка

миниатюрный южанин

миниатюрное яйцо

миниатюрная японка

**Небольшой**

небольшой аванс

небольшое авто

небольшой автобус

небольшой автомобиль

небольшой автомобильчик

небольшая активность

небольшая акула

небольшая аллейка

небольшая аллея

небольшой альбом

небольшой ананас

небольшой ансамбль

небольшая апатия

небольшой апельсин

небольшой аппарат

небольшой аппаратик

небольшой арбуз

небольшая арена

небольшая арка

небольшая армия

небольшой астероид

небольшой аэропорт

небольшой балкончик

небольшая баночка

небольшой бант

небольшая баранка

небольшая башенка

небольшой Белфаст

небольшое беспокойство

небольшой бизнес

небольшой блокнот

небольшой блокнотик

небольшое блюдо

небольшое блюдце

небольшое болото

небольшое болотце

небольшая бородка

небольшая боязнь

небольшой брак

небольшой браслет

небольшой брелок

небольшая брешь

небольшая бригада

небольшой бублик

небольшой букет

небольшой букетик

небольшой бутерброд

небольшая бутылка

небольшая бутылочка

небольшой бюджет

небольшая ваза

небольшая ванна

небольшой варанчик

небольшая величина

небольшой велосипед

небольшая вероятность

небольшой вертолёт

небольшой вес

небольшой вестибюль

небольшой ветер

небольшой ветерок

небольшая ветка

небольшая веточка

небольшая вещица

небольшая вещичка

небольшая вещь

небольшой взнос

небольшая видеокамера

небольшая вилка

небольшая вина

небольшая влажность

небольшое влияние

небольшая вместимость

небольшой внедорожник

небольшой водоём

небольшой водоёмчик

небольшой водопад

небольшая возвышенность

небольшая возможность

небольшое возмущение

небольшое войско

небольшой вокзал

небольшая волна

небольшое волнение

небольшой вопрос

небольшой воротник

небольшой вулкан

небольшая выбоина

небольшой выбор

небольшая вывеска

небольшая выгода

небольшой выигрыш

небольшая выплата

небольшая высота

небольшая вязкость

небольшие габариты

небольшой гараж

небольшая глава

небольшая главка

небольшой глазок

небольшой глоток

небольшая глубина

небольшая головка

небольшой гонорар

небольшая гора

небольшая горка

небольшой город

небольшой городишко

небольшой городок

небольшая горстка

небольшая горсть

небольшой горшок

небольшой град

небольшой графин

небольшой грех

небольшой грешок

небольшая громкость

небольшая грудь

небольшая Грузия

небольшой грузовик

небольшой грузовичок

небольшая группа

небольшая группировка

небольшая группка

небольшая грусть

небольшой Дальнегорск

небольшая дальность

небольшой датчик

небольшая дача

небольшая дачка

небольшая дверца

небольшая дверь

небольшой двор

небольшой дворец

небольшой дворик

небольшое двустишие

небольшая двухэтажка

небольшая девочка

небольшая делегация

небольшая денежка

небольшие деньги

небольшой депозит

небольшая деревенька

небольшая деревня

небольшое дерево

небольшая деревушка

небольшое деревце

небольшая деталь

небольшой дефект

небольшой дефицит

небольшой джип

небольшой Дзержинск

небольшой диаметр

небольшой диапазон

небольшой диван

небольшой диванчик

небольшой динамик

небольшой дискомфорт

небольшой дисплей

небольшой дисплейчик

небольшая дистанция

небольшая длина

небольшая длительность

небольшой дождик

небольшой дождь

небольшая доза

небольшой доклад

небольшой долг

небольшой должок

небольшая долька

небольшая доля

небольшой дом

небольшой домик

небольшой домишко

небольшая доплата

небольшое дополнение

небольшая дорога

небольшая дорожка

небольшая досада

небольшое достижение

небольшое достоинство

небольшая дотация

небольшой доход

небольшая дочка

небольшая драка

небольшая драчка

небольшая дынька

небольшая дыня

небольшая дыра

небольшая дырка

небольшой ежик

небольшая ёлка

небольшая ёлочка

небольшая емкость

небольшое жалованье

небольшое желание

небольшой живот

небольшой животик

небольшое животное

небольшое жульничество

небольшой жучок

небольшая заваруха

небольшая заварушка

небольшая загвоздка

небольшой задаток

небольшой зал

небольшой залив

небольшой заливчик

небольшая залысина

небольшой зальчик

небольшое замедление

небольшая заметка

небольшой замок

небольшая записка

небольшие запросы

небольшой заработок

небольшая зарплата

небольшая заслуга

небольшой застой

небольшие затраты

небольшое затруднение

небольшая звезда

небольшая звездочка

небольшой зверёк

небольшой зверь

небольшое здание

небольшое зеркало

небольшое зеркальце

небольшое зло

небольшая змейка

небольшая змея

небольшой знак

небольшая зона

небольшой зонт

небольшой зонтик

небольшой зуб

небольшое изменение

небольшой изъян

небольшие инвестиции

небольшой интеллект

небольшая интрижка

небольшой Ирак

небольшое исключение

небольшой источник

небольшой кабанчик

небольшой кабинет

небольшой кабинетик

небольшой калибр

небольшой кальмар

небольшой камень

небольшая камера

небольшой камешек

небольшой камыш

небольшой капитал

небольшой капиталец

небольшой кардиостимулятор

небольшая картина

небольшая картофелина

небольшая кастрюлька

небольшая кастрюля

небольшой катер

небольшой катерок

небольшая кафешка

небольшая квартира

небольшая квартирка

небольшой кинозал

небольшой кинотеатр

небольшой киоск

небольшой Кисловодск

небольшая кладовка

небольшой клещ

небольшой клочок

небольшой ключ

небольшая книга

небольшая книжечка

небольшая книжица

небольшая книжка

небольшая книжонка

небольшая кнопка

небольшой ковер

небольшой коврик

небольшое количество

небольшой коллектив

небольшая коллекция

небольшой колобок

небольшая команда

небольшая комета

небольшая комната

небольшая комнатенка

небольшая комнатка

небольшая комнатушка

небольшая компания

небольшой компьютер

небольшой конвертик

небольшой конвой

небольшой конфликт

небольшой конфуз

небольшая концентрация

небольшой концерт

небольшой кораблик

небольшой корабль

небольшой корень

небольшая корзина

небольшой коридор

небольшой коридорчик

небольшая коробка

небольшая коробочка

небольшой коттедж

небольшой кошелёк

небольшой коэффициент

небольшой кратер

небольшой кредит

небольшая крепость

небольшое кресло

небольшая кроватка

небольшой крокодил

небольшая кружечка

небольшие крылья

небольшой кувшинчик

небольшой купол

небольшой кусок

небольшой кусочек

небольшой куст

небольшой кустарник

небольшой кустик

небольшая кухня

небольшая кухонька

небольшая куча

небольшая кучка

небольшая кушетка

небольшой лайнер

небольшая легковушка

небольшая лесенка

небольшой лесок

небольшой лесочек

небольшая лестница

небольшой лимон

небольшой лист

небольшой листик

небольшой листок

небольшой листочек

небольшой литраж

небольшая лодка

небольшая лодочка

небольшая лодчонка

небольшая ложка

небольшая ложь

небольшой ломтик

небольшая лужайка

небольшая луковица

небольшая луна

небольшая лысина

небольшая льдина

небольшой любитель

небольшая любительница

небольшая люстра

небольшой магнитофон

небольшая маршрутка

небольшая масса

небольшой масштаб

небольшая машина

небольшая машинка

небольшой медведь

небольшое местечко

небольшое место

небольшая метель

небольшой метеорит

небольшой метраж

небольшой микроавтобус

небольшой микрорайон

небольшой микрофончик

небольшой минус

небольшая миска

небольшой мозг

небольшая монография

небольшое море

небольшая морковка

небольшая морковь

небольшая морщинка

небольшая моторка

небольшая мощность

небольшая мушка

небольшой мышонок

небольшой мяч

небольшой мячик

небольшой набор

небольшое нагревание

небольшая надбавка

небольшая надежда

небольшая надпись

небольшой наклон

небольшой налим

небольшой налог

небольшой народ

небольшая народность

небольшое нарушение

небольшое население

небольшие наушники

небольшая наценка

небольшое недомогание

небольшое недоразумение

небольшой недостаток

небольшая неловкость

небольшая неполадка

небольшая неприятность

небольшая неразбериха

небольшая неточность

небольшая неувязка

небольшая неудача

небольшое неудобство

небольшая нехватка

небольшая неясность

небольшая новелла

небольшие ноги

небольшой нож

небольшой ножик

небольшой ножичек

небольшая ножка

небольшой номер

небольшая норма

небольшой ноутбук

небольшой оазис

небольшая обида

небольшое облако

небольшая область

небольшое облачко

небольшое облегчение

небольшой обломок

небольшой обман

небольшой обогреватель

небольшой обрывок

небольшое общежитие

небольшая община

небольшой объём

небольшой овраг

небольшой овражек

небольшой огород

небольшой огородик

небольшой огрех

небольшой огрызок

небольшой огурчик

небольшая ода

небольшое озерко

небольшое озеро

небольшое озерцо

небольшой оклад

небольшое окно

небольшое окошечко

небольшое окошко

небольшой окунь

небольшой олень

небольшое опасение

небольшая опергруппа

небольшая оплошность

небольшой оптимизм

небольшой оркестрик

небольшие осадки

небольшой осколок

небольшой осколочек

небольшой осмотр

небольшой особняк

небольшой особнячок

небольшой остаток

небольшой остров

небольшой островок

небольшая отдача

небольшой отельчик

небольшая открытка

небольшое отличие

небольшой отрезок (времени)

небольшой отрыв

небольшой отряд

небольшая отсрочка

небольшое отставание

небольшая очередь

небольшой очерк

небольшие очки

небольшая ошибка

небольшая ошибочка

небольшой пакет

небольшой пакетик

небольшая пальма

небольшое пальто

небольшая паника

небольшой паренек

небольшой парк

небольшой паровоз

небольшой пароходик

небольшая партия

небольшой патефон

небольшая пациентка

небольшая пачка

небольшая пенсия

небольшой Первоуральск

небольшие перебои

небольшой перепад

небольшая переплата

небольшой перерыв

небольшой перерывчик

небольшая перестановка

небольшой переулок

небольшой переулочек

небольшое переутомление

небольшой период

небольшая пещера

небольшая пещерка

небольшой пикап

небольшое пирожное

небольшой пирожок

небольшой пистолет

небольшое письмецо

небольшой плакат

небольшая планета

небольшая плата

небольшой платок

небольшой плащ

небольшой плеер

небольшой плод

небольшая плотность

небольшая площадка

небольшая площадь

небольшой плюс

небольшой пляж

небольшой пляжик

небольшая побасенка

небольшая победа

небольшая повесть

небольшое повреждение

небольшое повышение

небольшое поголовье

небольшой подарок

небольшой подарочек

небольшой подвал

небольшой подвальчик

небольшой поднос

небольшой подносик

небольшая подушечка

небольшая подушка

небольшой поклонник

небольшая поклонница

небольшое поле

небольшое полотенце

небольшой полуостров

небольшая польза

небольшая поляна

небольшая полянка

небольшие помехи

небольшое помещение

небольшой помощник

небольшое понижение

небольшая популяция

небольшой портрет

небольшой портфель

небольшой портфельчик

небольшая порция

небольшой посёлок

небольшой поселочек

небольшая посещаемость

небольшое пособие

небольшая постройка

небольшая посылка

небольшая посылочка

небольшие потери

небольшая потребность

небольшая пошлина

небольшая поэма

небольшая правка

небольшое правонарушение

небольшое превосходство

небольшой предмет

небольшая предоплата

небольшое преимущество

небольшая премия

небольшая прибыль

небольшой пригорок

небольшой прилив

небольшой принтер

небольшая прихожая

небольшая пробоина

небольшая провинность

небольшая провокация

небольшая продолжительность

небольшой проектор

небольшой проигрыш

небольшое произведение

небольшой промах

небольшая промашка

небольшой промежуток (времени)

небольшая пропасть

небольшое пространство

небольшой процент

небольшой пруд

небольшой прудик

небольшой пряник

небольшой Псков

небольшая птица

небольшая птичка

небольшой пустырь

небольшая путаница

небольшой пушок

небольшая пьеса

небольшая пьеска

небольшой пятачок

небольшое пятно

небольшое пятнышко

небольшая работа

небольшой радиоприёмник

небольшой радиус

небольшая радость

небольшой раздел

небольшое различие

небольшой размер

небольшие размеры

небольшая размолвка

небольшая разница

небольшой разрыв

небольшое разъяснение

небольшой район

небольшое распространение

небольшой рассказ

небольшой рассказик

небольшое расследование

небольшое расстояние

небольшое растение

небольшой расход

небольшие расходы

небольшое расширение

небольшая рация

небольшие ребята

небольшой результат

небольшая река

небольшая реконструкция

небольшой ремонт

небольшая реорганизация

небольшие ресурсы

небольшая реформа

небольшая речка

небольшая речушка

небольшой рисунок

небольшие рожки

небольшой ролик

небольшая роль

небольшой роман

небольшой рост

небольшой ручеёк

небольшие ручки

небольшая рыбёшка

небольшой рюкзак

небольшой рюкзачок

небольшая рюмка

небольшой ряд

небольшой сад

небольшой садик

небольшая салатница

небольшой самолёт

небольшой самолётик

небольшой санузел

небольшие сбережения

небольшой сборник

небольшая свалка

небольшой сверток

небольшое светило

небольшая связка

небольшой седан

небольшое селеньице

небольшое село

небольшая семья

небольшое сердечко

небольшая сказка

небольшая скала

небольшой скандал

небольшой скандальчик

небольшой сканер

небольшая скидка

небольшая сковородка

небольшой скол

небольшая скорость

небольшая слива

небольшой словарик

небольшой словарь

небольшой слоненок

небольшой смерч

небольшой снег

небольшой снежок

небольшое снижение

небольшая собака

небольшая собачка

небольшая собачонка

небольшой собор

небольшое собрание (коллекция)

небольшое совпадение

небольшое сокращение

небольшой сом

небольшое сообщение

небольшое сооружение

небольшое сопротивление

небольшое состояние

небольшое сочинение

небольшая спальня

небольшой спектакль

небольшой список

небольшой спортзал

небольшие способности

небольшой справочник

небольшой спрос

небольшие средства

небольшой срок

небольшая ссора

небольшая ссуда

небольшое стадо

небольшой стаж

небольшая стайка

небольшой стакан

небольшая статуэтка

небольшая статья

небольшая стая

небольшая стипендия

небольшое стихотворение

небольшой стишок

небольшая стоимость

небольшой стол

небольшой столик

небольшая стопка

небольшая страна

небольшой страх

небольшое строение

небольшой стульчик

небольшая стычка

небольшая субсидия

небольшой сувенир

небольшой сувенирчик

небольшое судёнышко

небольшое судно

небольшая сумка

небольшая сумма

небольшая сумочка

небольшое сходство

небольшое счастье

небольшая таблетка

небольшой табун

небольшой табурет

небольшая табуретка

небольшой тазик,

небольшая такса

небольшой талант

небольшая тарелка

небольшая тарелочка

небольшой татарин

небольшая тахта

небольшой текст

небольшой телевизор

небольшая телекамера

небольшой телескоп

небольшой телефончик

небольшое тело

небольшая температура

небольшой теплоход

небольшой теплоходик

небольшая терраса

небольшая территория

небольшой тигр

небольшой тираж

небольшая толпа

небольшая толщина

небольшой торт

небольшой трамвайчик

небольшая тревога

небольшая тренировка

небольшая трещина

небольшая трещинка

небольшая труппа

небольшое туловище

небольшой туман

небольшая тумбочка

небольшая тучка

небольшая тыква

небольшая тюбетейка

небольшой убыток

небольшое уважение

небольшое увеличение

небольшая угроза

небольшая удача

небольшое удовольствие

небольшое укрепление

небольшая улица

небольшая улочка

небольшое улучшение

небольшой ум

небольшое уменьшение

небольшое упрощение

небольшое упущение

небольшой уровень

небольшой урожай

небольшая урожайность

небольшой урон

небольшие усики

небольшое усилие

небольшое ускорение

небольшое усложнение

небольшое усовершенствование

небольшой успех

небольшое устройство

небольшая уступка

небольшие усы

небольшое утешение

небольшое уточнение

небольшое ухудшение

небольшой участок

небольшой участочек

небольшой учебник

небольшой ущерб

небольшая фигурка

небольшой фильм

небольшой флот

небольшой формат

небольшая форточка

небольшая фотография

небольшой фрагмент

небольшая хандра

небольшой хвостик

небольшое хозяйство

небольшой холл

небольшой холм

небольшой холмик

небольшой хор

небольшой храм

небольшой хребет

небольшая хрущевка

небольшой хрящик

небольшой хэтчбек

небольшая цена

небольшая церквушка

небольшая церковь

небольшая цифра

небольшие цифры

небольшая часовенка

небольшая часовня

небольшая частица

небольшая частичка

небольшая частота

небольшая часть

небольшая чашка

небольшой человек

небольшой человечек

небольшой чемодан

небольшой чемоданчик

небольшой червячок

небольшая черепаха

небольшая черепашка

небольшая Чечня

небольшая численность

небольшое число

небольшой чихуахуа

небольшое чудо

небольшая шайка

небольшой шанс

небольшой шар

небольшой шарик

небольшой шарм

небольшая ширина

небольшой шкаф

небольшой шкафчик

небольшая шляпка

небольшой штраф

небольшая щёлка

небольшая щель

небольшая эйфория

небольшой элемент

небольшая элита

небольшой эпизод

небольшое эссе

небольшая этажность

небольшое яблоко

небольшой язычок

небольшое яйцо

небольшая яркость

небольшая яхта

небольшая яхточка

небольшая ящерица